

Министерство культуры, печати и по делам
национальностей Республики Марий Эл

Национальная библиотека им. С. Г. Чавайна

Марий Эл: время, события, люди

Календарь
знаменательных и памятных дат
на 2015 год

Йошкар-Ола
Национальная библиотека им. С. Г. Чавайна
2014

УДК 94(470.343)
ББК 63.3(2Рос.Мар)
М 26

Составитель *Е. Г. Петрова*

Научные редакторы:

Г. Н. Айплатов

К. Н. Сануков

Г. З. Зайниев

М 26

Марий Эл: время, события, люди :

календарь знаменательных и памятных дат на 2015 год / М-во культуры, печати и по делам национальностей Респ. Марий Эл, Нац. б-ка им. С. Г. Чавайна ; [сост. Е. Г. Петрова ; науч. ред. : Г. Н. Айплатов, К. Н. Сануков, Г. З. Зайниев]. – Йошкар-Ола : Национальная библиотека им. С. Г. Чавайна, 2014. – 184 с.

Календарь содержит сведения о знаменательных и памятных датах, которые будут отмечаться в 2015 году. Все эти даты связаны с историей, общественно-политической, экономической, культурной жизнью республики, а также с именами известных людей Марийского края. Имеются списки литературы, откуда можно получить необходимую информацию о том или ином событии. Некоторые даты (они отмечены звездочкой) снабжены историческими справками. В издании есть указатель персоналий и сводный указатель сведений об исторических справках, опубликованных в календарях «Марий Эл: время, события, люди» за 2004-2014 гг.

Материалы календаря могут быть полезны для краеведов, работников библиотек, музеев и для всех, кому интересна история и современная жизнь республики.

УДК 94(470.343)
ББК 63.3(2Рос.Мар)

ЯНВАРЬ

1 ЯНВАРЯ

55 лет со дня рождения Виталия Логиновича ЕГОРОВА (1960), работника образования, литературоведа.

Литература:

- Кто есть кто в Марий Эл : биограф. справ. / сост. В. А. Мочаев. – Йошкар-Ола, 2002. – С. 172.
- Писатели Марий Эл : биобиблиогр. справ. / сост. : А. А. Васинкин, В. А. Абукаев-Эмгак, Л. А. Абукаева, Ю. И. Соловьёв, Н. И. Бушкова, Г. И. Байкова. – Йошкар-Ола : Марийс. кн. изд-во, 2008. * – С. 212- 213.

- Бурков Л. Сынымутым коло ий шымла / Леонид Бурков // Ончыко. – 2009. – № 11-12. – С. 156-157.
- Егоров Виталий Логинович : [крат. биограф. справка] // Ончыко. – 2007. – № 6. – С. 12.

55 лет со дня рождения Владимира Никифоровича КОЗЛОВА (ЛАЙД ШЕМЙЭР) (1960), литератора, журналиста, общественного деятеля.

Литература:

- Кто есть кто в Марий Эл : биограф. справ. / сост. В. А. Мочаев. – Йошкар-Ола, 2002. – С. 266.
- Марийская биографическая энциклопедия: 3 849 имён в истории Марийского края и марийского народа / авт. и рук. проекта В. А. Мочаев. – Йошкар-Ола : Марийс. биограф. центр, 2007. ** – С. 175.

* Далее в тексте ссылка на это издание приводится в сокращённом виде: *Писатели Марий Эл : биобиблиогр. справ. – Йошкар-Ола, 2008.*

** Далее в тексте ссылка на это издание приводится в сокращённом виде: *МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007*

- Белкова С. «...тудын пашажымат, шонымашыжымат йӱратыман» / Светлана Белкова // Марий Эл. – 2009. – 30 дек.
- Козлов В. Калыкын пӱрымашыж дене пырля / В. Козлов ; Ю. Галютин мутланен // Ончыко. – 2010. – № 1. – С. 154-160.
- Ойлымьж семынак ышта / Ирина Степанова ямдылен // Кугарня. – 2009. – 25 дек.

2 ЯНВАРЯ

80 лет со дня рождения Арсения Андреевича ВЕНЕДИКТОВА (1935-2014), певца, солиста Государственного театра оперы и балета им. Э. Сапаева, лауреата Государственной премии Марийской АССР, заслуженного артиста Марийской АССР и РСФСР, народного артиста Марийской АССР.

Литература:

- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 70.
- Энциклопедия Республики Марий Эл. – Йошкар-Ола, 2009. – С. 271.

- Арсений Андреевич Венедиктов // Марий Эл: время, события, люди : календарь знаменат. и памят. дат на 2000 год / Нац. б-ка им. С. Г. Чавайна. – Йошкар-Ола, 2000. – С. 47-48.
- Марий Элын артистше-влак / В. Крылов ямдылен // Ончыко. – 2004. – № 3. – С. 83, 85.
- Матукова М. Марий калыкын Ошпатыр эргыже / М. Матукова // Кугарня. – 2010. – 30 июль.
- Родионова Ф. Цыгансолан лӱмлы артистшы / Фаина Родионова // Жерӱ. – 2005. – 4 февр.

3 ЯНВАРЯ

85 лет со дня рождения Юрия Сергеевича ЧАВАЙНА (1930-1965), поэта, музыканта.

Литература:

- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 389.
- Писатели Марий Эл : биобиблиогр. справ. – Йошкар-Ола, 2008. – С. 647-648.

- А мыйын шўм йўкем йомеш гын... / Л. Семёнова // Кугарня. – 2010. – 12 февр.
- Ванаев И. [Г. З. Зайниев]. Шкет поро тумо воктене : Юрий Чавайн да тудын палыдыме почеламутшо / И. Ванаев // Марий Эл. – 2009. – 29 дек.
- Глушкова З. «Укс, мыйын йўкем йомын огыл...» / Зоя Глушкова // Марий Эл. – 2010. – 10 февр.
- Карамова Д. Юрий Чавайн / Д. Карамова // Музыка – моя жизнь. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 37-57.
- Манаева-Чеснокова С. Мир природы в творчестве Юрия Чавайна / С. Манаева-Чеснокова // Художественный мир современной марийской поэзии. – Йошкар-Ола, 2004. – С. 23-28
- Юрий Чавайн: «...И душа забирается в ступор» / Г. П[ирогов]. // Антология марийской поэзии в переводах Германа Пирогова. Т. I. – Йошкар-Ола, 2010. – С. 464-477.

60 лет со дня рождения (1955) Валерия Помбеевича ГРИГОРЬЕВА, работника культуры, заслуженного артиста Республики Марий Эл.

Литература:

- Кульбаева Н. И. Артисты Марийского театра : биобиблиогр. справ. / Н. И. Кульбаева. – Йошкар-Ола, 2005. – С. 43-46.
- Кто есть кто в Марий Эл : биограф. справ. / сост. В. А. Мочаев. – Йошкар-Ола, 2002. – С. 143.

- Григорьев В. П. Волгыдым ужнет гын, тулым чўкташ кўлеш / В. П. Григорьев ; И. Степанова мутланен // Кугарня. – 2010. – 15 янв.
- Григорьев Ю. Драматург семынат корным такырта / Ю. Григорьев // Марий Эл. – 2009. – 13 май.

9 ЯНВАРЯ

95 лет со дня рождения Льва Натановича ВЕЙЦМАНА (1920-2008), учёного-птицевода, доктора биологических наук, профессора, заслуженного деятеля науки Марийской ССР.

Литература:

- Кто есть кто в Марий Эл : биогр. справ. / сост. В. А. Мочаев. – Йошкар-Ола, 2002. – С. 100-101.
- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 70.
- Энциклопедия Республики Марий Эл. – Йошкар-Ола, 2009. – С. 270.

- Вейцман Лев Натанович : биобиблиогр. указ. / Науч. б-ка МарГУ ; [сост. Т. В. Архипова; науч. ред. Р. А. Панова]. – Йошкар-Ола, 2005. – 40 с. – (Материалы к биобиблиографии учёных МарГУ; вып. 1).
- Забиякин В. Влюблённый в царскую птицу / Владимир Забиякин // Марийс. правда. – 2010. – 2 февр.
- Забиякин В. А. Вейцман Лев Натанович – 80 лет со дня рождения / В. А. Забиякин // Материалы третьей Всероссийской науч.-практ. конф. по цесарководству. – Йошкар-Ола, 2000. – С. 7-11.

60 лет со дня рождения Валериана Александровича ЯКИМОВА (1955), писателя, журналиста.

Литература:

- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 418.
- Писатели Марий Эл : биобиблиогр. справ. – Йошкар-Ола, 2008. – С. 720-721.

- Якимов В. «Шочмо мланде йӱд-кече ўжеш...» / В. Якимов ; З. Глушкова мутланен // Марий Эл. – 2008. – 18 сент.

10 ЯНВАРЯ

60 лет со дня рождения Виссариона Зиновьевича ФАДЕЕВА (1950-2000), педагога, учителя, краеведа, заслуженного работника образования Республики Марий Эл.

Литература:

- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 373.

- Айплатов Г. Н. Виссарион Зиновьевич Фадеев / Г. Н. Айплатов // Марий Эл: время, события, люди : календарь знаменат. и памят. дат на 2000 год / Нац. б-ка им. С. Г. Чавайна. – Йошкар-Ола, 2000. – С. 50-52.
- Лобанов И. Солавлэн историм сирьшшӹ / И. Лобанов // Жерӹ. – 2005. – 14 янв.
- Низаева Э. Всегда в наших сердцах / Э. Низаева // Край горномарийс. – 2004. – 1 июня.

12 ЯНВАРЯ

65 лет со дня рождения Юрия Савватеевича ЕВДОКИМОВА-ТОЙВАРСА (1950), композитора, заслуженного деятеля искусств Марийской АССР, автора музыки Государственного гимна Республики Марий Эл.

Литература:

- Композиторы и музыковеды Республики Марий Эл : справочник / сост. : В. Г. Кузнецова, Л. И. Кульшетова, В. И. Чеснокова. – Йошкар-Ола, 2006. – С. 48-52.

- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 115.

- Анисимов Э. Волшебник мелодий суксунских берегов / Э. Анисимов // Беседы о композиторах : очерки / сост. О. М. Герасимов. – Йошкар-Ола, 2006. – С. 159-167.
- Речкин Д. Тыгайже икте веле / Денис Речкин // Марий Эл. – 2010. – 23 янв.

13 ЯНВАРЯ

110 лет со дня рождения ПЕТРА ВЕСЕЛОВА-СТАЛЬ (Пётр Яковлевич ВЕСЕЛОВ) (1905-1941), писателя.

Литература:

- Ильяков Н. Веселов-Сталь: ашындарымаш / Н. Ильяков // Айырен нълмы произведенийвлӓ. Т. 3. Проза. Драма. – Йошкар-Ола, 1980. – С. 509-514.
- Патыр курым. – Йошкар-Ола, 1980. – С. 42-59.

55 лет со дня рождения Василия Геннадьевича ВОСТРИКОВА (1960), историка-краеведа, кандидата исторических наук.

Литература:

- Кто есть кто в Марий Эл : биогр. справ. / сост. В. А. Мочаев. – Йошкар-Ола, 2002. – С. 113-114.

- Сухин В. И. Востриков Василий Геннадьевич / В. И. Сухин // Марийс. археогр. вестн. – 2010. – № 20. – С. 320-323.

14 ЯНВАРЯ

90 лет со дня рождения Валентина Кузьмича АРДАШЕВА (1925-2000), участника Великой Отечественной войны, Героя Советского Союза.

Литература:

- Герои Советского Союза : краткий биогр. слов. В 2 т. Т. 1. – Москва, 1987. – С. 73.
- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 30.

- Ардашев В. К. Уныкан мурыжо / В. К. Ардашев ; П. Краснов мутланен // Марий коммуна. – 1986. – 9 май.

- Шишкин Г. Дорогой подвига / Г. Шишкин // Наши герои : очерки. – 2-е изд., доп. и перераб. / сост. М. Т. Сергеев. – Йошкар-Ола, 1985. – С. 15-22.

55 лет со дня рождения Лидии Дмитриевны ИЛЬИНОЙ (1960) экономиста, издательского работника.

Литература:

- Кто есть кто в Марий Эл : биогр. справ. / сост. В. А. Мочаев. – Йошкар-Ола, 2002. – С. 232.

- Белкова С. Пашам йӧратымаш ешыште шуаралтын / С. Белкова // Марий Эл. – 2010. – 16 янв.
- Ильина Л. Д. Канде шинчан марий вуйлатыше / Л. Д. Ильина ; Алевтина Васильева мутланен // Кугарня. – 2010. – 15 янв.
- На страже родного слова // Марий сандалык = Марийс. мир. – 2009. – № 4 (6). – С. 17.

15 ЯНВАРЯ

85 лет со дня рождения Валентина Николаевича КОСОРОТОВА (1930-1974), писателя, редакционного работника, лауреата премии Марийского комсомола им. Олыка Ипая.

Литература:

- Лауреаты премии имени Олыка Ипая : библиогр. указ. / М-во культуры, печати и по делам национальностей Респ. Марий Эл, Нац. б-ка им. С. Г. Чавайна ; [сост. : С. В. Петрова, С. П. Рыбакова]. – Йошкар-Ола : Нац. б-ка им. С. Г. Чавайна, 2012. – С. 18.
- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 185.
- Писатели Марий Эл : биобиблиогр. справ. – Йошкар-Ола, 2008. – С. 346-348.

- Корчёмкин А. Фотографий шарныкта / А. Корчёмкин // Сельская новь = Ялысе увер. – 2007. – 13 апр.

Марий Эл: время, события, люди

- Крылов В. В. Валентин Николаевич Косоротов / В. В. Крылов, И. С. Гаврилова // Марий Эл: время, события, люди : календарь знаменат. и памят. дат на 2000 год / Нац. б-ка им. С. Г. Чавайна. – Йошкар-Ола, 2000. – С. 53-54.
- Пирогов Г. Сорла : шарнымаш роман / Г. Пирогов // Ончыко. – 2005. – № 3. – С. 112-147 ; № 4. – С. 96-133 ; № 6. – С. 13-37 ; № 7. – С. 91-118.
- Пирогов Г. Чын лўмжō Ивук / Геннадий Пирогов // Ончыко. – 2007. – № 11. – С. 191.

16 ЯНВАРЯ

90 лет со дня рождения Ивана Сергеевича МАТВЕЕВА (1925-1994), актёра, заслуженного артиста Марийской АССР и РСФСР, народного артиста Марийской АССР.

Литература:

- Кульбаева Н. И. Артисты Марийского театра : биобиблиогр. справ. / Н. И. Кульбаева. – Йошкар-Ола, 2005. – С. 129-131.
- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 231.
- Энциклопедия Республики Марий Эл. – Йошкар-Ола, 2009. – С. 529.

- Айплатов Г. Н. Иван Сергеевич Матвеев / Г. Н. Айплатов // Марий Эл: время, события, люди : календарь знаменат. и памят. дат на 2000 год / Нац. б-ка им. С. Г. Чавайна. – Йошкар-Ола, 2000. – С. 54-55.
- Кузьмина О. Роль длиною в 40 лет / Ольга Кузьмина // Марийс. правда. – 2010. – 6 май.
- Речкин Д. «Марий Смоктуновскийым» эре шарнена / Д. Речкин. – Марий Эл. – 2010. – 1 май.

20 ЯНВАРЯ

100 лет со дня рождения Алексея Тимофеевича ЯНВАРЁВА (1915-2000), поэта.

Литература:

- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 423.
- Писатели Марий Эл : биобиблиогр. справ. – Йошкар-Ола, 2008. – С. 736-737.

- Рослякова Н. Шарнымаш урок / Настя Рослякова // Шернур вел. – 2008. – 11 апр.

95 лет со дня рождения Василия Ильича ЮШКОВА (1920-2009), учёного-экономиста, доктора экономических наук, профессора, заслуженного деятеля науки Марийской АССР.

Литература:

- Кто есть кто в Марий Эл : биогр. справ. / сост. В. А. Мочасв. – Йошкар-Ола, 2002. – С. 614.
- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 416.

- Ни шагу назад // Марийс. ун-т. – 2008. – 5 марта.
- Юшков Василий Ильич : биобиблиогр. указ. / Науч. б-ка им. Р. А. Пановой МарГУ ; [сост. А. С. Ходырева; науч. ред. В. В. Изькин]. – Йошкар-Ола, 2008. – 32 с. – (Материалы к биобиблиографии учёных МарГУ; вып. 23).

90 лет со времени открытия в городе Краснококшайске (ныне – Йошкар-Ола) первого съезда рабселькоров Марийской автономной области (1925).

65 лет со дня рождения Таисии Семёновны МАКАРОВОЙ (1950), библиотекаря-библиографа, ветерана библиотечного дела, заслуженного работника культуры Республики Марий Эл.

Литература:

- Ятманов Л. Дружить с книгой : [о зав. чит. залом Респ. науч. б-ки Т. С. Макаровой] / Л. Ятманов // Молодой коммунист. – 1978. – 10 янв. ; БиблиОрбита : сб. материалов к 135-летию со дня основания Нац. б-ки имени С. Г. Чавайна / Нац. б-ка им. С. Г. Чавайна. – Йошкар-Ола, 2012. – С. 164.

21 ЯНВАРЯ

90 лет со дня рождения Владимира Михайловича ЯНТЕМИРА (1925), общественного деятеля, краеведа, председателя Марийской ассоциации жертв политических репрессий, ветерана войны и труда.

Литература:

- Кто есть кто в Марий Эл : биогр. справ. / сост. В. А. Мочаев. – Йошкар-Ола, 2002. – С. 625-626.
- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 424.

- Востриков В. «Моя малая земля» / Василий Востриков // Ончыко. – 2010. – № 4. – С. 183-184.
- Востриков В. Солдатская правда / В. Востриков // Йошкар-Ола. – 2010. – 23 марта.
- Сануков К. Н. Владимир Михайлович Янтемир / К. Н. Сануков // Марий Эл: время, события, люди : календарь знаменат. и памят. дат на 2010 год / Нац. б-ка им. С. Г. Чавайна. – Йошкар-Ола, 2009. – С. 9-10.
- Янтемир В. [воспоминания] // Йошкар-Ола. – 2002. – 10, 17, 24, 31 янв. ; 14 февр.
- Янтемир В. Кылымктен огыл йўштат, когартен огыл шокшат... / В. М. Янтемир ; М. Александрова мутланен // Марий Эл. – 2000. – 22 янв.
- Янтемир В. Мыйын «изи мландем» / В. Янтемир // Марий Эл. – 2000. – 1, 2, 3, 4, 8 авг. ; 14, 15, 17, 21, 22 нояб.

22 ЯНВАРЯ

120 лет со дня рождения Исхака Муртазиновича МУРТАЗИНА (1895-1979), полевода, первого в Марийской АССР Героя Социалистического Труда.

Литература:

- Звёзды родного края : библиогр. указ. лит. о Героях Социалист. Труда. – Йошкар-Ола, 1982. – С. 29-30.

- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 247.
- Энциклопедия Республики Марий Эл. – Йошкар-Ола, 2009. – С. 562.

- Сергеев М. Вернувшись с фронта : очерк / М. Сергеев // Марийский край, земля Онара / сост. К. Васин, А. Юзыкайн. – Москва, 1989. – С. 300-308.
- Сергеев М. Фронт гыч пӧртымек... / М. Сергеев // Паша геройна-влак : очерк-вл. – Йошкар-Ола, 1974. – С. 76-86.

105 лет со дня рождения Ксенофонта Архиповича ЧЕТКАРЁВА (1910-1956), учёного-фольклориста, писателя, кандидата филологических наук.

Литература:

- Краткая литературная энциклопедия. В 9 т. Т. 8. – Москва, 1975. – С. 481.
- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 394.
- Писатели Марий Эл : биобиблиогр. справ. – Йошкар-Ола, 2008. – С. 659-661.

- Васин К. Чоткарын уныкаже / К. Васин // Арслан тукум : писатель-фронтовик-вл. нерген очерк кн. – Йошкар-Ола, 1985. – С. 93-98.
- Бушков Р. Как сказка мир / Руслан Бушков // Ончыко. – 2013. – № 8. – С. 136-148.
- Мушкина Н. Илаш tudo вашкен... / Н. Мушкина // Марий Эл. – 2010. – 22 янв.
- Научное наследие фольклориста К. А. Четкарёва. – Йошкар-Ола, 1993. – 78 с. – (Вопросы марийского фольклора и искусства ; вып. 10).
- Сабитов С. Первый марий учёный-фольклорист / Силантий Сабитов // Ончыко. – 2010. – № 1. – С. 10-21.
- Саметова Р. Фольклористын эргыже шочмо историйым арала / Р. Саметова // Марий Эл. – 2013. – 19 окт.
- Сануков К. Н. Ксенофонт Архипович Четкарёв / К. Н. Сануков // Марий Эл: время, события, люди : календарь знаменат. и памят. дат на 2010 год / Нац. б-ка им. С. Г. Чавайна. – Йошкар-Ола, 2009. – С. 10-12.

105 лет со дня рождения ВАСИЛИЯ ЭЛМАРА (Василий Сергеевич КОЗЫРЕВ) (1910-1943), поэта, редакционного и издательского работника.

Литература:

- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 411.
- Писатели Марий Эл : биобиблиогр. справ. – Йошкар-Ола, 2008. – С. 688-689.

- «Мый йоратем Марий Элемым...» // Марий Эл. – 2000. – 21 янв.
- «Родной элым» моктышо, аралыше // Ончыко. – 2010. – № 1. – С. 99-103.
- Алан Э. Элмар лудмаш / Эчук Алан // Ончыко. – 2005. – № 2. – С. 190-191.
- Василий Элмар (Василий Сергеевич Козырев) / Элмар Василий ; В. Смирнов ямдылен // Ямде лий. – 2010. – 23 янв.
- Василий Элмар: «В свисте пуль я и посвисте ветра...» / Г. Пирогов]. // Антология марийской поэзии в переводах Германа Пирогова. Т. I. – Йошкар-Ола, 2010. – С. 187-198.

100 лет со дня рождения Анны Романовны СИДУШКИНОЙ (1915-1981), педагога, музыканта, основоположника марийского профессионального гуслирного искусства, заслуженного деятеля искусств Марийской АССР.

Литература:

- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 327.

- Айплатов Г. Н. Анна Романовна Сидушкина / Г. Н. Айплатов // Марий Эл: время, события, люди : календарь знаменат. и памят. дат на 2000 год / Нац. б-ка им. С. Г. Чавайна. – Йошкар-Ола, 2000. – С. 58-61.
- Апатеев А. Талантливая гуслирша /Авенир Апатеев // Край горномарийс. – 2005. – 28 янв.
- Газетов В. М. Марийские музыканты, увлечённые композицией / В. М. Газетов. – Йошкар-Ола, 2005. – С. 30.

- Демпелева В. Музыкальная династия / В. Демпелева // Моркин. земля. – 2010. – 1 окт.
- Долгова М. Кәрш сөмьн шүмжы / М. Долгова // Йәмдэ ли. – 2010. – 5 февр.
- Подоплелова В. Кәршын юкшы цилә вәре йонгалтеш / В. Подоплелова // Жерә. – 2005. – 21 янв.

25 лет со времени создания Общества М. Кастрена с целью поддержки культур финно-угорских народов России (1990).

Литература:

- Куклина Э. М. А. Кастрен общество да пентгыде родотукым кыл / Эльвира Куклина // Кугарня. – 2009. – 15 май.
- Ремес М. Об обществе М. А. Кастрена и поддержке культур финно-угорских народов России / Милла Ремес // Материальная и духовная культура народов Урала и Поволжья: история и современность. – Глазов, 2010. – С. 131-135.

23 ЯНВАРЯ

90 лет со времени открытия в Москве II Всероссийского съезда работников просвещения мари (1925).

Литература:

- Иванов И. Г. II Всероссийский съезд работников просвещения мари / И. Г. Иванов // Марий Эл: время, события, люди : календарь знаменат. и памят. дат на 2000 год / Нац. б-ка им. С. Г. Чавайна. – Йошкар-Ола, 2000. – С. 63-65.
- Йылме нерген марий туныктышын II погынамашыже мом каласен // У ильш. – 1925. – № 9. – С. 19-21.
- Резолюция Второго всемарийского съезда работников просвещения. – Москва, 1925.

*** 80 лет со дня рождения Петра Емельяновича ЕМЕЛЬЯНОВА (1935), педагога, заслуженного учителя школы РСФСР, народного учителя СССР.**

Пётр Емельянович Емельянов родился 23 января 1935 года в деревне Калмаш Калтасинского района Башкирии. В 1944 году на фронте погиб отец.

После школы окончил Краснокамское педучилище в Башкирской АССР (1954). Перед службой в армии (1954-1957) недолго поработал в сельской школе. С 1958 по 1963 годы учился на историко-филологическом факультете Марпединститута имени Н. К. Крупской. На 4 курсе обучения научная работа студента Емельянова была признана одной из лучших в институте, за что он был награждён бесплатной экскурсионной путёвкой по пушкинским местам. Путешествие оставило неизгладимое впечатление, заставило вновь перечитать всего Пушкина, осознать свою творческую дорогу.

В 1963 году, работая преподавателем марийского языка и литературы в только что открывшемся Оршанском педучилище, он решил глубоко изучать вместе с учащимися жизнь и творчество классика марийской литературы, уроженца деревни Старое Крещено Оршанского района Я. П. Майорова-Шкетана. Ответственно готовясь к урокам, молодой преподаватель не менее творчески проводил с будущими учителями и внеклассные занятия, которые постепенно выстроились в стройную систему.

Для своих занятий Пётр Емельянович создал уникальный в своём роде кабинет, в котором хранился богатый исследовательский материал о Я. П. Майорове-Шкетане, около 300 магнитофонных катушек с записями марийских спектаклей, этнографических экспедиций, встреч со многими марийскими писателями, учёными... Материалы кабинета, а также документы личного архива и библиотеки Петра Емельяновича составляют национальное достояние марийского народа. Они являются богатейшим полем для работы молодых учёных, базой для написания не одной содержательной и актуальной диссертации.

Огромный собранный материал, богатый опыт и мастерство позволили педагогу делиться плодами большого и напряжённого труда со своими коллегами, писать учебники и учебные пособия. П. Е. Емельянов некоторое время работал старшим научным сотрудником Марийского филиала института на-

циональных проблем образования Российской Федерации. За годы работы им написано около 20 учебников, учебных пособий для начальных классов марийских школ, изданы фотоальбомы и брошюры о М. Шкетане. Многие рецензенты отмечают, что в учебных пособиях П. Е. Емельянова даётся очень чёткий, аргументированный и содержательный материал.

С 1989 по 1991 годы П. Е. Емельянов был народным депутатом СССР. Со свойственной ему энергией и добросовестностью выполнял наказы избирателей, активно продвигая в первую очередь вопросы образования и культуры.

Государство высоко оценило заслуги П. Е. Емельянова. В 1972 году ему было присвоено почётное звание «Заслуженный учитель школы РСФСР». В 1980 году за особые заслуги в деле обучения и воспитания подрастающего поколения он удостоен почётного звания «Народный учитель СССР».

А. М. Клёнов

Литература:

- Кто есть кто в Марий Эл : биогр. справ. / сост. В. А. Мочаев. – Йошкар-Ола, 2002. – С. 179-180.
- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 121.
- Энциклопедия Республики Марий Эл. – Йошкар-Ола, 2009. – С. 354.

- Апакаев П. А. Образование и просветительское движение в Марийском крае / П. А. Апакаев. – Йошкар-Ола, 2002. – С. 218-222.
- Емельянов П. «Книга илаш туныкта» / Пётр Емельянов // Марий Эл. – 2013. – 31 янв.
- Емельянов Пётр Емельянович // Муравьёв А. В. Учителями жива Россия: (учителя Республики Марий Эл – заслуженные учителя Российской Федерации) / А. В. Муравьёв. – Йошкар-Ола, 2004. – С. 35-36.
- Клёнов А. М. Что в душе у народа? / А. М. Клёнов. – Йошкар-Ола, 2005. – С. 73-78.
- Курочкина И. В. П. Е. Емельянов – педагог, просветитель марийского народа / И. В. Курочкина // Марийское краеведение: опыт и перспективы его использования в системе образования Республики Марий Эл : материалы XIV межрегион. на-

уч.-практ. конф., посвящ. 120-летию В. А. Мухина-Сави. – Йошкар-Ола, 2008. – С. 169-173.

- Москвина О. Поистине народный учитель / О. Москвина // Впёрёд. – 2010. – 22 янв.

- Москвина О. Чыным йоратыше. Пентгыдын йодшо. Шуко палыше / О. Москвина // Марий Эл. – 2010. – 22 янв.

- Смоленцев В. Шум-чонжо шочмо йылме пелен / Вячеслав Смоленцев // Марий Эл. – 2009. – 22 дек.

25 ЯНВАРЯ

80 лет со времени образования Косолаповского, Куженерского и Ронгинского районов в Марийской автономной области (1935).

- Косолаповский и Куженерский районы были ликвидированы 11 марта 1959 года. Куженерский район был вновь образован 12 января 1965 года. Ронгинский район с 23 февраля 1960 года стал именоваться Советским районом.

28 ЯНВАРЯ

85 лет со дня рождения Аркадия Александровича ВАСИЛЬЕВА (1930-2012), партийного и государственного деятеля, председателя Совета Министров Марийской АССР (1976-1990).

Литература:

- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 64.

- Аркадий Васильевлан – 75 ий // Ончыко. – 2004. – № 12. – С. 166.

- Васильев А. А. «Шке илышемлан ом өпкеле...», – манеш Аркадий Александрович Васильев / А. А. Васильев ; Г. Калинин мутланен // Марий Эл. – 2004. – 28 янв.

- Гаврилова И. С. Аркадий Александрович Васильев / И. С. Гаврилова // Марий Эл: время, события, люди : календарь знаменат. и памят. дат на 2000 год / Нац. б-ка им. С. Г. Чавайна. – Йошкар-Ола, 2000. – С. 65-67.
- Егошин А. Правительство вуйлатыше : док. очерк / А. Егошин // Марий Эл. – 2002. – 12 март.
- Егошин А. Е. Председатель правительства / А. Е. Егошин / Вестн. Марий Эл : информ.-аналит. сб. – 2002. – № 2 (8-9). – С. 78-91 ; № 3 (10). – С. 51-60 ; 2003. – № 3. – С. 72-82 ; № 4. – С. 28-36 ; Ончыко. – 2002. – № 3. – С. 94-115 ; № 4. – С. 98-124.

30 ЯНВАРЯ

*** 70 лет со дня рождения Марии Байрамовны МАТУКОВОЙ (1945), музейного работника, лауреата Государственной премии Республики Марий Эл, заслуженного работника культуры Республики Марий Эл.**

Мария Байрамовна Матукова (девичья фамилия Исламова) родилась 30 января 1945 года в деревне Рабак Янаулского района Башкирской АССР в семье колхозников. Окончила Барабановскую среднюю школу в родной республике. Успешно выдержав вступительные экзамены, в 1962 году поступила в Марийский государственный педагогический институт имени Н. К. Крупской. В 1967-1968 годах работала учительницей русского языка и литературы в Шеклянурской восьмилетней школе Медведевского района Марийской АССР. Так как мужа Анатолия Сергеевича Матукова, выпускника этого же института, по распределению оставили в распоряжении Министерства просвещения республики, а потом направили инструктором обкома ВЛКСМ и затем – в областной совет профсоюзов, то Мария Байрамовна была вынуждена оставить преподавательскую работу и перейти в сферу культуры.

С 1968 года она работает в Республиканском краеведческом музее (Национальном музее им. Т. Е. Евсеева) научным сотрудником, заведующей отделом, заместителем директора по научной части.

В 1970-е годы М. Б. Матукова активно занималась сбором этнографического материала о марийском народе, проживающем на территории Башкирской АССР – в Янаульском, Краснокамском, Калтасинском районах, а также в Марийской АССР – в Моркинском, Горномарийском и других районах. В 1975 году впервые в истории музея и республики ею была организована этнографическая выставка «Марийское декоративно-прикладное искусство» в городе Тарту Эстонской ССР, а также был заключён договор о дальнейшем сотрудничестве между Эстонским этнографическим и Марийским научно-краеведческим музеями по организации совместных экспедиций, научных конференций, обменных выставок и по обмену опытом музейной деятельности.

За успешную организацию выставки марийского народного искусства М. Б. Матукова была отмечена почётной грамотой исполкома горсовета Тарту Эстонской ССР.

Музей развивал тесное сотрудничество с учёными Марийского научно-исследовательского института, высшими учебными заведениями республики: проводились совместные научные конференции, организовывались археологические и этнографические экспедиции по республике.

В 1990 году М. Б. Матукова была назначена директором музея. Инициативу молодого руководителя о переименовании научно-краеведческого музея в Национальный музей Республики Марий Эл имени Т. Е. Евсеева горячо поддержало руководство республики.

Три года спустя на базе музея с новым именем в Йошкар-Оле проходило совещание руководителей российских музеев, на котором обсуждался проект Положения о национальном музее. Инициаторами этой встречи выступили Министерство культуры Российской Федерации и Музей истории современной России. В Национальный музей имени Т. Е. Евсеева (практически единственный в то время в России музей, обладавший подобным статусом) прибыли руководители музеев Бурятии, Алтая, Коми, Якутии, Удмуртии, Чувашии, Ямало-Ненецкого и Чукотского автономных округов. В настоящее время уже многим музеям бывших автономных республик страны присвоен статус «национального».

Под руководством директора Национальным музеем РМЭ были установлены творческие связи с подобными музеями

зарубежных финно-угорских стран – Финляндии, Венгрии, Эстонии, а также с национальными музеями республик Карелия, Башкортостан, Татарстан, Удмуртия, Коми. В республике создавались районные музеи как филиалы Национального музея, также были открыты музеи классика горномарийской литературы Н. Игнатьева, марийского драматурга М. Шкетана, проведена полная реконструкция музейного комплекса основоположника марийской литературы С. Г. Чавайна в деревне Чавайнур Моркинского района. Архитектурно-художественный проект реконструкции был подготовлен ленинградскими архитекторами.

За годы работы в музее М. Б. Матуковой были разработаны и воплощены в жизнь многие экспозиционные проекты. По темам истории, культуры и искусства марийского народа она выступала на конференциях в Тарту (Эстония), Хельсинки (Финляндия), в Москве, Казани, Сыктывкаре, Уфе.

В 1995 году знаменательным событием в истории культурной жизни двух республик – Марий Эл и Венгрии – стало открытие первой марийской национальной выставки из фондовых коллекций музея в этнографическом музее города Будапешта. На торжественной церемонии открытия выставки принимали участие президент Венгерской Республики Арпад Генц, посол Российской Федерации в Венгрии И. П. Абоимов, директор Российского культурного центра в Венгрии Г. Б. Вышинский. Церемония открытия марийской выставки в Будапеште транслировалась по венгерскому телевидению. В том же году М. Б. Матуковой было присвоено почётное звание «Заслуженный работник культуры Республики Марий Эл».

Важным событием для истории культуры марийского и венгерского народов стало открытие в 2000 году этнографического комплекса «Марийская усадьба» в венгерском этнографическом музее под открытым небом в городе Залаэгерсеге. Этот комплекс создавался по инициативе правительства Венгерской Республики. Руководителем архитектурного раздела комплекса был архитектор В. В. Мамуткин, руководителем технологического раздела и строительства – председатель сельхозартели «Передовик» Моркинского района Г. С. Григорьев. Руководителем этнографического раздела комплекса (создание проекта экспозиции музейного комплекса, комплектование музейных кол-

лекций) являлась М. Б. Матукова. Все они в 2001 году были удостоены Государственной премии РМЭ имени А. А. Сурикова.

В 2001-2004 годах под руководством М. Б. Матуковой была проведена большая реконструкция здания Национального музея имени Т. Е. Евсеева и разработан архитектурно-художественный проект по созданию новых стационарных музейных экспозиций. В осуществлении данного проекта принимали участие ОАО «Маригражданстрой», художественно-производственный комбинат «Раритет» (Санкт-Петербург).

М. Б. Матукова за годы работы в Национальном музее (1968-2006) внесла большой вклад в развитие музейного строительства республики. Особенно большие успехи были достигнуты в 1990-2006 годах. С тех пор Национальный музей имени Т. Е. Евсеева стал известен среди финно-угорских музеев Европы и России.

Кроме того, Мария Байрамовна является одним из инициаторов создания в 2005 году землячества восточных мари «Ош Виче» в Республике Марий Эл. При её непосредственном участии разработан проект Устава землячества, которое впоследствии стало общественной организацией, первым зарегистрированным формированием подобного типа. Многие сделала М. Б. Матукова и для возрождения в конце 80-х годов прошлого века некогда забытой общественной организации «Марий ушем». Именно в стенах музея, когда Мария Байрамовна работала в должности заместителя директора, молодые, активные и патриотически настроенные ребята, объединившись в общество «Мемориал», выступили с инициативой вернуть из небытия общественную организацию, стоявшую у истоков национального движения народа мари. И организация «Марий ушем» возобновила свою деятельность.

Мария Байрамовна известна и как исполнительница маорийских, русских, татарских песен. Её репертуар богат произведениями современных авторов, она исполняет и эстрадные песни.

Сегодня М. Б. Матукова продолжает работать, занимается поиском материалов о жизни и творческой деятельности артистов Марийского национального театра драмы имени М. Шкетана, пишет о них очерки. Ведь Мария Байрамовна час-

то с ними встречалась, участвовала в их творческом поиске, добрым словом помогала им выходить из трудных ситуаций. Её очерки и размышления будут изданы отдельной книгой.

Всю свою жизнь Мария Байрамовна Матукова неустанно и плодотворно трудилась на благо родной земли, работала так, чтобы люди могли с гордостью сказать: «Сделано с умом, на века!»

Б. А. Шамиев

Литература:

- Кто есть кто в Марий Эл : биогр. справ. / сост. В. А. Мочаев. – Йошкар-Ола, 2002. – С. 349.
- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 231.

- Матукова М. Б. Музей – тудын пұрымашыже / М. Б. Матукова ; Г. С. Калинин мутланен // Марий Эл. – 2005. – 29 янв.
- Матукова М. Б. Тыште «Марий эрмитаж» лишеш / М. Б. Матукова ; Ю. Григорьев мутланен // Марий Эл. – 2003. – 3 июнь.
- Матукова М. Б. Ты гына-лай шогалше шкенан шочшына, шўшкалтенат колтышо сар шўшпык / М. Б. Матукова ; Ирина Ябердина ямдылен // Кугарня. – 2005. – 4 февр.
- Ябердина И. Шарналтетат, ушеш возыт эрталше пагыт-влак / И. Ябердина // Чолман. – 2005. – 16 февр.

ФЕВРАЛЬ

1 ФЕВРАЛЯ

75 лет со дня рождения Геннадия Владимировича ЗЫКОВА (1940), художника.

Литература:

- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 138-139.

- Геннадий Владимирович Зыков : каталог выст. Союза художников Марийс. АССР. – Йошкар-Ола, 1982. – 22 с.
- Дерево в руках мастера // Марийс. правда. – 2010. – 11 февр.
- Зыков Геннадий Владимирович // Художники Республики Марий Эл : [альбом] / авт.-сост. В. Г. Кудрявцев. – Йошкар-Ола, 2011. – С. 70-71.
- Саверова Г. «Суртышто кучылтмо ўзгарат кумылым нӧлтышаш» / Г. Саверова // Район илыш. – 2007. – 1 июнь.
- Скобелев М. «Сӱретчын ийготшо уке» / М. Скобелев // Марий Эл. – 2010. – 4 февр.

3 ФЕВРАЛЯ

110 лет со дня рождения Пауля АРИСТЭ (1905-1990), эстонского учёного-языковеда, финно-угроведа, академика Академии наук Эстонской ССР.

Литература:

- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 31.

- Иванов И. Выдающийся финно-угровед XX века / И. Иванов // Финно-угроведение. – 2005. – № 1. – С. 106-119.

- Иванов И. Г. Пауль Аристэ / И. Г. Иванов // Марий Эл: время, события, люди : календарь знаменат. и памят. дат на 1995 год / Нац. б-ка им. С. Г. Чавайна. – Йошкар-Ола, 1994. – С. 27-29.
- Куклин А. Н. Пауль Аристэ – выдающийся учёный и педагог / А. Н. Куклин // Проблемы марийской и финно-угорской филологии : межвуз. сб. науч. тр. / МГПИ. – Йошкар-Ола, 2005. – С. 5-6.
- Мустаев Е. Кугу учёный, поро айдеме / Елизар Мустаев // Ончыко. – 2005. – № 1. – С. 71-77.
- Мустаев Е. Н. Наука корныш лукшо ачана / Е. Н. Мустаев // Там же. – С. 6-11.
- Пауль Аристэ // *Linguistika uralica*. – 2005. – № 1. – С. 58-70.

80 лет со дня рождения Сергея Фёдоровича ПОДМАРЁВА (1935-1990), художника, лауреата Государственной премии Марийской АССР, заслуженного деятеля искусств Марийской АССР.

Литература:

- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 286.

- Бурнашева Е. Э. Сергей Фёдорович Подмарёв / Е. Э. Бурнашева // Марий Эл: время, события, люди : календарь знаменат. и памят. дат на 2000 год / Нац. б-ка им. С. Г. Чавайна. – Йошкар-Ола, 2000. – С. 69-70.
- Подмарёв Сергей Фёдорович // Прокушев Г. И. Беседы об искусстве: виды и жанры изобразительного искусства / Г. И. Прокушев. – Йошкар-Ола, 2008. – С. 103.
- Подмарёв Сергей Фёдорович // Художники Республики Марий Эл : [альбом] / авт.-сост. В. Г. Кудрявцев. – Йошкар-Ола, 2011. – С. 126-127.
- С. Ф. Подмарёв // Изобразительное искусство Марийской ССР / МарНИИ яз., лит. и истории им. В. М. Васильева. – Йошкар-Ола, 1992. – С. 151-152, 158-159.
- Сергей Фёдорович Подмарёв // Артеменко Е. Нижегородцы Марий Эл : ист.-лит. очерк : кн. первая / Евгений Артеменко, Геннадий Прокушев. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 169-181.
- Сергей Фёдорович Подмарёв // Прокушев Г. Этюды о художниках Марий Эл / Г. Прокушев. – Йошкар-Ола, 2003. – С. 58-71.

5 ФЕВРАЛЯ

*** 80 лет со дня рождения Ксенофонта Никаноровича САНУКОВА (1935), учёного-историка, публициста, общественного деятеля, доктора исторических наук, почётного профессора Марийского государственного университета, академика Российской академии гуманитарных наук, лауреата Государственной премии Республики Марий Эл, заслуженного работника высшей школы Российской Федерации, заслуженного деятеля науки Марийской АССР и Российской Федерации, почётного гражданина города Йошкар-Олы и Горномарийского района РМЭ.**

Ксенофонт Никанорович Сануков родился в деревне Носёлы Горномарийского района Республики Марий Эл в семье колхозника. После окончания в 1958 году историко-филологического факультета МГПИ им. Н. К. Крупской работал редактором республиканской молодёжной газеты «Молодой коммунист», преподавателем в вузах, прошёл школу партийной работы, был директором МарНИИ, защитил кандидатскую (1970) и докторскую (1986) диссертации в Институте истории Академии наук СССР. В 1989 году ему присвоено учёное звание профессора. В эти годы его основные исследовательские труды были посвящены проблемам национальных отношений, сотрудничества народов СССР, истории промышленности и рабочего класса, исторического краеведения.

В 1986-1991 годах, называемых «перестроечными», К. Н. Сануков работал в Марийском политехническом институте им. А. М. Горького заведующим кафедрой истории КПСС (затем реорганизованной и ставшей кафедрой политической истории и политологии), принимал активное участие в общественно-политической жизни республики, был инициатором создания и председателем Марийской организации общества «Мемориал», дискуссионного клуба «Перестройка», общественной организации «Марий ушем». Участвовал в подготовке и проведении съездов народа мари, в разработке их программных доку-

ментов, что не могло не оказать влияния на проблематику новых, вызванных самой жизнью, научных исследований, о чём он поведал читателям в своей книге воспоминаний «Путь в науку и в науке» (Уфа, 2004). Судьба подарила пытливому исследователю, являющемуся членом Комиссии по реабилитации жертв политических репрессий и Комиссии по правам человека при Президенте Республики Марий Эл, возможность ознакомиться с ранее недоступными для исследователей документами о политических репрессиях 30-50-х годов XX века и их жертвах. Это позволило учёному изучить трагические страницы истории народа и страны, а также проблемы, которые в отечественной историографии молчаливо обходили, и тем самым возратить из небытия имена известных государственных, общественных, религиозных деятелей, деятелей науки, культуры, литературы, искусства, тружеников промышленности и сельского хозяйства. Исследованию политических репрессий в Марийской республике К. Н. Сануков посвятил фундаментальную монографию «Из истории Марий Эл: трагедия 30-х годов», выдержавшую два издания (2000, 2005) и удостоенную Государственной премии Республики Марий Эл. Этот труд сам автор называет «главным делом» своей жизни и научной, общественной, литературно-публицистической деятельности.

С 1991 года К. Н. Сануков трудится в Марийском государственном университете: в 1993-2003 годах заведовал кафедрой региональной истории, в последующем – становится профессором этой кафедры, в настоящее время он – профессор кафедры отечественной истории.

За четверть века работы в университете во всей полноте раскрылся исследовательский талант профессора К. Н. Санукова. Он является автором более тысячи научных, научно-популярных, публицистических работ, в том числе опубликованных на английском, немецком, венгерском, финском, эстонском языках. Выступал с докладами более чем на 30 международных научных конгрессах и конференциях в 11 зарубежных странах (Венгрии, Финляндии, Голландии, США, Австралии и других). За последние пять лет им издано 10 книг, посвящённых истории образования марийской государственности, политическим событиям 20-30-х годов XX века и историческим судьбам

финно-угорских народов. Среди них такие: «Наши земляки: пути и судьбы» (2011), «Финно-угорские народы России: прошлое и настоящее» (2011), «Лӱмлӱ лӱм-влак» (2012), «Вопросы региональной историографии» (2012), «Из истории Марий Эл: страницы известные и неизвестные» (2013), «Марий Эл: между прошлым и настоящим» (2014).

К. Н. Сануков является членом авторских коллективов и редколлегий обобщающих трудов, соавтором учебных пособий по истории республики, научным редактором и одним из основных авторов «Марийской биографической энциклопедии» (2007). Под его научной редакцией и с его очерками изданы три тома «Книги Памяти жертв политических репрессий Республики Марий Эл». К. Н. Сануков был ответственным редактором и автором предисловий сборников документов «Из истории образования Марийской автономной области» (2001), «Исполнительная власть Республики Марий Эл» в четырёх томах (2007-2012).

К. Н. Сануков оказывает помощь в профессиональном становлении молодых учёных. Под его научным руководством успешно защитили кандидатские диссертации 10 аспирантов. Он был официальным оппонентом на защите 8 докторских и 12 кандидатских диссертаций.

Научная деятельность профессора К. Н. Санукова тесно связана с преподавательской работой. Он ведёт лекционные и семинарские занятия по истории России, финно-угроведению, истории Республики Марий Эл, осуществляет руководство курсовыми и дипломными работами студентов очного и заочного отделений, прививая им навыки самостоятельной, творческой работы.

К. Н. Сануков ведёт активную общественную работу: является членом редколлегий журналов «Марийский археографический вестник», «Финно-угроведение», «У сем» («Новый лад»), членом объединённого диссертационного совета по защите докторских диссертаций по специальности «Отечественная история» при Чувашском государственном университете им. И. Н. Ульянова, бессменным председателем клуба «Марийский красвед», организованного в 1988 году при отделе нацио-

нальной краеведческой литературы и библиографии в Национальной библиотеке им. С. Г. Чавайна.

Имя К. Н. Санукова включено во многие библиографические справочники и энциклопедии, в том числе в биографическую энциклопедию «Кто есть кто в России», изданную в 2013 году Международным швейцарским издательством.

К. Н. Сануков награждён медалями «Ветеран труда», «За доблестный труд» (в ознаменование 100-летия со дня рождения В. И. Ленина), «За гуманизм и служение России» (в связи со 100-летием со дня рождения М. А. Шолохова), «За служение народу» (в связи с 100-летием со дня рождения Ыывана Кырли), медалью ордена «За заслуги перед Отечеством» II степени и медалью ордена «За заслуги перед Марий Эл».

Г. Н. Айплатов

Литература:

- Иванов А. А. Историки Марий Эл XX – начала XXI : биобиблиогр. справ. / А. А. Иванов, А. Г. Иванов. – Йошкар-Ола, 2013. – С. 59-62.
- Кто есть кто в Марий Эл : биогр. справ. / сост. В. А. Мочаев. – Йошкар-Ола, 2002. – С. 460.
- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 316-317.
- Учёные Марийского государственного университета : библиогр. справ. / сост. : Г. Н. Айплатов, А. А. Иванов. – Йошкар-Ола, 2002.* – С. 129-130.
- Чернобаев А. А. Историки России: кто есть кто в изучении отечественной истории : биобиблиогр. слов. – Саратов, 2000. – С. 454.
- Энциклопедия Республики Марий Эл. – Йошкар-Ола, 2009. – С. 693.

- Академик, марий калыкын чолга эргыже // Ончыко. – 2010. – № 2. – С. 79.
- Актуальные проблемы истории народов Среднего Поволжья и Приуралья : сб. материалов, посвящ. 70-летию со дня рождения проф. К. Н. Санукова. – Йошкар-Ола, 2006. – С. 3-126, 209-248.

* Далее в тексте ссылка на это издание приводится в сокращённом виде: *Учёные МарГУ : библиогр. справ. – Йошкар-Ола, 2002.*

- Арсеньева В. Усола кымдемӹн профессоржы / В. Арсеньева // Жерӹ. – 2010. – 5 февр.
- Ефимова Н. Первопроходец / Н. Ефимова // Финно-угор. газ. – 2010. – № 2. – С. 16.
- Малинина О. Историческое финно-угроведение К. Н. Санукова / Ольга Малинина // Финно-угроведение. – 2010. – № 1. – С. 14-24.
- Москвина Л. П. Аспирантская школа К. Н. Санукова / Л. П. Москвина // Музейный вестн. МарГУ. – Йошкар-Ола, 2011. – Вып. 5. – С. 114-122.
- Сануков К. «Туан солаэмӹм анжал сӹрнӹнем...» / К. Сануков ; С. Носова хытырен // У сем. – 2010. – № 1. – С. 51-56.
- Сануков К. Н. «Туан солаэм ончал савырнынем...» / К. Н. Сануков ; Светлана Носова мутланен // Марий Эл. – 2010. – 5 февр.
- Сануков К. Н. Путь в науку и в науке / К. Н. Сануков. – Уфа, 2004. – 157 с.
- Сануков Ксенофонт Никанорович : биобиблиогр. указ. лит. / Науч. б-ка им. Р. А. Пановой МарГУ; сост. Н. А. Левенштейн. – Йошкар-Ола, 2009. – 132 с. – (Материалы к биобиблиографии учёных МарГУ ; вып. 32).
- Учёный с мировым именем // Йошкар-Ола. – 2010. – 2 февр.

7 ФЕВРАЛЯ

95 лет со времени открытия в Казани I Всероссийского совещания актива работников мари (1920).

10 ФЕВРАЛЯ

90 лет со дня рождения Бориса Фёдоровича ТОВАРОВА-КОШКИНА (1925-2008) искусствоведа, члена Союза художников СССР, участника Великой Отечественной войны.

Литература:

- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 360.

- Борис Фёдорович Товаров-Кошкин // Прокушев Г. Этюды о художниках Марий Эл / Геннадий Прокушев. – Йошкар-Ола, 2003. – С. 134-140.
- Прокушев Г. Сылнылык аланын аксакалже / Г. Прокушев // Марий Эл. – 2003. – 15 окт.
- Товаров-Кошкин Б. С искусством у него роман / беседу вёл Г. Прокушев // Марийс. правда. – 2000. – 14 марта.
- Товаров-Кошкин Борис Фёдорович // Прокушев Г. И. Беседы об искусстве : виды и жанры изобразит. искусства / Г. И. Прокушев. – Йошкар-Ола, 2008. – С. 111.

12 ФЕВРАЛЯ

65 лет со дня рождения Никандра Семёновича ПОПОВА (1950), учёного-этнографа, общественного деятеля, кандидата исторических наук, заслуженного деятеля науки Республики Марий Эл.

Литература:

- Кто есть кто в Марий Эл : биогр. справ. – Йошкар-Ола, 2002. – С. 431.
- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 291.

- Айплатов Г. Н. Никандр Семёнович Попов / Г. Н. Айплатов // Марий Эл: время, события, люди : календарь знаменит. и памят. дат на 2000 год / Нац. б-ка им. С. Г. Чавайна. – Йошкар-Ола, 2000. – С. 70-72.
- Айплатов Г. Н. Попов Никандр Семёнович / Г. Н. Айплатов, А. Г. Иванов // Марийс. археогр. вестн. – 2000. – № 10. – С. 264-266.
- Марий йўлам шымлыше да аралыше // Ончыко. – 2010. – № 2. – С. 80.

13 ФЕВРАЛЯ

115 лет со дня рождения Нины Александровны ПОМРЯСКИНСКОЙ (1900-1976), учёного-зоолога, кан-

дидата биологических наук, заслуженного деятеля науки Марийской АССР.

Литература:

- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 289.

14 ФЕВРАЛЯ

25 лет назад вышел первый номер газеты региональной общественной организации «Марий ушем» – «Марий чанг».

17 ФЕВРАЛЯ

75 лет со дня рождения Валерия Валентиновича НИКИТИНА (1940), учёного-археолога, доктора исторических наук, лауреата Государственной премии Республики Марий Эл им. М. Н. Янтемира, заслуженного деятеля науки Республики Марий Эл.

Литература:

- Кто есть кто в Марий Эл : биогр. справ. – Йошкар-Ола, 2002. – С. 381.
- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 253.

- Айплатов Г. Н. Валерий Валентинович Никитин / Г. Н. Айплатов // Марий Эл: время, события, люди : календарь знаменат. и памят. дат на 2000 год / Нац. б-ка им. С. Г. Чавайна. – Йошкар-Ола, 2000. – С. 72-74.
- Айплатов Г. Н. Никитин Валерий Валентинович / Г. Н. Айплатов, А. Г. Иванов // Марийс. археогр. вестн. – 2010. – № 20. – С. 317-318.
- Никитин В. В. Отдел археологии МарНИИ и его сотрудники / В. В. Никитин // Проблемы первобытной и средневековой археологии Волго-Камья. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 125-127. – (Археология и этнография Марийского края ; вып. 30).
- Соловьёв Борис. В. В. Никитин / Борис Соловьёв // Финно-угроведение. – 2010. – № 1. – С. 112-116.

60 лет со дня рождения Геннадия Валерьяновича АЛЕКСЕЕВА (1955-2012), журналиста, писателя, священнослужителя.

Литература:

- Кто есть кто в Марий Эл : биогр. справ. – Йошкар-Ола, 2002. – С. 22.
- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 21.
- Писатели Марий Эл : биобиблиогр. справ. – Йошкар-Ола, 2008. – С. 49-51.

- Алексеев Г. Ош тӱняшке толынат гын... / Г. Алексеев ; М. Илибаева мутланен // Марий Эл. – 2005. – 16 февр.
- Яндулин А. Ёмыржӧ пеш эр кӱрылтӧ... / А. Яндулин // Марий Эл. – 2012. – 17 нояб.

19 ФЕВРАЛЯ

110 лет со дня рождения Алексея Ивановича МАЮК-ЕГОРОВА (1905-1938), актёра, режиссёра.

Литература:

- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 232.
- Кульбаева Н. И. Артисты Марийского театра : биобиблиогр. справ. / Н. И. Кульбаева. – Йошкар-Ола, 2005. – С. 132-135.

- Васканова С. Первому режиссёру из горных мари – 100 лет / С. Васканова // Край горномарийс. – 2005. – 18 февр.
- Васканова С. Пӱтӱришӱ марӱ режиссёр / С. Васканова // Жерӱ. – 2005. – 18 февр.
- Калинин Г. Ёмырышт пугырак кӱчык лийын / Герман Калинин // Кугарня. – 2010. – 17 дек.
- Матукова М. Кумло кум ийым илыше марий режиссёр : але Марий театрын икымше марий профессионал режиссёржо / Мария Матукова // Кугарня. – 2013. – 2 февр. – 1 март.

- Матукова М. Б. Кӱрылтшӧ корно / М. Б. Матукова // V Игнатъевские чтения = V Н. Игнатъев лӱмеш лыдмаш: проблемы теории и практики преподавания горномарийского языка, литературы, истории, культуры : материалы докл. и выступлений на респ. науч. конф., 1 апр. 2005 г. – Йошкар-Ола, 2005. – С. 123-128.

20 ФЕВРАЛЯ

155 лет со дня рождения Василия Леонтьевича ЛУКЪЯНОВА (1860-1940), педагога, литератора, просветителя.

Литература:

- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 219.

- Айплатов Г. Марий просветитель / Г. Айплатов // Марий Эл. – 2000. – 22 фев.
- Апакаев П. А. Образование и просветительское движение в Марийском крае : ист.-пед. очерки / П. А. Апакаев. – Йошкар-Ола, 2002. – С. 302.

23 ФЕВРАЛЯ

70 лет со дня рождения Людмилы Анатольевны КУВШИНСКОЙ (1945), деятеля культуры, искусствоведа, заслуженного деятеля искусств Марийской ССР, заслуженного работника культуры Российской Федерации.

Литература:

- Кто есть кто в Марий Эл : биогр. справ. – Йошкар-Ола, 2002. – С. 290.
- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 195.
- Энциклопедия Республики Марий Эл. – Йошкар-Ола, 2009. – С. 462.

- Кныш-Ковешникова Г. Лучшие люди России живут в Марий Эл / Галина Кныш-Ковешникова // Марийс. правда. – 2006. – 15 июля.
- Кувшинская Людмила Анатольевна : биобиблиогр. указ. / Марийс. гос. ун-т ; Науч. б-ка МарГУ ; сост. В. В. Изькин. – Йошкар-Ола, 2008. – 38 с. – (Подвижники культуры Республики Марий Эл ; вып. 6).
- Марий Элын художникше-влак // Ончыко. – 2000. – № 2. – С. 66-68.

26 ФЕВРАЛЯ

60 лет со дня рождения Владимира Демидовича КУРОЧКИНА (1955), художника, члена Союза художников России, заслуженного деятеля искусств Республики Марий Эл.

Литература:

- Кто есть кто в Марий Эл : биограф. справ. – Йошкар-Ола, 2002. – С. 304.
- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 204.

- Владимир Демидович Курочкин // Прокушев Г. Этюды о художниках Марий Эл / Г. Прокушев. – Йошкар-Ола, 2002. – С. 268-277.
- Кныш-Ковешникова Г. Владимир Курочкин : «Грядущего чаем» / Г. Кныш-Ковешникова // Марийс. правда. – 2005. – 12 марта.
- Курочкин Владимир Демидович // Художники Республики Марий Эл : [альбом] / авт.-сост. В. Г. Кудрявцев. – Йошкар-Ола, 2011. – С. 90-91.

МАРТ

2 МАРТА

90 лет со дня рождения Аркадия Максимовича КАНЮШКОВА (1925-1993), поэта, журналиста, заслуженного работника культуры Марийской АССР.

Литература:

- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 161.
- Писатели Марий Эл : биобиблиогр. справ. – Йошкар-Ола, 2008. – С. 315-317.

- Горный И. Шошо шӱлыш / И. Горный // Арслан турым : марий писатель-фронтовик-вл. нерген очерк кн. – Йошкар-Ола, 1985. – С. 165-171.
- Егоров Н. «Село родное снова позовёт...» / Николай Егоров // Край горномарийс. – 2005. – 4 марта.
- Канюшков Аркадий Максимович // Наши современники. – Козьмодемьянск, 2008. – С. 74.
- Леонтьева Л. Позижы – ынян важан / Л. Леонтьева // Жерӓ. – 2011. – 8 апр.
- Петухова, Л. Халыкын яратымы эргыжы / Людмила Петухова // У сем. – 2010. – № 1. – С. 62-74.
- Федосеева Н. «Йӓл логыц айырлалтшы эдем...» / Н. Федосеева // У сем. – 2010. – № 1. – С. 74-80.

4 МАРТА

*** 95 лет со времени открытия Национального музея им. Т. Е. Евсеева (1920).**

4 марта 1920 года на заседании коллегии Краснококшайского уездного отдела народного образования было принято

постановление «организовать Центральный музей в городе Краснококшайске... и предложить Педагогическому Совету курсов и другим школам города принять участие в организации музея – сдачей своих небольших коллекций, сбором всевозможных этнографических материалов... Финансирование музея принять на счёт Внешкольного Подотдела».

Для заведования и организации были приглашены два специалиста из Санкт-Петербурга: агроном П. А. Зелецкий и ассистент кафедры зоологии Я. Г. Зелецкая. Они собирали и комплектовали ботанический и энтомологический материалы, художественные картины. Благодаря их стараниям в марте 1920 года в городе Краснококшайске на улице Советской в доме № 32 Центральный музей был открыт для посетителей.

17 октября 1921 года коллегия отдела народного образования Марийской автономной области приняла решение о преобразовании музея в областной краеведческий. Его заведующим был назначен преподаватель марийского языка и этнографии Марийского педагогического техникума Ф. Е. Егоров. Музей разместили в здании педтехникума, выделив сначала две аудитории, но из-за состояния крайней стеснённости самого образовательного учреждения музейные предметы и коллекции стали показывать в одном кабинете. В 1922 году в связи с финансовыми трудностями музей был закрыт. Все имеющиеся экспонаты музея были переданы на хранение в этнографический отдел Марийского педтехникума.

Возобновил свою работу музей 5 декабря 1924 года. При этом продолжал временно оставаться в этнографическом кабинете Марпедтехникума.

По рекомендации съезда учителей Марийской автономной области в музей был направлен сельский учитель Т. Е. Евсеев, который начал сбор этнографического материала среди марийцев.

Музей имел этнографический, исторический, археологический, зоологический, нумизматический, антропологический, художественный отделы и находился при учебно-методическом Совете Маробно.

Штат музея состоял из заведующего, научного сотрудника и технической служащей.

С 1925 года музей был переименован в Центральный марийский музей – Рүдö марий тоштр.

Большую помощь музею оказывало Марийское общество краеведения. Музеем совместно с краеведческим обществом проводилась большая научно-исследовательская и научно-собираТЕЛЬская работа, организовывались и проводились экспедиции по изучению природных богатств края, культуры и быта народа мари.

К 1930 году музей имел чрезвычайно интересные и ценные коллекции материалов: об историческом прошлом МАО, о занятиях и быте населения, новой советской культуре МАО; коллекции марийских костюмов, марийских вышивок, орудий охоты, бортничества, рыболовства, ткачества, предметов домашнего обихода мари, а также было собрано около 300 художественных этнографических картин и рисунков.

Уникальной по богатству зафиксированного этнокультурного материала из жизни народа мари того времени является коллекция художественно-этнографических зарисовок и живописных работ 1920-30-х годов, хранящаяся в настоящее время в фондах Национального музея Республики Марий Эл имени Т. Е. Евсеева. Работы создавались по инициативе Марийского областного музея в этнографических экспедициях в 20-30-е годы XX века первыми профессиональными художниками Марийской автономной области П. Т. Горбунцовым, К. Ф. Егоровым, Е. Д. Атлашкиной, а также приглашёнными казанскими художниками Г. А. Медведевым, П. А. Радимовым, В. К. Тимофеевым. Коллекция составляет около 200 единиц хранения. Временные рамки коллекции – 1918-1948 гг.

Тимофей Евсеев был одним из вдохновителей создания музея. С 1925 по 1930 гг. и в 1937 году он работал в музее в должности директора. Благодаря Т. Е. Евсееву музей располагает ценными этнографическими снимками, на которых запечатлены свадьбы, моления, промыслы марийцев, старинные постройки и другое.

В июне 1932 года музей переезжает в помещение церкви. В непригодном здании музею удалось провести одну краткосрочную выставку достижений Марийской автономной области, посвящённую 15-летию Октябрьской революции.

В 1937 году музей был переведён в новое здание. И уже 23 апреля текущего года он был закрыт, экспонаты перевезены в другое здание. С 20 января 1939 года музей вновь открывается после реорганизации. За год было зарегистрировано 12 877 посетителей.

Научное комплектование фондов по отделу природы началось в 1938 году, первым заведующим этим отделом был Г. В. Модин. Он установил тесную связь с учёным-таксидермистом из Казани Я. П. Коксиным. С 1938 по 1969 годы Я. П. Коксин постоянно по заказу музея изготавливал чучела птиц и животных. В музее имеется около 200 работ Я. П. Коксина.

С 1939 по 1941 годы в отделе природы работал Б. П. Васильков, начавший изучение флоры Марийской АССР. Уникальная коллекция из 1 100 видов растений, собранных им во время экспедиций, в настоящее время хранится в фондах музея.

В 1940 году впервые в республике музей начал работу по учёту и охране памятников истории, революции, искусства, культуры, археологии и природы. В результате большой научно-исследовательской работы сотрудников удалось установить и взять на учёт 10 исторических памятников, 19 курганов, могильников и древних городищ. Большую помощь музею оказывал Ленинградский музей этнографии при активном участии его сотрудницы Т. А. Крюковой.

С 1941 по 1946 годы музей был временно закрыт, а фонды были вывезены в село Вятское Ронгинского района Марийской АССР и хранились в маленьком каменном помещении.

С 1946 года музей стал называться Марийским научно-краеведческим музеем и подчинялся Управлению по делам культурно-просветительских учреждений при Совете Министров Марийской АССР.

Так, 11 апреля 1946 года Совет Министров Марийской АССР вынес постановление: «Передать научно-краеведческому музею дом № 89 на улице Советской города Йошкар-Олы и каменное складское помещение, находящееся во дворе дома № 89...». Это было двухэтажное здание, выделенное городскими властями в 1901 году под арестный дом, позже в нём размещался рабфак, а в годы Великой Отечественной войны – Ленинградский оптико-механический институт, где работал академик С. И. Вавилов.

В 1950-1960 гг. музей неоднократно перестраивал экспозиции. В его залах были организованы выставки живописи, графики и скульптуры из фондов Государственного Русского музея, Третьяковской галереи, Государственного Эрмитажа, произведений живописи художников РСФСР.

В 1956 году были переоформлены все экспозиции. Они пополнились новыми экспонатами, чему способствовала большая собирательская работа, проведённая научными сотрудниками.

В музей поступила большая коллекция музейных предметов из бывшего Уржумского края, предметы быта и оружие XVIII-XIX вв. графа Шереметева из Горьковского музея, холодное и огнестрельное оружие VII-XIX вв. из Московского государственного исторического музея; личные вещи и документы партизанки О. Тихомировой; фотодокументы и материалы о деятельности участников Октябрьской революции, гражданской войны на территории Марийского края; много чучел птиц, зверей, этнографических материалов и другое. Всего было собрано свыше 1 000 единиц хранения.

К юбилею республики в 1960 году музей был реконструирован и расширен. После реконструкции были построены экспозиции отделов природы и истории.

С 1956 года в республике ежегодно проводились археологические экспедиции, в которых принимали участие научные сотрудники музея. В этих экспедициях участвовал Б. В. Бабушкин, руководивший одним из отрядов, научный сотрудник отдела дореволюционного прошлого П. Н. Старостин и другие.

Материалы археологических раскопок ежегодно поступали в музей для создания научной экспозиции по археологии, которая была построена в 1960 году П. Н. Старостиным и Б. В. Бабушкиным.

Музейные сотрудники систематически участвовали в этнографических экспедициях совместно с Марийским научно-исследовательским институтом, Ленинградским музеем этнографии народов СССР. В 1958 году экспедиция под руководством старшего научного сотрудника Ленинградского музея этнографии народов СССР Т. А. Крюковой выезжала в Моркинский район. Участниками экспедиции были собраны предметы быта материальной и духовной культуры мари, свадебные одежды и украше-

ния, которые были использованы в экспозиции «Экономика, культура и быт марийского народа до Октябрьской революции».

В 1960 году была проведена зоологическая экспедиция под руководством заведующего отделом природы Н. В. Иванова. В результате было собрано 50 видов животных. В 1963-1965 гг. ежегодно проводились ботанические экспедиции по изучению поймы реки Волги и Суры, организованные музеем. Было собрано около 400 видов растений.

В 1970-1980 гг. Марийским научно-краеведческим музеем было возобновлено целенаправленное и систематическое комплектование фондов по материальной культуре марийцев, проживающих как в Марийской АССР, так и в других регионах.

Летом 1973 года проводилась этнографическая экспедиция в Башкирскую АССР. В Краснокамском, Янаульском, Калтасинском, Мишкинском районах был собран богатый этнографический материал. Были сделаны фотографии бытовых сцен, жилищ, надворных построек и других памятников материальной культуры восточных марийцев, снят цветной кинофильм и закуплено 207 экспонатов. В фонды музея поступили палеонтологические коллекции в количестве 50 наименований (остатки скелета мамонта, носорога, бизона, окаменелые раковины обитателей древних морей Юрского и Пермского периодов).

В течение 1979 года музеем проведены историко-бытовые экспедиции в Горномарийский район республики и Горьковскую область (Воротынский и Лысковский районы).

В июне 1981 года с целью пополнения фондов по этнографии марийского народа музеем впервые была организована этнографическая экспедиция к прикамским марийцам Каракулинского района Удмуртской АССР (деревни Быргында, Ныргында), а также к удмуртам села Карлыган Мари-Турекского и чувашам Звениговского районов.

В 1982 году совместно с сотрудниками Эстонского этнографического музея города Тарту была проведена этнографическая экспедиция к марийцам, проживающим в Мари-Турекском районе Марийской АССР, в Уржумском районе Кировской области.

Постановлением Совета Министров МАССР от 9 октября 1986 года было принято решение провести реконструк-

цию здания Республиканского музея и его экспозиций, создана авторская группа из художников и архитекторов, музыкальных работников.

В 1987 году впервые за рубежом, в частности в городе Сомбатхее Вашской области Венгерской Народной Республики, музеем была организована выставка «Марийское народное искусство», которая впоследствии передана в дар городу Сомбатхею. Музеем была впервые организована комплексная фольклорно-этнографическая экспедиция (с участием сотрудников МарНИИ, Козьмодемьянского музея, преподавателей художественной школы) к марийцам, проживающим в Пермской области. В итоге был собран богатейший фольклорный, этнографический, фотоиллюстративный материал о восточных марийцах. Также проведена совместная этнографическая экспедиция с сотрудниками Эстонского этнографического музея города Тарту. Произведены на цветные слайды съёмки марийских национальных костюмов, украшений, предметов народных промыслов, национальных праздников и памятных мест, связанных с С. Г. Чавайном.

В 1995 году организованы специализированные выставки «Марийское народное искусство» в Будапештском этнографическом музее и в Музее-крепости имени Добо Иштвана в городе Эгер Венгрии.

Неоценимую помощь музею оказывали и оказывают научные учреждения и высшие учебные заведения республики, видные учёные-биологи, историки, филологи и археологи, доктора наук В. Ф. Пашуков, Г. Н. Айплатов, К. Н. Сануков, А. Г. Иванов, Г. А. Архипов, В. С. Патрушев, В. М. Тарасова, И. С. Галкин, научные сотрудники МарНИИ А. С. Патрушев, Г. А. Сепеев, К. К. Васин.

Ежегодно Национальный музей Республики Марий Эл имени Т. Е. Евсеева посещают свыше 130 тыс. жителей и гостей города, в нём открывается более 70 выставок. Музей является организатором международных и межрегиональных научных семинаров, участвует в проектной деятельности.

За годы работы в музее собрана богатейшая коллекция по истории, археологии, природе, этнографии, культуре Марийского края, она насчитывает свыше 220 тыс. единиц хране-

ния: это археологические, этнографические, документальные материалы, предметы изобразительного искусства, биологические экспонаты, предметы из драгоценных металлов, камней и другое.

А. В. Муравьёв

Литература:

- Энциклопедия Республики Марий Эл. – Йошкар-Ола, 2009. – С. 572-573.
- Энциклопедический словарь «Вся Россия». Приволжский федеральный округ. Республика Марий Эл. Кн. 1. – Нижний Новгород, 2009. – С. 222-223.

- Востриков В. Наедине с прошлым: как создавался Национальный музей им. Т. Евсеева, в фондах которого ныне хранятся уникальные экспонаты / Василий Востриков // Йошкар-Ола. – 2011. – 17 мая.
- Григорьев Ю. Тун унаже – Евсеевмыт тукум / Юрий Григорьев // Марий Эл. – 2010. – 10 март.
- Григорьев Ю. Чылажат лумгечылан полеклалтын / Ю. Григорьев // Марий Эл. – 2012. – 4 февр.
- Ежегодник Национального музея Республики Марий Эл имени Т. Евсеева: отчёт за 2013 год. – Йошкар-Ола, 2014. – 98 с.
- Емельянова С. Встреча «Земляков» / Светлана Емельянова // Марийс. правда. – 2010. – 9 марта.
- Зеленева И. Музей: день, ночь... И вся жизнь / И. Зеленева ; подгот. А. Мельчанов // Марийс. правда. – 2012. – 18 мая.
- Мальцева Е. Музейный форум прошёл в Йошкар-Оле / Елена Мальцева // Марийс. правда. – 2010. – 14 дек.
- Мальцева Е. «Немое красноречие вещей» : самые первые лекции Национального музея Т. Евсеева вновь выставлены для публики / Елена Мальцева // Марийс. правда. – 2010. – 4 февр.
- Муравьёв А. В. Музей – шум-чоным поидарыше вер / А. В. Муравьёв ; Борис Шамисев мутланен // Ончыко. – 2012. – № 7. – С. 92-101.
- Муравьёв А. В. Состояние музейного дела и перспективы его развития на 2012-2015 годы / А. В. Муравьёв // Пашана ятыр, корнына кужу : IX Марий калык погынлан. – Йошкар-Ола, 2012. – С. 58-62.

- Муравьёв А. В. Страницы истории [Национального] музея [им. Т. Евсеева] / А. В. Муравьёв // Музейный вестн. – Йошкар-Ола, 2010. – № 4. – С. 5-28.
- Муравьёв А. В. Тоштер – пагытым аклыше да аралыше / А. В. Муравьёв ; С. Архипова мутланен // Ончыко. – 2010. – № 3. – С. 54-58.
- Национальный музей имени Т. Евсеева: страницы истории / сост. Ан. В. Муравьёв. – Йошкар-Ола, 2011. – 104 с. : фотоил.
- Национальный музей Республики Марий Эл имени Т. Евсеева : путеводитель. – Йошкар-Ола, [Б. г.] – С. [1-13].
- Носова С. Марий тоштер погыж дене vele огыл чевер / С. Носова // Марий Эл. – 2010. – 19 май.
- Носова С. Тоштер погыж дене чевер / С. Носова // Марий Эл. – 2010. – 6 май.
- Носова С. Тоштер тоштым арала, но илыш дене төр кая / С. Носова // Марий Эл. – 2012. – 1 дек.
- «От традиций до многокультурности» // Алтышев А. И. Марий Эл: дела и люди / А. И. Алтышев. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 149-150.
- Очиев Д. Тимофей Евсеевлан пöлекталтын / Денис Очиев, Ирина Степанова // Кугарня. – 2012. – 3 февр.
- Пчёлкина Т. Национальный тоштер – калыкнан поянлыкше / Татьяна Пчёлкина // Кугарня. – 2010. – 16 апр.
- Пчёлкина Т. Тоштерын сомылжо мучашдыме / Татьяна Пчёлкина // Кугарня. – 2010. – 12 март.
- Степанова И. Тыште марий нерген чыла пален налаш лиеш / Ирина Степанова // Кугарня. – 2012. – 20 апр.
- Титов А. Евсеевын корнылаж дене эртенят / Анатолий Титов // Марий Эл. – 2011. – 17 сент.
- Требушкова О. Шарналташ жап шуын / О. Требушкова // Марий Эл. – 2009. – 17 июль.
- Тулкачёва Р. С. Национальный музей Республики Марий Эл им. Т. Евсеева / Р. С. Тулкачёва // Марий Эл: время, события, люди : календарь знаменат. и памят. дат на 2000 год / Нац. б-ка им. С. Г. Чавайна. – Йошкар-Ола, 2000. – С. 75-77.

75 лет со дня рождения Владимира Семёновича ЯНГАБЫШЕВА (1940-2004), актёра, заслуженного артиста Республики Марий Эл.

Литература:

- Кульбаева Н. И. Артисты Марийского театра : биобиблиогр. справ. / Н. И. Кульбаева. – Йошкар-Ола, 2005. – С. 257-259.

- Айплатов Г. Н. Владимир Семёнович Янгабышев / Г. Н. Айплатов // Марий Эл: время, события, люди : календарь знаменат. и памят. дат на 2000 год / Нац. б-ка им. С. Г. Чавайна. – Йошкар-Ола, 2000. – С. 74-75.
- Георгина М. Марийский драматический театр: страницы истории (1917-1978) / МарНИИ. – Йошкар-Ола, 1979. – 187 с.
- Ябердина И. Марий Элын артистше-влак : очерк / И. Ябердина // Ончыко. – 2001. – № 1. – С. 81, 84-85.

5 МАРТА

55 лет со дня рождения Элины Анатольевны АРХИПОВОЙ (1960), композитора, лауреата Государственной премии Республики Марий Эл.

Литература:

- Композиторы и музыковеды Республики Марий Эл : справочник / сост. : В. Г. Кузнецова, Л. И. Кульшетова, В. И. Чеснокова. – Йошкар-Ола, 2006. – С. 24-28.
- Кто есть кто в Марий Эл : биогр. справ. – Йошкар-Ола, 2002. – С. 42.
- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 33.

- Артищева Р. В. Элина Анатольевна Архипова / Р. В. Артищева // Марий Эл: время, события, люди : календарь знаменат. и памят. дат на 2000 год / Нац. б-ка им. С. Г. Чавайна. – Йошкар-Ола, 2000. – С. 23-25.
- Архипова Э. А. Чонжо яндар памаш гай. Семже чарныде йыргыкта / Э. А. Архипова ; Юрий Григорьев мутланен // Марий Эл. – 2007. – 20 янв.
- Васильева А. «Шунгалташ гын, эн кұшыл пачаш гыч, сёмым возаш гын – опера ден ораторийым» / А. Васильева // Кугарня. – 2010. – 5 март.

- Григорьев Ю. «Возаш гын семым – у семын, тачысе саманлан келшышым» / Ю. Григорьев // Марий Эл. – 2010. – 3 март.
- Григорьев Ю. «Москвашке угыч корным почна» / Юрий Григорьев // Марий Эл. – 2008. – 18 янв.
- Григорьев Ю. «Те Жанна д’Арк гай улыда» / Юрий Григорьев // Марий Эл. – 2006. – 6 дек.
- Григорьев Ю. Чап лийже марий мландылан! Чап лийже композиторлан! / Ю. Григорьев // Марий Эл. – 2011. – 4 май.
- Куклина Э. Женщина – композитор и её «Алдиар» / Э. Куклина // Финно-угор. газ. – 2010. – 26 марта (№ 3).
- Лобанов И. Ораторийже виян, марий шўлышан / И. Лобанов // Марий Эл. – 2011. – 21 май.
- Мамасва М. «Я всё равно буду композитором» / М. Мамасва // Беседы о композиторах : очерки / сост. О. М. Герасимов. – Йошкар-Ола, 2006. – С. 205-209.
- Марий мландылан моктеммуру / З. Глушкова ямдылен // Марий Эл. – 2011. – 30 апр.
- Суворова И. Музыкальные гены / Ирина Суворова // АиФ в Марий Эл. – 2011. – 12-18 янв. (№ 1/2).

6 МАРТА

100 лет со дня рождения Бориса Александровича СЕРЕБРЕННИКОВА (1915-1989), учёного-лингвиста, специалиста по финно-угорскому языкознанию, доктора филологических наук, профессора, академика АН СССР, заслуженного деятеля науки Марийской АССР.

Литература:

- Иванов И. Г. Марийские филологи : биобиблиогр. сб. / И. Г. Иванов. – Йошкар-Ола, 1988. – С. 105-106.
- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 324.

- Галкин И. С. Академик Б. А. Серебрянников и марийское языкознание / И. С. Галкин // Вопросы марийского языка: грамматика и лексикология. – Йошкар-Ола, 1986. – С. 7-21.
- Галкин И. С. Юбилей академика Б. А. Серебрянникова / И. С. Галкин // Финно-угроведение. – 2005. – № 1. – С. 120-123.

- Иванов И. Г. Борис Александрович Серебрянников / И. Г. Иванов // Марий Эл: время, события, люди : календарь знаменат. и памят. дат на 2000 год / Нац. б-ка им. С. Г. Чавайна. – Йошкар-Ола, 2000. – С. 78-79.

9 МАРТА

100 лет со дня рождения Василия Ивановича СОЛОВЬЁВА (1915-1943), участника Великой Отечественной войны, Героя Советского Союза.

Литература:

- Герои на века: Герои Советского Союза – наши земляки : библиогр. список лит. / Нац. б-ка им. С. Г. Чавайна ; сост. Н. И. Бушкова. – Йошкар-Ола, 2005. – С. 33-34.
- Герои Советского Союза : краткий биограф. слов. В 2 т. Т. 2. – Москва, 1988. – С. 499-500.
- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 341.

- Востриков В. «Его зарыли в шар земной...» / Василий Востриков // Йошкар-Ола. – 2011. – 15 февр.
- Петухов В. Изи Корамас рвезын подвигшылан – 70 ий / В. Петухов // Морко мланде. – 2013. – 30 авг.
- Романова Е. Мемориал в честь героя / Е. Романова // Моркин. земля. – 2009. – 4 сент.
- Титов А. Геройым тачат сайын шарнат / А. Титов // Марий Эл. – 2010. – 17 март.
- Титов А. Шарнымаш онгам почмо / А. Титов // Марий Эл. – 2009. – 4 сент.

10 МАРТА

60 лет со дня рождения Сергея Ивановича НОВОСЁЛОВА (1955), учёного-агрохимика, доктора сельскохозяйственных наук, профессора, лауреата премии Марийского комсомола

Марий Эл: время, события, люди

им. Олыка Ипая, лауреата Государственной премии Республики Марий Эл, заслуженного деятеля науки Республики Марий Эл.

Литература:

- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007 – С. 259.
- Учёные МарГУ : библиогр. справ. – Йошкар-Ола, 2002. – С. 14-15.

- ХХХ : Аграрно-технологический институт МарГУ. – Йошкар-Ола : МарГУ. – 2002. – С. 22.
- Зорина Д. Звание за труд и поиск / Д. Зорина // Марийс. ун-т. – 1985. – 2 янв.

12 МАРТА

80 лет со дня выхода первого номера газеты «Бумстроец» (позднее – «Марийский бумажник») Марийского целлюлозно-бумажного комбината (1935).

Литература:

- Энциклопедия Республики Марий Эл. – Йошкар-Ола, 2009. – С. 511.

14 МАРТА

100 лет со дня рождения Наты (Надежды Васильевны) БАБУШКИНОЙ (1915-1936), спортсменки, рекордсменки мира по парашютному спорту, погибшей в городе Йошкар-Оле 27 июня 1936 года во время показательного прыжка.

Литература:

- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 37.
- Энциклопедия Республики Марий Эл. – Йошкар-Ола, 2009. – С. 236, 609.

- Айплатов Г. Н. Ната Бабушкина / Г. Н. Айплатов // Марий Эл: время, события, люди : календарь знаменат. и памят. дат на 1995 год / Нац. б-ка им. С. Г. Чавайна. – Йошкар-Ола, 1994. – С. 34-36.
- Васин К. К. По памятным местам : ист.-краевед. очерки / К. К. Васин, К. Н. Сануков, М. Т. Сергеев. – Йошкар-Ола, 1968. – С. 22-24.
- Негорюхин Б. Н. Небо Надежды : [док. повесть о жизни Натты Бабушкиной] / Б. Н. Негорюхин. – Ярославль, 1990. – 96 с.
- Сергеев М. Т. Когда оживает прошлое / М. Т. Сергеев, А. Ф. Степанов. – Йошкар-Ола, 1980. – С. 33-35.

60 лет со дня рождения Олега Геннадьевича ИРКАБАЕВА (ЭТАЙН) (1955), режиссёра, художественного руководителя Марийского ТЮЗа, лауреата Государственной премии Республики Марий Эл, заслуженного деятеля искусств Республики Марий Эл и Российской Федерации.

Литература:

- Кульбаева Н. И. Артисты Марийского театра : биобиблиогр. справ. / Н. И. Кульбаева. – Йошкар-Ола, 2005. – С. 80-84.
- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 153.
- Энциклопедия Республики Марий Эл. – Йошкар-Ола, 2009. – С. 399.

- Григорьев Ю. Калык, ружге погынен, режиссёрым саламлен / Ю. Григорьев // Марий Эл. – 2010. – 17 март.
- Иркабаев О. «Кажне айдемын – шке чынже» / [Галина Коженикова ямдылен] // Марий Эл. – 2013. – 30 март.
- Иркабаев О. «Ўшанем: ончылно эше шуко сай спектакль лиеш» / О. Иркабаев ; Ю. Григорьев мутланен // Марий Эл. – 2010. – 13 март.
- Иркабаев-Этайн О. «Илышетым куштылгын эртарынет гын, шке профессияетым йöратен шынде» / О. Иркабаев-Этайн ; Ирина Ябердина [мутланен] // Кугарня. – 2010. – 12 март.
- Кульбаева Н. И. Марийский ТЮЗ: начало пути / Н. И. Кульбаева // Литература и время : сб. ст. – Йошкар-Ола, 2003. – С. 6-40.

15 МАРТА

80 лет назад в Марийском государственном театре состоялась премьера спектакля по пьесе С. Г. Чавайна «Акпатыр» (1935).

Литература:

- Энциклопедия Республики Марий Эл. – Йошкар-Ола, 2009. – С. 217.

- Георгина М. Марийский драматический театр: страницы истории / М. Георгина. – Йошкар-Ола, 1979. – С. 45-49.
- Зайниев Г. Ила тачат Акпатыр он, йўла марий верч тудын чон / Г. Зайниев // Марий Эл. – 2000. – 18 апр.

16 МАРТА

85 лет назад создана Марийская ассоциация пролетарских писателей (МАПП) (1930).

Литература:

- Энциклопедия Республики Марий Эл. – Йошкар-Ола, 2009. – С. 728.

- Зайниев Г. Первые шаги к объединению сил ; От МАППа – к Союзу советских писателей / Гельсий Зайниев // Зайниев Г. Время. Жизнь. Литература : посвящ. 80-летию Союза писателей РМЭ. – Йошкар-Ола, 2014. – С. 6-25.

17 МАРТА

55 лет со дня рождения Лидии Ивановны БОЧКАРЁВОЙ (1960), певицы, заслуженной артистки Республики Марий Эл.

Литература:

- Кто есть кто в Марий Эл : биогр. справ. / сост. В. А. Мочаев. – Йошкар-Ола, 2002. – С. 72.

- Бочкарёва Л. Героиньжат, шкежат марий ўдырамашым чапландарат / Л. Бочкарёва ; С. Белкова мутланен // Марий Эл. – 2010. – 17 апр.
- Бочкарёва Л. И. Шўшпык йўкан мурызо / Л. И. Бочкарёва ; Э. Ендылетова [мутланен] // Кугарня. – 2009. – 5 июнь.
- Марий Элын артистше-влак / В. Крылов ямдылен // Ончыко. – 2002. – № 3. – С. 81, 85-86.

19 МАРТА

80 лет со дня рождения Валентина Борисовича ИСЕНЕКОВА (1935-1988), писателя, журналиста.

Литература:

- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 154.
- Писатели Марий Эл : биобиблиогр. справ. – Йошкар-Ола, 2008. – С. 292-294.

- Валентин Исенков: «В дорогу слух настроить не забудь...» / Г. П[ирогов] // Антология марийской поэзии в переводах Германа Пирогова. Т. I. – Йошкар-Ола, 2010. – С. 521-534.
- Глушкова З. Йоча дене йоча гаяк койын моштен... / З. Глушкова // Марий Эл. – 2010. – 25 март.
- Каликаева Е. Ёоратыме Валентин изам / Елена Каликаева // Ончыко. – 2011. – № 8. – С. 150-158.
- Каликаева Е. «Шочмо вер деч шергыжым весым ом пале...» / Елена Каликаева // Ончыко. – 2012. – № 4. – С. 162-167.
- Одо мландын мутпатырже // Ончыко. – 2010. – № 2. – С. 70-73.
- Семёнова Л. «Рвезе пагыт шуя тылат кидым...» : Валентин Исенковын шочмыжлан – 75 ий / Л. Семёнова // Марий Эл. – 2010. – 20 март.

- Таныгина А. Кугешнена да порын шарнена / А. Таныгина // Кугарня. – 2010. – 5 март.
- Токметов С. Икымше нигунамат ок мондалт / Степан Токметов // Ончыко. – 2006. – № 1. – С. 117-118.
- Эсаулова С. В. Б. Исенсковлан : почеламут / С. Эсаулова // Пӧлек вашмут. – Йошкар-Ола, 1995. – С. 110.

21 МАРТА

70 лет со дня рождения Раисы Анатольевны КУЛАЛАЕВОЙ (1945), партийного и административного руководителя, заслуженного работника культуры Республики Марий Эл и Российской Федерации.

Литература:

- Кто есть кто в Марий Эл : биогр. справ. / сост. В. А. Мочаев. – Йошкар-Ола, 2002. – С. 300.
- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 202.
- Энциклопедия Республики Марий Эл. – Йошкар-Ола, 2009. – С. 469.

- [Кулаласава Раиса Анатольевна] // Марийс. архивный ежегодник-2010: науч.-метод. сб. – Йошкар-Ола, 2010. – С. 295-296.

25 МАРТА

110 лет со дня рождения Ивана Ивановича НАЙМУШИНА (1905-1973), строителя-энергетика, Героя Социалистического Труда.

Литература:

- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 250.
- Энциклопедия Республики Марий Эл. – Йошкар-Ола, 2009. – С. 564.

- Глушков И. Русский «гидромедведь» американцам на диво / И. Глушков // Йошкар-Ола. – 2005. – 23 марта.
- Марышев В. Человек-легенда / В. Марышев // Марийс. правда. – 2005. – 25 марта.

26 МАРТА

95 лет со дня рождения Василия Степановича АРХИПОВА (1920-1941), участника Великой Отечественной войны, Героя Советского Союза.

Литература:

- Герои на века : Герои Советского Союза – наши земляки : библиогр. список лит. / Нац. б-ка им. С. Г. Чавайна ; сост. Н. И. Бушкова. – Йошкар-Ола, 2005. – С. 7-8.
- Герои Советского Союза : краткий биогр. справ. В 2 т. Т. 1. – Москва, 1987. – С. 81.
- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 33.

- Бабин Л. Поклонились своему земляку / Л. Бабин // Марийс. правда. – 2011. – 2 июня.
- Кузьмина О. Первому Герою войны / О. Кузьмина // Марийс. правда. – 2011. – 13 мая.
- Носова С. Тудым тыште шарнат да кугешнат / С. Носова // Марий Эл. – 2011. – 17 май.
- Увековечено имя героя-земляка // Йошкар-Ола. – 2011. – 10 мая.

85 лет со дня рождения Анисьи Фёдоровны ФЁДОРОВОЙ (1930-1982), актрисы, лауреата Государственной премии Марийской АССР, заслуженной артистки Марийской АССР.

Литература:

- Кульбаева Н. И. Артисты Марийского театра : биобиблиогр. справ. / Н. И. Кульбаева. – Йошкар-Ола, 2005. – С. 236-238.

- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 375.

- Илибаева М. Векат, сангаштыжак возалтын / М. Илибаева // Кугарня. – 2001. – 23 февр., 2 май.

30 МАРТА

210 лет со дня рождения Фердинанда Иоганна ВИДЕМАНА (1805-1887), эстонского учёного-языковеда, финно-угроведа, автора работ по марийскому языку.

Литература:

- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 72.
- Энциклопедия Республики Марий Эл. – Йошкар-Ола, 2009. – С. 276.

- Галкин И. С. Историческая грамматика марийского языка. Ч. 1 / И. С. Галкин. – Йошкар-Ола, 1964. – С. 89.
- Иванов И. Финн-угор йылмышанчын чолга шўдыржō / И. Иванов // Марий Эл. – 2000. – 31 март.
- Иванов И. Г. Из истории эстонско-марийских связей / И. Г. Иванов // Марий Эл: вчера, сегодня, завтра. – 1991. – № 1. – С. 67-73.

АПРЕЛЬ

1 АПРЕЛЯ

120 лет со дня рождения Никона Васильевича ИГНАТЬЕВА (1895-1941), писателя, основоположника горномарийской литературы.

Литература:

- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 149.
- Писатели Марий Эл : биобиблиогр. справ. – Йошкар-Ола, 2008. – С. 266-269.
- Энциклопедия Республики Марий Эл. – Йошкар-Ола, 2009. – С. 390-391.

- Зайниев Г. Писатель в газете: некоторые страницы журналистской биографии Никона Игнатъева / Гельсий Зайниев // У сем. – 2012. – № 1. – С. 146-156.
- Калинин Г. Горькая судьба классика горномарийской литературы Н. В. Игнатъева / Герман Калинин // У сем. – 2010. – № 1. – С. 36-50.
- Калинин Г. Тиде шучко толкынын серже уке улмаш / Г. Калинин // Марий Эл. – 2009. – 17 нояб.
- Никон Игнатъев: илыш да трагедий // Сануков К. Н. Лӱмлӱ лӱм-влак : очерк-вл. / К. Н. Сануков. – Йошкар-Ола, 2012. – С. 210-224.
- Перова В. Е. Детско-юношеские Игнатъевские чтения как средство обеспечения языковых прав и этнокультурных потребностей учащихся общеобразовательных учреждений города Козьмодемьянска / В. Е. Перова // Марийское краеведение: опыт и перспективы его использования. – Йошкар-Ола, 2010. – С. 70-73.
- Писатель Никон Игнатъев // Сануков К. Н. Наши земляки: пути и судьбы / Ксенофонт Сануков. – Йошкар-Ола, 2011. – С. 240-245.
- Сануков К. Н. Никон Игнатъев / К. Н. Сануков // Марийс. архивный ежегодник-2010 : науч.-метод. сборник. – Йошкар-Ола, 2010. – С. 218-225.

- Саракеев Н. Жестокая правда или домыслы: откровенный разговор о жизни, творчестве и докладе Н. Игнатьева / Николай Саракеев // У сем. – 2010. – № 3. – С. 121-139.
- Саракеев Н. Продолжение разговора о Н. В. Игнатеве / Николай Саракеев // У сем. – 2011. – № 4. – С. 141-143.
- Федосеева Н. А. Н. Игнатьевын Ылымаш корным да творчествыжым ланзылымаш / Н. А. Федосеева // X Игнатьевские чтения = X Н. Игнатьев лымеш лыдмаш: проблемы горномарийс. языка, литературы, истории, культуры, образования : материалы докл. и выступлений на респ. науч. конф., 1 апр. 2010 г. – Йошкар-Ола, 2010. – С. 253-257.

2 АПРЕЛЯ

115 лет со дня рождения Сергея Ибатовича ИБАТОВА (ЭМАН СЕРГЕЙ) (1910-1983), литератора, фольклориста, критика.

Литература:

- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 140.
- Писатели Марий Эл : биобиблиогр. справ. – Йошкар-Ола, 2008. – С. 692-694.

- Зайниев Г. Лумжӧ – Эман, мутшат – эман / Г. Зайниев // Эрвел памаш : очерк, шарнымаш ой да вашмутланымаш. – Йошкар-Ола, 2001. – С. 101-116.
- Иванов Иван С. Шымлымаште волгыдо кышам коден / Иван С. Иванов // Ончыко. – 2010. – № 3. – С. 66-72.

3 АПРЕЛЯ

100 лет со дня рождения ЙЫВАНА ОСМИНА (Иван Иванович ЛОГИНОВ) (1915-1997), поэта, переводчика, редакционного работника, лауреата Государственной премии Республики Марий Эл, народного поэта Республики Марий Эл.

Литература:

- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 267.
- Писатели Марий Эл : биобиблиогр. справ. – Йошкар-Ола, 2008. – С. 465-468.
- Энциклопедия Республики Марий Эл. – Йошкар-Ола, 2009. – С. 600.

- Архипова С. Осминын савчыже пеледалтын / С. Архипова // Марий Эл. – 2006. – 20 май.
- Гаврилова С. Осмин – нестареющий поэт / С. Гаврилова // Передовик. – 2005. – 3 июня.
- Крылов В. В. Й. Осмин (Иван Иванович Логинов) / В. В. Крылов, И. С. Гаврилова // Марий Эл: время, события, люди : календарь знаменат. и памят. дат на 2000 год / Нац. б-ка им. С. Г. Чавайна. – Йошкар-Ола, 2000. – С. 80-82.
- Осмин Йыван: «Деревней вскормлен я, где корни...» / Г. Пирогов] // Антология марийской поэзии в переводах Германа Пирогова. Т. I. – Йошкар-Ола, 2010. – С. 287-302.
- Титов А. Сылнымут талешке / А. Титов // Марий Эл. – 2010. – 26 май.
- Чеснокова С. П. Фольклорно-мифологические традиции лироэпики Йывана Осмина / С. П. Чеснокова // Проблемы марийской и финно-угорской филологии : межвуз. сб. науч. тр. – Йошкар-Ола, 2005. – С. 109-121.
- Чеснокова-Манасва С. Поэзия Миклая Казакова, Геннадия Матюковского, Осмина Йывана / С. Манасва-Чеснокова // Художественный мир современной марийской поэзии. – Йошкар-Ола, 2004. – С. 65-76.

4 АПРЕЛЯ

95 лет со дня рождения ВАСИЛИЯ ОШКАНА (Василий Яковлевич СИМОЛКИН) (1920-1941), литератора.

Литература:

- Василий Ошкан (1920-1941) // Патыр курым : кырык мары антологий. – Йошкар-Ола, 1980. – С. 208.

7 АПРЕЛЯ

25 лет со времени открытия в Йошкар-Оле учредительного съезда общественного движения «Марий ушем» (1990).

Литература:

- Энциклопедия Республики Марий Эл. – Йошкар-Ола, 2009. – С. 502.

- Васильев А. «Марий ушем» регистрацийым эртен / А. Васильев // Марий Эл. – 2011. – 5 февр.
- «Марий ушемлан» – 90 ий // Марий чан. – 2007. – № 1. – С. 1.
- Мартыанов В. Н. Возникновение демократического общественного движения (организации) «Марий ушем» / В. Н. Мартыанов // Педагогика будущего : сб. науч. тр. – Йошкар-Ола, 2004. – С. 20-23 ; Новые подходы к изучению проблем социально-политического, экономического и духовного развития Республики Марий Эл : сб. ст. – Йошкар-Ола, 2005. – С. 53-57.
- Степанова И. «Марий ушем» – эре шочмо калык пелен / Ирина Степанова // Кугарня. – 2012. – 20 апр.
- Чашкин Е. «Марий ушем» калыкым уша мо? / Е. Чашкин ; Ирина Степанова // Кугарня. – 2011. – 4 март.
- Шамиев Б. Чын корным ойырен налман / Б. Шамиев // Марий Эл. – 2007. – 20 апр.

14 АПРЕЛЯ

90 лет со дня рождения Анатолия Михайловича КАЛИСТОВА (1925-1997), рабочего-мастера, общественного деятеля, Героя Социалистического Труда.

Литература:

- Звёзды родного края : библиогр. указ. лит. о Героях Социалист. Труда. – Йошкар-Ола, 1982. – С. 21.
- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 160.

- Энциклопедия Республики Марий Эл. – Йошкар-Ола, 2009. – С. 145.

- Медведков В. Светлый дар / В. Медведков // Далёкое и близкое. – Йошкар-Ола, 1981. – С. 135-138.

85 лет со дня рождения Виталия Гавриловича ЛОГИНОВА (1930-2014), библиотекаря, общественного деятеля, директора (1976-1990) Республиканской научной библиотеки (ныне – Национальная библиотека им. С. Г. Чавайна), заслуженного работника культуры Марийской АССР.

Литература:

- В. Г. Логинов: директор и личность : воспоминания / Нац. б-ка им. С. Г. Чавайна ; сост. Р. В. Савельева. – Йошкар-Ола, 2006. – 23 с.
- Гаврилова И. С. Виталий Гаврилович Логинов / И. С. Гаврилова // Марий Эл: время, события, люди : календарь знаменат. и памят. дат на 2000 год / Нац. б-ка им. С. Г. Чавайна. – Йошкар-Ола, 2000. – С. 82-84.
- Логинов Виталий Гаврилович // БиблиОрбита : сб. материалов к 135-летию со дня основания Нац. б-ки имени С. Г. Чавайна / М-во культуры, печати и по делам национальностей Респ. Марий Эл, Нац. б-ка им. С. Г. Чавайна ; редкол. : Т. В. Колина (отв. ред.), О. А. Севрюгина, Т. В. Верина [и др.]. – Йошкар-Ола : Нац. б-ка им. С. Г. Чавайна, 2012. – С. 127-128.
- Ожиганова Г. П. Виталий Гаврилович Логинов / Г. П. Ожиганова // Библиотека в лицах. Вып. 1. Директора / Нац. б-ка им. С. Г. Чавайна ; сост. В. Е. Кутасова. – Йошкар-Ола, 1997. – С. 21-23.

16 АПРЕЛЯ

55 лет со дня рождения Александра Саликовича АБДУЛОВА (1960), журналиста, общественного деятеля, кандидата исторических наук, заслуженного журналиста Республики Марий Эл.

Марий Эл: время, события, люди

Литература:

- Кто есть кто в Марий Эл : биогр. справ. / сост. В. А. Мочаев. – Йошкар-Ола, 2002. – С. 6.
- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 13.

- Илибаева М. Коллективын чапше – вуйлатышын чапше / М. Илибаева // Марий Эл. – 2010. – 17 апр.
- Иманасв Э. Герой лум дене тор / Э. Иманасв // Марий Эл. – 2010. – 2 апр.
- Эманова А. Кеч-могай сомылым тунгал пуышо Саша Абдулов / А. Эманова // Кугарня. – 2010. – 16 апр.
- Ятманов Л. Айдеме чоным эмлыше инженер / Л. Ятманов // Келшымаш. – 2010. – 17 апр.
- Ятманов Л. Неудержимый Абдулов / Л. Ятманов // Финноугор. газ. – 2010. – № 4 (30 апр.). – С. 16.

19 АПРЕЛЯ

75 лет назад образован Центральный парк культуры и отдыха имени XXX-летия ВЛКСМ (1940).

Литература:

- Энциклопедия Республики Марий Эл. – Йошкар-Ола, 2009. – С. 804.

26 АПРЕЛЯ

ДЕНЬ НАЦИОНАЛЬНОГО ГЕРОЯ – МАРИЙ ТАЛЕШКЕ КЕЧЕ.

Литература:

- 26 апреля – марий талешке кече (День национального героя) : [методико-библиогр. материалы] / Нац. б-ка им. С. Г. Чавайна ; [сост. Р. В. Савельева]. – Йошкар-Ола, 2001. – 18 с.

- Востриков В. Герой. Но какой? : в честь кого в республике учреждён День марийского национального героя? / Василий Востриков // Йошкар-Ола. – 2010. – 27 апр.
- Куклина Э. «Знаем, чьи имена прославлять!» / Э. Куклина // Финно-угор. газ. – 2010. – № 4 (30 апр.).
- Малмыж. Акпатыр. Полдыш! // Марий сандалык = Марийс. мир. – 2011. – № 3. – С. 23.
- Носова С. Чап лийже тыланда марий верч чот шогымыланда / Светлана Носова // Марий Эл. – 2012. – 26 апр.
- Полтыш – князь черемисский. Малмыжский край / ред.-сост. Л. Шемйэр (В. Н. Козлов). – Йошкар-Ола, 2003. – 440 с.
- Санникова Л. Талешке лийын куш, самырык тукум! : Талешке кечылан сценарий / Л. Санникова // Марий Эл. – 2010. – 28 авг.
- Скобелев М. Талешке-влакым шарналтен / М. Скобелев // Марий Эл. – 2011. – 28 апр.
- Шабдарова Л. Шарналте тят тукуметым / Л. Шабдарова // Марий Эл. – 2010. – 5 май.

27 АПРЕЛЯ

110 лет со дня рождения Ивана Григорьевича ВИНОГРАДОВА (1905-1946), первого из мари специалиста по библиотечному делу, директора (1936-1946) Республиканской библиотеки (ныне – Национальная библиотека им. С. Г. Чавайна).

Литература:

- Кто есть кто в Марий Эл : биогр. справ. / сост. В. А. Мочаев. – Йошкар-Ола, 2002. – С. 623-624.
- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 73.

- Витальев В. «Скупого рыцаря» – в ГУЛАГ // В. Витальев // Йошкар-Ола. – 2005. – 11 мая.
- Кутасова В. Е. Иван Григорьевич Виноградов / В. Е. Кутасова // Библиотека в лицах. Вып. 1. Директора / Нац. б-ка им.

Марий Эл: время, события, люди

С. Г. Чавайна ; сост. В. Е. Кутасова. – Йошкар-Ола, 1997. – С. 5-8.

• Орлов В. Г. Рыцарь долга и чести / В. Г. Орлов // Библиотека. – 1995. – № 1. – С. 22-23.

65 лет со дня рождения Геннадия Григорьевича ЯМБАРШЕВА (1950), деятеля образования, литератора, заслуженного работника образования Республики Марий Эл.

Литература:

- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 421.
- Писатели Марий Эл : биобиблиогр. справ. – Йошкар-Ола, 2008. – С. 734-735.
- Энциклопедический словарь «Вся Россия». Приволжский федеральный округ. Республика Марий Эл. Кн. 1. – Нижний Новгород, 2009. – С. 83.

- Геннадий Ямбаршев [крат. биогр. справка] // Русское слово Марий Эл: произведения русских писателей марийского края / сост. В. М. Панов. – Йошкар-Ола, 2004. – С. 260.
- Здесь готовят мастеров // Алтышев А. И. Марий Эл: дела и люди / А. И. Алтышев. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 139-141.
- Москвина И. Стал студентам хорошим другом / И. Москвина // Марийск. правда. – 2010. – 27 апр.
- Туза кундем гыч мутмастар // Ончыко. – 2010. – № 3. – С. 73.
- Ямбаршев Г. Качество образования здесь на первом месте / Г. Ямбаршев ; беседовала И. Москвина // Марийск. правда. – 2010. – 28 сент.
- Ямбаршев Г. Колледж готов к XXI веку / Геннадий Ямбаршев ; записал Иван Козлов // Годы и люди – богатство колледжа: посвящ. 45-летию Йошкар-Олинского технол. колледжа. – Йошкар-Ола, 2001. – С. 10-13.

28 АПРЕЛЯ

115 лет со дня рождения Михаила Васильевича ПАЙБЕРДИНА (1900-1972), деятеля науки и высшего об-

разования, кандидата сельскохозяйственных наук, заслуженного лесовода Марийской АССР.

Литература:

- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 271.

- Кудряшов Л. Михаил Пайбердин – доктор сельскохозяйственных наук / Л. Кудряшов // Морко. Замечательные люди удивительного края : сб. док. очерков. – Йошкар-Ола, 2002. – С. 90.

В апреле исполняется:

80 лет со дня выхода газеты «Вестник района» (Советский район) (1935).

Литература:

- Энциклопедия Республики Марий Эл. – Йошкар-Ола, 2009. – С. 274.

МАЙ

1 МАЯ

75 лет со дня рождения Юрия Ивановича ГАЛЮТИНА-ЯЛЗАКА (1940), литератора, журналиста, народного писателя Республики Марий Эл.

Литература:

- Кто есть кто в Марий Эл : биогр. справ. / сост. В. А. Мочаев. – Йошкар-Ола, 2002. – С. 124.
- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 84.
- Писатели Марий Эл : биобиблиогр. справ. – Йошкар-Ола, 2008. – С. 166-168.

- Галютин Ю. «Авайын южшым шўлалтышым...» / Ю. Галютин ; Зоя Глушкова мутым вашталтен // Марий Эл. – 2010. – 26 май.
- Галютин (Ялзак) Ю. «Мый тудлан Есениным лудам, а тудо мылам – Маяковскийым» / Ю. Галютин (Ялзак) ; Г. Кожевникова мутланен // Марий Эл. – 2011. – 30 июль.
- Глушкова З. «Чын деч молым – нимом» / З. Глушкова // Марий Эл. – 2010. – 27 апр.
- Глушкова З. Шўдыран кас кажнылан ок кончо / З. Глушкова // Марий Эл. – 2010. – 29 май.
- Калашникова Л. В. Поэтика комического в рассказах Ю. Галютина / Л. В. Калашникова // Социокультурное развитие Республики Марий Эл: история и современные процессы: к 90-летию Республики Марий Эл : всерос. науч.-практ. конф., 28-29 октября 2010 года. – Йошкар-Ола, 2011. – С. 195-197.
- Картазаев Н. Возвращение «оттуда» / Николай Картазаев // «АиФ» в Марий Эл. – 2005. – № 49 (дек). – С.1.
- Кугергин Л. Тудо калык писатель лийшашак / Л. Кугергин // Кугарня. – 2010. – 9 апр.
- Никифоров В. Юрий Галютин-Ялзак – мыйын землякем / В. Никифоров // Марий Эл. – 2010. – 2 апр.

- Скобелев М. Ялзак – марий Бальзак / М. Скобелев // Марий Эл. – 2011. – 31 март.
- Шуко шӱрынан мурызо // Ончыко. – 2010. – № 4. – С. 29.

3 МАЯ

80 лет со дня рождения Валентина КОЛУМБА (1935-1974), поэта, литературного деятеля, первого лауреата премии Марийского комсомола им. Олыка Ипая.

Литература:

- Лауреаты премии имени Олыка Ипая : библиогр. указ. / М-во культуры, печати и по делам национальностей Респ. Марий Эл, Нац. б-ка им. С. Г. Чавайна ; [сост. : С. В. Петрова, С. П. Рыбакова]. – Йошкар-Ола : Нац. б-ка им. С. Г. Чавайна, 2012. – С. 18.
- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 178.
- Писатели Марий Эл : биобиблиогр. справ. – Йошкар-Ола, 2008. – С. 329-333.
- Энциклопедия Республики Марий Эл. – Йошкар-Ола, 2009. – С. 440.

- Глушкова З. Поэзий пайремыш ушныза! / З. Глушкова // Марий Эл. – 2007. – 24 май.
- Егоров В. Тўня мучко чапланыше лўм дене кугешнена / В. Егоров // Марий Эл. – 2006. – 30 июнь.
- Зайниев Г. Кузе Колумбым «туныкташ» тӱченйт / Гельсий Зайниев // Кугарня. – 2009. – 4 дек.
- Зайниев Г. Ший Инакын яндар вўд ўмбалне... / Г. Зайниев // Чолман. – 2010. – 10, 24 февр.
- Зайниев Г. Шке нерген да поэзий нерген / Г. Зайниев // Марий Эл. – 2010. – 29-30 апр.
- Исаков Ю. Муро турий да пайданын монологшо / Юрий Исаков // Марий Эл. – 2009. – 1 июль.
- Колумбын идалыкше / лаштыкым Эльвира Куклина ямдылен // Кугарня. – 2010. – 29 янв.
- Петров А. «Колумбын мландыш толынам!» / Александр Петров // Кугарня. – 2007. – 6 июль.

- Петухов В. Колумб да Матюковский / Виталий Петухов // У сем. – 2010. – № 1. – С. 107-116.
- Пирогов Г. Валентин Колумб: «Для жизни не жалко мне чувственных слов...» / Г. П[ирогов] // Антология марийской поэзии в переводах Германа Пирогова. Т. II. – Йошкар-Ола, 2011. – С. 3-8.
- Поэт-первопроходец: Валентин Колумб (1935-1974) // Сануков К. Н. Наши земляки: пути и судьбы / К. Сануков. – Йошкар-Ола, 2011. – С. 326-331.
- Регеж-Горохов В. Пуйто шочмо изам серышым возен / Василий Регеж-Горохов // Марий Эл. – 2009. – 20 авг.
- Тоймакова Г. А. В. Колумбын поэзийыштыже пүртүс сүрет / Г. А. Тоймакова // Туныктышо = Учитель. – 2009. – № 1/2. – С. 141-144.
- Шарнена ме тудым самырыкымак / Э. Ендылетьова // Кугарня. – 2007. – 6 июль.
- Шемйэр Л. Колумб дек корным лум ок петыре / Лайд Шемйэр // Марий Эл. – 2010. – 15 дек.

75 лет со дня рождения Ивана Николаевича МОЛОТОВА (1940-1972), композитора, автора оперы «Элнет».

Литература:

- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 241.
- Композиторы и музыковеды Республики Марий Эл : справочник / сост. : В. Г. Кузнецова, Л. И. Кулышетова, В. И. Чеснокова. – Йошкар-Ола, 2006. – С. 100-109.
- Энциклопедия Республики Марий Эл. – Йошкар-Ола, 2009. – С. 830-831.

- Артищева Р. Лүмгечыжат палдырныде эрта / Р. Артищева // Марий Эл. – 2010. – 26 май.
- Горохов В. Тудо илаш вашкен : Иван Молотовын серышлаже почеш шонкалымаш / В. Горохов // Марий Эл. – 2009. – 20-22 окт.
- Камалетдинова Л. Эльвира / Любовь Камалетдинова // Марий Эл. – 2009. – 10 нояб.
- Мамаева М. Н. Иван Николаевич Молотов / М. Н. Мамаева // Марий Эл: время, события, люди : календарь знаменат. и

памят. дат на 2000 год / Нац. б-ка им. С. Г. Чавайна. – Йошкар-Ола, 2000. – С. 86-88.

• Николаев С. Беспокойный как музыка / С. Николаев // Беседы о композиторах : очерки / сост. О. М. Герасимов. – Йошкар-Ола, 2006. – С. 128-132.

5 МАЯ

65 лет со дня рождения Валерия Николаевича БЕРДИНСКОГО (1950), писателя, работника торговли, заслуженного работника сферы обслуживания Республики Марий Эл.

Литература:

- Кто есть кто в Марий Эл : биогр. справ. / сост. В. А. Мочаев. – Йошкар-Ола, 2002. – С. 61.
- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 47-48.
- Писатели Марий Эл : биобиблиогр. справ. – Йошкар-Ола, 2008. – С. 101-102.

- Бердинский В. Шере мўйын кочыжым тамлен / В. Бердинский ; З. Глушкова мутланен // Марий Эл. – 2010. – 5 май.
- Лудыш мастар, уста вуйлатыше // Ончыко. – 2010. – № 4. – С. 124.
- Паймерова А. Урокым писатель эртара / А. Паймерова // Шернур вел. – 2002. – 22 нояб.
- Сынымут савдечыште – у йўк // Ончыко – 2002. – № 3. – С. 126, 128.

60 лет со дня рождения Людмилы Михайловны КОРЖАВИНОЙ (1955), певицы, солистки Большого театра, уроженки посёлка Оршанка Марийской АССР.

Литература:

- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 182.

- Егошина Н. Оршаночка / Нина Егошина // Марийс. правда. – 2000. – 1 июля.
- Коржавина Л. «Шочмо калыклан куаным кондаш» / Л. Коржавина ; А. Ямбаршева возен налын // Ямде лий. – 2001. – 24 нояб.

6 МАЯ

105 лет со времени открытия Царевококшайской женской гимназии (1910).

Литература:

- Энциклопедия Республики Марий Эл. – Йошкар-Ола, 2009. – С. 796.

9 МАЯ

70 лет со дня Победы советского народа в Великой Отечественной войне (1941-1945).

Литература:

- Герои на века: Герои Советского Союза – наши земляки : библиогр. список лит. / Нац. б-ка им. С. Г. Чавайна ; сост. Н. И. Бушкова. – Йошкар-Ола, 2005. – 44 с.
- Энциклопедия Республики Марий Эл. – Йошкар-Ола, 2009. – С. 100-104.

- Бажин В. О первых днях мобилизации... : [в Великую Отечественную войну] / Владимир Бажин // Отчина : ист.-краевед. журн. – 2011. – № 3. – С. 5-6.
- Великая Победа: прошлое и настоящее : материалы межвуз. науч.-практ. конф. по проекту «Молодёжь и ветераны: передача воспоминаний о Великой Отечественной войне как механизм межпоколенной трансмиссии». – Йошкар-Ола, 2011. – 129 с.

- Востриков В. Танцевали в клубе, и вдруг война / Василий Востриков // Йошкар-Ола. – 2010. – 22 июня.
- Востриков В. Торжественный голос Левитана возвестил... : [Марийская республика, год 1945] / Василий Востриков // Йошкар-Ола. – 2012. – 16 окт.
- Марийская АССР в годы Великой Отечественной войны 1941-1945 гг. : сб. док. и материалов / Комитет РМЭ по делам арх., Гос. арх. РМЭ ; сост. : Т. А. Садова, Т. И. Богомолова. – Изд. 2-е, доп. – Йошкар-Ола, 2005. – 479 с.
- Поволжье в годы Великой Отечественной войны: вопросы истории : материалы межрегион. науч.-практ. конф. – Йошкар-Ола, 2005. – 109 с. : ил.
- Стариков С. В. Актуальные проблемы изучения истории Великой Отечественной войны / С. В. Стариков // Марийс. археогр. вестн. – 2010. – № 20. – С. 14-20.

40 лет со дня открытия в Йошкар-Оле мемориала «Вечный огонь» (1975).

Литература:

- Кузьминых В. Памятник на века / В. Кузьминых // Марийс. правда. – 2009. – 5 мая.
- Помнит мир спасённый: 60 лет Победы в творчестве марийских художников. – Йошкар-Ола, 2005. – С. 147-148.

13 МАЯ

95 лет со дня рождения Варвары Тимофеевны ТИМОФЕЕВОЙ (1920-2011), учёного-лингвиста, кандидата филологических наук.

Литература:

- Иванов, И. Г. Марийские лингвисты : биобиблиогр. сб. / И. Г. Иванов, В. Н. Васильев. – Йошкар-Ола, 2005. – С. 256-258.

- Зайниев Г. «Чеверын, Варя!» : марий калыкын уста ўдыржў, йымызе, мер пашаен, спортсменка Варвара Тимофеевам

ужатыме-шарналтымсе мут / Г. Зайниев // Кугарня. – 2011. – 15 май.

• Иванов И. Г. Варвара Тимофеевна Тимофеева / И. Г. Иванов // Марий Эл: время, события, люди : календарь знаменат. и памят. дат на 2000 год / Нац. б-ка им. С. Г. Чавайна. – Йошкар-Ола, 2000. – С. 92-95.

• Тимофеева Варвара Тимофеевна : биобиблиогр. указ. / Науч. б-ка им. Р. А. Пановой МарГУ ; сост. : Г. Т. Корнилова, С. Г. Багасва ; науч. ред. В. В. Изыкин. – Йошкар-Ола, 2009. – 32 с. – (Материалы к биобиблиографии учёных МарГУ ; вып. 35).

15 МАЯ

90 лет со дня рождения Андрея Яковлевича ЭШПАЯ (1925), композитора, музыкального и общественного деятеля, лауреата Государственной и Ленинской премий СССР, заслуженного деятеля искусств Марийской АССР, Мордовской АССР, Чувашской АССР, Якутской АССР и РСФСР, народного артиста Марийской АССР, РСФСР и СССР, почётного гражданина городов Козьмодемьянска и Йошкар-Олы.

Литература:

• Композиторы. Век XX : крат. биогр. сведения о композиторах и их высказывания о музыке / сост. Н. Хотунцов. – Санкт-Петербург, 2001. – С. 182-186.

• Композиторы и музыковеды Республики Марий Эл : справочник / сост. : В. К. Кузнецова, Л. И. Кульшетова, В. И. Чеснокова. – Йошкар-Ола, 2006. – С. 151-162.

• МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 414.

• Энциклопедия Республики Марий Эл. – Йошкар-Ола, 2009. – С. 837.

• А. Эшпай // Музыкальная культура мари : учеб.-метод. пособие / Марийс. гос. ун-т ; авт.-сост. Р. Н. Турченкова. – Йошкар-Ола. – 2013. – С. 179-180.

• Богданова А. В. Андрей Эшпай : моногр. очерк / А. В. Богданова. – 2-е изд., доп. – Москва, 1986. – 168 с.

- Васильева А. Андрей Эшпай куатле семже дене вўдылале / Алевтина Васильева // Кугарня. – 2009. – 23 окт.
- Глушкова З. Эшпай тукум чапландара марийым / З. Глушкова // Марий Эл. – 2010. – 13 май.
- Григорьев Ю. Мондаш лийдыме кас / Юрий Григорьев // Марий Эл. – 2008. – 16 май.
- Григорьев Ю. Сем илышым сораствара чапланыше композитор / Ю. Григорьев // Марий Эл. – 2008. – 13 май.
- Григорьев Ю. «Тендам элна мучко пагалат» / Ю. Григорьев // Марий Эл. – 2007. – 15 май.
- Ефимова Н. Наш Эшпай: 15 мая маэстро исполняется 85 лет / Н. Ефимова // АиФ в Марий Эл. – 2010. – 12 мая (№ 19). – С. 1.
- Кузьмина Е. Андрей Эшпай: «Композитор – пёршенг профессий» / Е. Кузьмина // Марий Эл. – 2010. – 5 июнь.
- Мальцева Е. Воды текут, а музыка остаётся / Елена Мальцева // Марийс. правда. – 2010. – 1 июля.
- Минилбаева В. «Серёжка с Малой Бронной и Витька с Моховой» / Е. Минилбаева // Финно-угор. газ. – 2010. – № 5 (28 мая). – С. 7.
- Пўртўс гай поян семже дене уло тўням авалтен / Алевтина Таныгина ямдылен // Кугарня. – 2010. – 7 май.
- Турченкова Р. Н. Национальные корни музыки Андрея Эшпая / Р. Н. Турченкова // Проблемы ревитализации традиционной культуры народов Волго-Камья : сб. материалов междунар. науч.-практ. конф. Йошкар-Ола, 9-10 ноября 2007 года / Марийс. гос. ун-т. – Йошкар-Ола, 2008. – С. 287-291.
- Шапкин В. Письма Эшпая / Виталий Шапкин // У сем. – 2010. – № 1. – С. 81-90.
- Шапкин В. Хроника творческой дружбы, или Эшпай в моей жизни / Виталий Шапкин // Ончыко. – 2010. – № 5. – С. 181-190 ; № 6. – С. 170-187.

80 лет со дня рождения Ивана Григорьевича ИВАНОВА (1935-2012), учёного-лингвиста, доктора филологических наук, заслуженного деятеля науки Марийской АССР, заслуженного работника высшей школы Российской Федерации, почётного профессора Марийского государственного университета.

Литература:

- Иванов, И. Г. Марийские лингвисты : биобиблиогр. сб. / И. Г. Иванов, В. Н. Васильев. – Йошкар-Ола, 2005. – С. 119-133.
- Кто есть кто в Марий Эл : биогр. справ. / сост. В. А. Мочаев. – Йошкар-Ола, 2002. – С. 220-221.
- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 144-145.
- Учёные МарГУ : библиогр. справ. – Йошкар-Ола, 2002. – С. 139-140.
- Энциклопедия Республики Марий Эл. – Йошкар-Ола, 2009. – С. 989.

- Громов В. Вашлиймаш – мондалтдыме, йомдарымаш – кугу / В. Громов // Марий Эл. – 2012. – 24 март.
- Достойный сын марийского народа: к юбилею И. Г. Иванова / Марийс. гос. ун-т ; авт.-сост. В. Т. Михайлов. – Йошкар-Ола, 2010. – 152 с.
- Иванов И. Г. «Марий йылмым йөраташ мыйым Эстоний туньктен» / И. Г. Иванов ; С. Носова вашлийын // Марий Эл. – 2010. – 15 май.
- Иванов И. Г. Пұрымаш деч от керт утлен : шарнен шонкалымаш. – Йошкар-Ола, 2010. – 373 с. : ил.
- Иванов Иван Григорьевич : биобиблиогр. указ. / Науч. б-ка им. Р. А. Пановой МарГУ ; [сост. : Г. Т. Корнилова, С. Г. Багаева ; науч. ред. В. В. Изькин]. – Йошкар-Ола, 2010. – 63 с. – (Материалы к биобиблиографии учёных МарГУ ; вып. 44).
- Михайлов В. Марий калыкнан талешке эргыже / Виталий Михайлов // Кугарня. – 2010. – 14 май.
- Михайлов В. Профессору И. Г. Иванову – 75 / Виталий Михайлов // Финно-угроведение. – 2010. – № 1. – С. 106-111 ; Linguistica uralica. – 2010. – № 3. – С. 233-235.
- Михайлов В. Шочмо калыкын эргыже / Виталий Михайлов // Ончыко. – 2010. – № 4. – С. 151-162.
- Мустаев Е. Памяти Ивана Григорьевича Иванова / Елизар Мустаев // Финно-угроведение. – 2012. – № 1. – С. 131-134.
- Мустаев Е. Н. Его идеал – служение науке / Е. Н. Мустаев // Музейный вестн. МарГУ. – Йошкар-Ола, 2011. – Вып. 5. – С. 124-132.

22 МАЯ

85 лет со дня рождения Зиновия Васильевича УЧАЕВА (1930-2004), деятеля науки и образования, кандидата филологических наук, профессора, заслуженного работника образования Республики Марий Эл, почётного работника высшего профессионального образования Российской Федерации.

Литература:

- Иванов И. Г. Марийские лингвисты : биобиблиогр. сб. / И. Г. Иванов, В. Н. Васильев. – Йошкар-Ола, 2005. – С. 265-270.
- Кто есть кто в Марий Эл : биограф. справ. / сост. В. А. Мочаев. – Йошкар-Ола, 2002. – С. 542.
- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 372.
- Учёные МарГУ : библиогр. справ. – Йошкар-Ола, 2002. – С. 141.

- Белкова С. Туныктышо – студентын поро йолташыже / Светлана Белкова // Марий Эл. – 2010. – 18 май.
- Игнатъева Е. И. З. В. Учасев – учёный-методист / Е. И. Игнатъева // Марийское краеведение: опыт и перспективы его использования в системе образования Республики Марий Эл : материалы XVI респ. науч.-практ. конф., посвящ. 90-летию Респ. Марий Эл и 65-летию Победы в Великой Отечественной войне. – Йошкар-Ола, 2010. – 169-173.
- Иманасев Э. Сайлан кӧ деч тунемаш уло гын / Э. Иманасев // Марий Эл. – 2009. – 26 май.
- Михайлов В. Шочмо калыкын эргыже / Виталий Михайлов // Ончыко – 2010. – № 4. – С. 151-162.

23 МАЯ

95 лет со дня рождения Семёна Алексеевича ВИШНЕВСКОГО (1920-1990), поэта, лауреата Государственной премии Марийской АССР, народного поэта Марийской АССР.

Марий Эл: время, события, люди

Литература:

- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 75.
- Писатели Марий Эл : биобиблиогр. справ. – Йошкар-Ола, 2008. – С. 153-156.
- Энциклопедия Республики Марий Эл. – Йошкар-Ола, 2009. – С. 278.

- Алексеев А. Йонгалтше луман поэт / А. Алексеев // Марий Эл. – 2010. – 1 июнь.
- Гаврилова И. С. Семён Алексеевич Вишневский / И. С. Гаврилова, В. В. Крылов // Марий Эл: время, события, люди : календарь знаменат. и памят. дат на 2000 год / Нац. б-ка им. С. Г. Чавайна. – Йошкар-Ола, 2000. – С. 95-97.
- Зайниев Г. Семён Вишневский: палыме да палыдыме / Гельсий Зайниев // Ончыко. – 2010. – № 5. – С. 79-92.
- Николаева Р. «Илыш кумылнам аклыше ача ден коча семын шум чонышто ила» / Р. Николаева // Волж. вести. – 2010. – 20 май.
- Семён Вишневский: «Лучше быть мне с собою в ладу...» / Г. П[ирогов]. // Антология марийской поэзии в переводах Германа Пирогова. Т. I. – Йошкар-Ола, 2010. – С. 370-385.
- Степанова И. Пиалан марий айдеме / И. Степанова // Марий Эл. – 2010. – 21 май.
- Степанова И. М. Марий Эл Республикын калык поэтше С. А. Вишневскийлан – 90 ий / И. М. Степанова // Марийс. архивный ежегодник-2010 : науч.-метод. сб. – Йошкар-Ола, 2010. – С. 233-237.
- «Я буду бесконечно жить на свете...» // Совершенно не секретно. – 2005. – № 5 (май).

24 МАЯ

190 лет со времени открытия Царевококшайского уездного училища (1825).

Литература:

- Айплатов Г. Н. Царевококшайское уездное училище / Г. Н. Айплатов // Марий Эл: время, события, люди : кален-

дарь знаменат. и памят. дат на 1995 год / Нац. б-ка им. С. Г. Чавайна. – Йошкар-Ола, 1994. – С. 45-46.

- Алметева И. В. История начального школьного образования в Марийском крае / И. В. Алметева. – Йошкар-Ола, 2006. – С. 35.

- Апакаев П. А. Просветители Марийского края / П. А. Апакаев. – Йошкар-Ола, 1990. – С. 34-44.

- Дерюжев И. О. Очерк 290-летнего состояния г. Царевококшайска и его уезда (1584-1874 гг.) / И. О. Дерюжев. – Казань, 1876. – 47 с.

- Тарасова В. М. Первое учебное заведение города Царевококшайска / В. М. Тарасова // Из истории развития народного образования и просветительства в Среднем Поволжье. – Йошкар-Ола, 1993. – С. 16-23.

25 МАЯ

30 лет назад городу Йошкар-Оле был вручён орден Трудового Красного Знамени (1985).

Литература:

- Энциклопедия Республики Марий Эл. – Йошкар-Ола, 2009. – С. 596.

- Йошкар-Ола: вчера, сегодня, завтра... : науч.-попул., информ. изд. – Йошкар-Ола, 2004. – С. 88.

- Йошкар-Оле – 420 лет (1584-2004) : док. и материалы по истории города. – Йошкар-Ола, 2004. – С. 317.

- О награждении города Йошкар-Олы Марийской АССР орденом Трудового Красного Знамени : Указ Президиума Верховного Совета СССР // Марийс. правда. – 1984. – 17 нояб.

27 МАЯ

95 лет назад был впервые проведён праздник Пеледыш пайрем (1920).

Литература:

- Энциклопедия Республики Марий Эл. – Йошкар-Ола, 2009. – С. 614.

- Востриков В. Праздник красного цветка / Василий Востриков // Йошкар-Ола. – 2010. – 25 мая.
- Глушкова З. Калыкнам икояным ыштат Агавайрем да Пеледыш пайрем! / З. Глушкова, С. Носова // Марий Эл. – 2009. – 23 июнь.
- Калинина О. Почему цветок перестал быть Красным : Пеледыш пайрем 85 лет назад и сегодня / Ольга Калинина // Йошкар-Ола. – 2008. – 10 июня.
- Калинина О. А. Пеледыш пайрем – у илышын пайремже / О. А. Калинина // Марийс. архивный ежегодник-2009 : науч.-метод. сб. – Йошкар-Ола, 2009. – С. 161-165.
- Камалетдинова Л. Чаплане, сылне Пеледыш пайремна! / Любовь Камалетдинова // Марий Эл. – 2010. – 22 июнь.
- Марышев В. Пеледыш пайрем: праздник, сближающий народы / В. Марышев // Марийс. правда. – 2009. – 23 июня.
- Носова С. Икымше Пеледыш пайремын тӱсшӧ йошкарге лийын / С. Носова // Марий Эл. – 2010. – 18 июнь.
- Очесев В. Пеледыш пайремын ныжыл семже элна мучко шергылтеш. Многоликий Пеледыш пайрем / Валерий Очесев, Сергей Щеглов // Марий сандалык = Марийс. мир. – 2009. – № 2. – С. 28-29. – Текст на марийс., рус. яз.
- Петухова В. Айдеме пеледыш коклаште / Венера Петухова // Марий сандалык = Марийс. мир. – 2010. – № 2. – С. 22-26.
- Соловьёв В. С. Пеледыш пайрем: национальный праздник марийского народа / В. С. Соловьёв. – Йошкар-Ола, 1966. – 52 с.
- Шӱм-чоным нӧлта, пиалым пурта йомартле Пеледыш пайрем! / Ирина Ябердина ямдылен // Кугарня. – 2010. – 28 май.

40 лет назад в городе Йошкар-Оле был открыт Дворец культуры им. XXX-летия Победы (1975).

Литература:

- Энциклопедия Республики Марий Эл. – Йошкар-Ола, 2009. – С. 327.

- Астахова В. Два юбилея Победы / Валентина Астахова // МК в Марий Эл. – 2010. – 12-19 мая (№ 20). – С. 2.
- Прыгунова З. Я. 25 лет в творческом поиске / З. Я. Прыгунова ; записала О. Егошина // Йошкар-Ола. – 2000. – 11 мая.

ИЮНЬ

3 ИЮНЯ

105 лет со дня рождения Василия Никитича (Никитовича) ЯКШОВА (1910-1938), артиста.

Литература:

- Кульбаева Н. И. Артисты Марийского театра : биобиблиогр. справ. / Н. И. Кульбаева. – Йошкар-Ола, 2002. – С. 250-253.

- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 420.

- Зайниев Г. «Тыгай Эчук тетла лийын огыл» / Г. Зайниев // Марий Эл. – 2000. – 2 июнь.

- Зайниев Г. Яку Васлин шӱдыржӱ / Гельсий Зайниев // Марий Эл. – 2010. – 9 июнь.

- Зайниев Г. З. Василий Никитович Якшов / Г. З. Зайниев // Марий эл: время, события, люди : календарь знаменат. и памят. дат на 2000 год / Нац. б-ка им. С. Г. Чавайна. – Йошкар-Ола, 2000. – С. 98-99.

- Пушкин Г. Калык ок мондо / Г. Пушкин // Илышын воштончышыжо : М. Шкетан лӱмеш Марий кугыжаныш театрын 75-ше идалыкшылан пӱлеклалтеш : [шарнымаш, ст., почеламут-вл.] / [Г. З. Зайниев чумырен]. – Йошкар-Ола, 1994. – С. 111-114.

95 лет со дня рождения Анатолия Сергеевича ПУШКОВА (1920-1983), художника.

Литература:

- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 296.

- Анатолий Пушков. – Йошкар-Ола, 1971. – 6 с.

- Прокушев Г. Художники Марийской АССР. – Ленинград, 1982. – С. 18-19, 172.

- Пушкин Анатолий Сергеевич // Прокушев Г. И. Беседы об искусстве: виды и жанры изобразительного искусства / Г. И. Прокушев. – Йошкар-Ола, 2008. – С. 105.
- Пушкин Анатолий Сергеевич // Художники Республики Марий Эл : [альбом] / авт.-сост. В. Г. Кудрявцев. – Йошкар-Ола, 2011. – С. 132-133.

6 ИЮНЯ

85 лет со дня рождения Семёна Дмитриевича ДМИТРИЕВА (1930), деятеля образования, кандидата педагогических наук, профессора, заслуженного деятеля науки Марийской АССР, народного учителя Республики Марий Эл.

Литература:

- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 108.

- Гинзбург Ф. В. Почётный профессор / Ф. В. Гинзбург // Музейный вестн. МарГУ. – Йошкар-Ола, 2011. – Вып. 5. – С. 103-107.
- Семён Дмитриевич Дмитриев // Марийский государственный педагогический институт им. Н. К. Крупской : очерки истории фак. и каф. – Йошкар-Ола, 2006. – С. 266-267.

7 ИЮНЯ

85 лет со дня рождения Михаила Исиметовича ИСИМЕТОВА (1930-1994), редакционного работника, журналиста, краеведа, заслуженного работника культуры Марийской АССР.

Литература:

- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 154.

- Айплатов Г. Н. Исиметов Михаил Исиметович / Г. Н. Айплатов, А. Г. Иванов // Марийс. археогр. вестн. – 2000. – № 10. – С. 267-269.

- Айплатов Г. Н. Михаил Исиметович Исиметов / Г. Н. Айплатов // Марий Эл: время, события, люди : календарь знаменат. и памят. дат на 2000 год / Нац. б-ка им. С. Г. Чавайна. – Йошкар-Ола, 2000. – С. 99-101.
- Изергин В. Мом ўшаненыт, мом шонен пыштен, чыла шуктен толын / Владимир Изергин // Марий Эл. – 2000. – 7 июнь.
- Калинин Г. Вспоминая былые годы... / Г. Калинин // Волжск. правда. – 2005. – 17 нояб.

8 ИЮНЯ

65 лет со дня рождения Анатолия Яковлевича СПИРИДОНОВА (1950), редакционного работника, писателя-переводчика, лауреата Государственной молодёжной премии им. Олыка Ипая, лауреата Государственной премии Республики Марий Эл, заслуженного работника культуры Республики Марий Эл, автора марийского эпоса «Югорно».

Литература:

- Кто есть кто в Марий Эл : биогр. справ. / сост. В. А. Мочасев. – Йошкар-Ола, 2002. – С. 504.
- Лауреаты премии имени Олыка Ипая : библиогр. указ. / М-во культуры, печати и по делам национальностей Респ. Марий Эл, Нац. б-ка им. С. Г. Чавайна ; сост. : С. В. Петрова, С. П. Рыбакова. – Йошкар-Ола : Нац. б-ка им. С. Г. Чавайна, 2012. – С. 51-52.
- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 345.
- Писатели Марий Эл : биобиблиогр. справ. – Йошкар-Ола, 2008. – С. 595-598.

- Григорьев Ю. «Югорно» – сылнымутын курымаш чапкўжō / Ю. Григорьев // Марий Эл. – 2011. – 29-30 март.
- Глушкова З. Кажнылан пўралтын огыл калыклан «Югорным» пōлеклаш / Зоя Глушкова // Марий сандалык = Марийс. мир. – 2010. – № 2. – С. 44-45.
- Липатов А. Т. «Югорно» как героический эпос и песнь о вешем пути марийского народа / А. Т. Липатов // Социально-

культурное развитие народов Поволжья и Приуралья в XX – нач. XXI веков : материалы межрегион. науч. конф., посвящ. Дню марийс. письменности и 80-летию со дня рождения заслуж. работника культуры РСФСР М. Т. Сергеева. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 87-93.

- Устам паша кушта // Ончыко. – 2010. – № 5. – С. 100.

10 ИЮНЯ

20 лет со дня открытия литературно-художественного музея имени Н. В. Игнатьева (1995).

Литература:

- Энциклопедия Республики Марий Эл. – Йошкар-Ола, 2009. – С. 488.

- Н. В. Игнатьев лымеш литературно-художественный музей // У сем. – 1995. – № 3. – С. 3-14.

13 ИЮНЯ

70 лет со дня рождения Ираиды Валентиновны ЯШМОЛКИНОЙ (1945), музыковеда, заслуженного деятеля искусств Марийской АССР.

Литература:

- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 428.

16 ИЮНЯ

90 лет со дня рождения Людмилы Васильевны ДОБРОПРАВОВОЙ (1925-1986), театроведа, театрального критика.

Литература:

- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 109.
- Женщины Марийской АССР. – Изд. 2-е, доп. – Йошкар-Ола, 1975. – С. 230-231.

- Артищева Р. В. Людмила Васильевна Добронравова / Р. В. Артищева // Марий Эл: время, события, люди : календарь знаменат. и памят. дат на 2010 год / Нац. б-ка им. С. Г. Чавайна. – Йошкар-Ола, 2009. – С. 46-48.
- Артищева Р. В. Пел курым – театр дене : музыковедын шарнымашыж гыч / Р. В. Артищева // Ончыко. – 2003. – № 8. – С. 115-121.
- Скрип костылей // Константинов Г. В. Записки провинциального режиссёра / Г. В. Константинов. – Йошкар-Ола, 1995. – С. 70-74.

17 ИЮНЯ

95 лет со дня рождения Леонида Васильевича РЕШЕТНИКОВА (1920-1990), писателя, лауреата Государственной премии РСФСР.

Литература:

- Краткая литературная энциклопедия. В 9 т. Т. 6. – Москва, 1971. – С. 274-275.
- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 301-302.
- Чупринин С. Новая Россия: мир литературы : энцикл. слов.-справ. В 2 т. Т. 2 / С. Чупринин. – Санкт-Петербург, 2003. – С. 298-299.

- Решетников Л. Рядом бежала Ноля / Леонид Решетников // Турекская сторона / авт.-сост. Р. А. Бушков. – Казань, 2000. – С. 160-166.

20 ИЮНЯ

65 лет со дня рождения Силантия Сатеевича САБИТОВА (1950), учёного-литературоведа, фольклориста, кандидата

**филологических наук, заслуженного работника образования
Республики Марий Эл.**

Литература:

- Кто есть кто в Марий Эл : биогр. справ. / сост. В. А. Мочасев. – Йошкар-Ола, 2002. – С. 454.
- Учёные МарГУ : библиогр. справ. – Йошкар-Ола, 2002. – С. 135-136.

- Иванов И. Сем. Калык ойпогым шымлыше, педагог / И. Сем. Иванов // Ончыко. – 2010. – № 6. – С. 152-158.
- Сабитов С. С. Армийыште лийынам... / С. С. Сабитов ; Эльвира Куклина ямдылен // Кугарня. – 2010. – 19 февр.
- Сабитов С. С. Йомак чондай / С. С. Сабитов ; И. Попов, Д. Очиев мутланен // Ямде лий. – 2010. – 3 апр.
- Сабитов С. С. «Мурен от мошто гын, могай тый фольклорист улат» / С. С. Сабитов ; Светлана Носова мутланен // Марий Эл. – 2010. – 19 июнь.
- Сабитов Силантий Сатеевич // Ончыко. – 2010. – № 1. – С. 8.
- Ябердина И. Пагалыме туныктышо да фольклорист / Ирина Ябердина // Кугарня. – 2010. – 25 июнь.

22 ИЮНЯ

**80 лет со дня рождения Алексея Ивановича БУТОВА
(1935-1993), художника, заслуженного деятеля искусств
Марийской АССР.**

Литература:

- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 59.

- Алексей Иванович Бутов : каталог / авт. вступ. ст. и сост. Г. И. Прокушев. – Йошкар-Ола, 1977. – 30 с.
- Алексей Иванович Бутов // Прокушев Г. Этюды о художниках Марий Эл / Г. Прокушев. – Йошкар-Ола, 2003. – С. 38-57.
- Бурнашева Е. Э. Алексей Иванович Бутов / Е. Э. Бурнашева // Марий Эл: время, события, люди : календарь знаменат. и

памят. дат на 2000 год / Нац. б-ка им. С. Г. Чавайна. – Йошкар-Ола, 2000. – С. 103-105.

- Бутов Алексей Иванович // Прокушев Г. И. Беседы об искусстве: виды и жанры изобразительного искусства / Г. И. Прокушев. – Йошкар-Ола, 2008. – С. 85.
- Бутов Алексей Иванович // Художники Республики Марий Эл : [альбом] / авт.-сост. В. Г. Кудрявцев. – Йошкар-Ола, 2011. – С. 40-41.

23 ИЮНЯ

95 лет со дня рождения Ивана Александровича ВИНОГОРОВА (1920-2012), деятеля культуры, заслуженного работника культуры Марийской АССР и Российской Федерации.

Литература:

- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 73.

- Сазонов Н. И. «Человек-легенда» / Н. И. Сазонов // Виногоров И. А. Живая легенда / И. А. Виногоров. – Йошкар-Ола, 2001. – С. 94-95.

24 ИЮНЯ

50 лет со дня рождения Родиона Ивановича ЧУЗАЕВА (1965), учёного-историка, кандидата исторических наук, доцента, почётного работника общего образования Российской Федерации.

Литература:

- Иванов А. А. Историки Марий Эл XX – начала XXI века : биобиблиогр. справ. /А. А. Иванов, А. Г. Иванов. – Йошкар-Ола, 2013. – 183-185.

- Тимофеев Ф. Гранты вручены победителям / Ф. Тимофеев // Марийс. правда. – 2008. – 27 нояб.

Марий Эл: время, события, люди

- Цирульников А. Марийский феномен / Анатолий Цирульников // Первое сент. – 2009. – 10 июня.

20 лет назад была принята Конституция Республики Марий Эл (1995).

Литература:

- Энциклопедия Республики Марий Эл. – Йошкар-Ола, 2009. – С. 447.

- Конституция Республики Марий Эл = Марий Эл Республикын Конституцийже = Мары Эл Республикын Конституцижы: принята Конституционным Собранием Республики Марий Эл 24 июня 1995 года. – Йошкар-Ола, 1995. – 70 с.

26 ИЮНЯ

55 лет со дня рождения Галины Никитьевны БОЯРИНОВОЙ (1960), литературоведа, кандидата филологических наук, доцента, заслуженного работника образования Республики Марий Эл.

Литература:

- Учёные МарГУ : библиогр. справ. – Йошкар-Ола, 2002. – С. 137.

- Смирнова Т. Айдеме да тудын кышаже / Татьяна Смирнова // Кугарня. – 2010. – 25 июнь.
- Яковлева Г. Кемсола гыч драматургийым шымлымашке корно / Г. Яковлева // Ончыко. – 2010. – № 6. – С. 158-161.

27 ИЮНЯ

105 лет со дня рождения Петра Васильевича УРАЕВА (1910-1967), государственного и партийного деятеля, первого секретаря Марийского обкома КПСС (1963-1967).

Литература:

- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 371.

- Айплатов Г. Н. Пётр Васильевич Ураев / Г. Н. Айплатов // Марий Эл: время, события, люди : календарь знаменат. и памят. дат на 2000 год / Нац. б-ка им. С. Г. Чавайна. – Йошкар-Ола, 2000. – С. 102-103.
- Ураев Пётр Васильевич // Алмакаев П. А. Годы и люди : воспоминания, размышления / П. А. Алмакаев. – Йошкар-Ола, 1998. – С. 187-195.
- Ураев Пётр Васильевич // Маслихин А. В. Человек и картины мира : монография / А. В. Маслихин, В. Д. Маслихин. – Йошкар-Ола, 2002. – С. 201-204.
- Ураев Пётр Васильевич // Маслихин А. В. Человеческая жизнь бесценна : монография / А. В. Маслихин, В. Д. Маслихин. – Йошкар-Ола, 2006. – С. 229-231.

В июне исполняется:

85 лет со времени выхода в свет ежемесячного иллюстрированного детского литературно-художественного журнала на марийском языке «Пионер йӱк» («Голос пионера») (1930).

Литература:

- Энциклопедия Республики Марий Эл. – Йошкар-Ола, 2009. – С. 622.

ИЮЛЬ

1 ИЮЛЯ

35 лет со времени проведения в Марийской АССР Дней советской литературы (1980).

Литература:

- Гусев И. С. В семье единой: Дни советской литературы в Марийской АССР / И. С. Гусев // Лит. Россия. – 1980. – 4 июля.
- История марийской литературы / МарНИИ яз., лит. и истории им. В. М. Васильева. – Йошкар-Ола, 1989. – С. 423-425.
- Сартаков С. Дружба, греющая сердца / С. Сартаков // Марийс. правда. – 1980. – 6 июля.

5 ИЮЛЯ

55 лет со дня рождения Геннадия Филимоновича ГОРДЕЕВА (1960), журналиста, драматурга, писателя, лауреата литературной премии им. В. Колумба, лауреата Государственной премии Республики Марий Эл, заслуженного деятеля искусств Республики Марий Эл.

Литература:

- Кто есть кто в Марий Эл : биогр. справ. / сост. В. А. Мочаев. – Йошкар-Ола, 2002. – С. 136.
- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 93.
- Писатели Марий Эл : биобиблиогр. справ. – Йошкар-Ола, 2008. – С. 174-177.

- Геннадий Гордеев (Гордеев Геннадий Филимонович) // Писатели земли Параньгинской : [посвящ. 80-летию р-на]. – Йошкар-Ола, 2010. – С. 27-29.

- Гордеев Г. Волгыдо ончыкылыклан ўшан – көргө вий... / Г. Гордеев ; З. Глушкова мутланен // Марий Эл. – 2010. – 3 июль.
- Гордеев Г. Лўдшым лўдыктат, лўддымō деч лўдыт / Г. Гордеев ; А. Эманова ямдылен // Кугарня. – 2010. – 2 июль.
- Гордеев Г. Ф. «Кажне пьesyже – икшыве гаяк» / Г. Ф. Гордеев ; Ю. Соловьёв мутланен // Ончыко. – 2010. – № 6. – С. 63-68.
- Кызытсе марий пьесе. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 63-64.

35 лет назад был открыт памятник А. С. Пушкину в городе Йошкар-Оле (1980).

Литература:

- Зотов Е. Мой Пушкин / Е. Зотов // Культур. мозаика. – 1998. – № 7 (4-17 июня).
- Йошкар-Олаште А. С. Пушкинлан памятник = Памятник А. С. Пушкину в городе Йошкар-Оле // Марий Пушкиниана = Марийская Пушкиниана : библиогр. указ. / Нац. б-ка им. С. Г. Чавайна. – Йошкар-Ола, 1999. – С. 28.
- Кузьминых В. У нас с Парижем один памятник Пушкину / В. Кузьминых // Марийс. правда. – 2009. – 7 апр.
- Никитин Д. Праздники поэзии пройдут вместе с Пушкиным и Онегиным / Д. Никитин // Марийс. правда. – 2011. – 29 янв.

6 ИЮЛЯ

75 лет назад посёлок Лопатино был переименован в город Волжск (1940).

Литература:

- Энциклопедия Республики Марий Эл. – Йошкар-Ола, 2009. – С. 286.

- Бажин В. Так было... / В. Бажин // Волж. правда. – 2006. – 6 июля ; Вестн. Марий Эл. – 2006. – № 1 (23). – С. 64-66.

- Бажин В. У ола шочын... / В. Бажин // Марий Эл. – 2005. – 6 июль.
- Бажин В. В. 70 лет назад / В. В. Бажин // Марийс. архивный ежегодник-2004 : науч.-метод. сб. – Йошкар-Ола, 2005. – С. 161-163.
- Гадеева Д. Б. История образования города Волжска / Д. Б. Гадеева // Города Среднего Поволжья : история и современность : сб. ст. межрегион. науч.-практ. конф. – Йошкар-Ола, 2009. – С. 251-255.
- Город Волжск : сб. док. очерков. – Йошкар-Ола, 2007. – 303 с. – (История сёл и деревень Респ. Марий Эл).

60 лет со дня рождения Бориса Степановича СОЛОВЬЁВА (1955), учёного-археолога, кандидата исторических наук.

Литература:

- Айплатов Г. Н. Соловьёв Борис Степанович / Г. Н. Айплатов, А. Г. Иванов // Марийс. археогр. вестн. – 2005. – № 15. – С. 310-311.
- Малахов Е. Судьба искателя – в раскопке / Е. Малахов // Марийс. правда. – 2005. – 8 сент.
- Никитин В. В. Соловьёв Борис Степанович / В. В. Никитин // Проблемы первобытной и средневековой археологии Волго-Камья / МарНИИ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 130-132. – (Археология и этнография Марийского края ; вып. 30).
- Никитин В. В. Соловьёв Борис Степанович / В. В. Никитин // Финно-угроведение. – 2005. – № 1. – С. 139-140.

8 ИЮЛЯ

95 лет со дня рождения Петра Афанасьевича ТУГОЛУКОВА (1920-2003), художника, заслуженного работника культуры Марийской ССР.

Литература:

- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 367.

- Прокушев Г. Портрет поколения / Г. Прокушев // Марийс. правда. – 2000. – 7 июля.
- Санина А. Не стало художника Туголукова / А. Санина // Йошкар-Ола. – 2003. – 10 дек.
- Санина А. Тугой лук Мусагета : очерк жизни и творчества П. А. Туголукова. – Йошкар-Ола, 2002. – 69 с. : ил.
- Туголуков Пётр Афанасьевич // Прокушев Г. И. Беседы об искусстве: виды и жанры изобразительного искусства / Г. И. Прокушев. – Йошкар-Ола, 2008. – С. 112.

12 ИЮЛЯ

80 лет со дня рождения Владимира Михайловича ПАНОВА (1935), поэта, переводчика, лауреата премии Марийского комсомола им. Олыка Ипая.

Литература:

- Кто есть кто в Марий Эл : биогр. справ. / сост. В. А. Мочаев. – Йошкар-Ола, 2002. – С. 406.
- Лауреаты премии имени Олыка Ипая : библиогр. указ. / Мин-во культуры, печати и по делам национальностей РМЭ, Нац. б-ка им. С. Г. Чавайна ; [сост. : С. В. Петрова, С. П. Рыбакова]. – Йошкар-Ола, 2012. – С. 29-30.
- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 273.
- Писатели Марий Эл : биобиблиогр. справ. – Йошкар-Ола, 2008. – С. 480-481.

- Марий чонан руш поэт // Ончыко. – 2010. – № 6. – С. 120.

15 ИЮЛЯ

75 лет со дня образования Союза композиторов Республики Марий Эл (1940).

Марий Эл: время, события, люди

Литература:

- Энциклопедический словарь «Вся Россия». Приволжский федеральный округ. Республика Марий Эл. Кн. 1. – Нижний Новгород, 2009. – С. 236-237.
- Энциклопедия Республики Марий Эл. – Йошкар-Ола, 2009. – С. 728.

- Герасимов О. М. Союз композиторов Республики Марий Эл / О. М. Герасимов // Марий Эл: время, события, люди : календарь знаменат. и памят. дат на 2000 год / Нац. б-ка им. С. Г. Чавайна. – Йошкар-Ола, 2000. – С. 110.
- Иванова Т. «Кызытсе марий мурышто шочмо калыкын тӱсшӧ йомын толеш...» / Татьяна Иванова // Кугарня. – 2010. – 22 окт.
- Мамаева М. «Марий тӱр семынак тӱнямбалне чапланыше марий семна» / М. Мамаева ; Ю. Григорьев мутланен // Марий Эл. – 2010. – 14 дек.
- Постановление Бюро Марийского обкома ВКП(б) об организации союза советских композиторов республики от 15 июля 1940 г. // Культурное строительство в Марийской АССР. 1917-1941 гг. : сб. док. – Йошкар-Ола, 1983. – С. 167.
- Цыкина Ю. Ю. Союз композиторов Марийской АССР: формирование национальной творческой школы / Ю. Ю. Цыкина // Из истории марийской профессиональной музыки. – Йошкар-Ола, 2004. – С. 40-74.

17 ИЮЛЯ

85 лет со дня рождения Виталия Александровича АКЦОРИНА (1930-1998), учёного-фольклориста, кандидата филологических наук, заслуженного деятеля науки Марийской АССР.

Литература:

- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 18.

- Айплатов Г. Н. Памяти В. А. Акцорина / Г. Н. Айплатов, А. Г. Иванов // Марийс. археогр. вестн. – 1998. – № 8. – С. 249-253.

- Востриков В. Г. Виталий Александрович Акцорин / В. Г. Востриков // Марий Эл: время, события, люди : календарь знаменат. и памят. дат на 2000 год / Нац. б-ка им. С. Г. Чавайна. – Йошкар-Ола, 2000. – С. 111-112.
- Иванов И. С. В. А. Акцоринын курык марий мурым шым-лымсе суашше / И. С. Иванов // VI Игнатъевские чтения = VI Н. Игнатъев лымеш лымаш. Проблемы горномарийского языка, литературы, истории, культуры, образования : материалы докл. и выступлений на респ. науч. конф., Козьмодемьянск, 1 апр. 2006 г. – Йошкар-Ола, 2006. – С. 112-116.
- Лобанов И. Цилан ашышты тиды – пуры, хытыр учёный / И. Лобанов // Жерӓ. – 2010. – 23 июль.

18 ИЮЛЯ

75 лет со дня рождения Аркадия Арсентьевича БОГДАНОВА (1940), писателя, заслуженного работника культуры Республики Марий Эл.

Литература:

- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 51.
- Писатели Марий Эл : биобиблиогр. справ. – Йошкар-Ола, 2008. – С. 111-113.

- Алексеев И. Корнышто все огыл, илышыштат вашка / Иван Алексеев // Марий Эл. – 2010. – 16 июль.
- Богданов Аркадий Арсентьевич : биобиблиогр. указ. / ГУК РМЭ «Респ. дет. б-ка» ; [сост. Л. Л. Дроздовская ; авт. вступ. ст. Л. Н. Бурков]. – Йошкар-Ола, 2010. – 32 с. : ил. – (Писатели Марий Эл – детям ; вып. 15).
- Ванин И. Пагален, кугешнен, поро мут йонген / И. Ванин // Марий Эл. – 2010. – 22 июль.
- Кучык ойлымаш гыч роман-трилогий марте // Ончыко. – 2010. – № 7. – С. 16.

20 ИЮЛЯ

95 лет со дня открытия в Казани первой Всероссийской конференции коммунистов-мари (1920).

Литература:

- Энциклопедия Республики Марий Эл. – Йошкар-Ола, 2009. – С. 614.

21 ИЮЛЯ

95 лет со дня рождения Ольги Тихоновны АТАЛАЕВОЙ (1920-2002), птицевода, Героя Социалистического Труда.

Литература:

- Звёзды родного края : библиогр. указ. лит. о Героях Социалист. Труда. – Йошкар-Ола, 1982. – С. 10-11.
- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 34.
- Энциклопедия Республики Марий Эл. – Йошкар-Ола, 2009. – С. 234.

- Егоров Н. Берёзка у дороги / Н. Егоров // Наши герои труда. – Йошкар-Ола, 1974. – С. 126-131.
- Еропов Н. Алам-нер курыкын озаже / Н. Еропов // Марий Эл. – 1995. – 5 авг.

22 ИЮЛЯ

*** 95 лет со дня рождения Марии Александровны ГЕОРГИНОЙ (1920-1990), литературоведа, театрального критика, общественного деятеля, кандидата филологических наук.**

Мария Александровна Георгина родилась 22 июля 1920 года в деревне Верхнее Акчерино Горномарийского района. После окончания Сурской семилетней школы она училась в Горномарийском педагогическом техникуме. В 1937 году поступила на литературный факультет Марийского государственного педагогического института им. Н. К. Крупской, после

окончания которого в 1942-1943 гг. работала секретарём Марийского обкома ВЛКСМ. В 1943-1945 гг. являлась слушателем Высшей партийной школы при ЦК ВКП(б), в 1945-1948 гг. работала заместителем главного редактора газеты «Марийская правда» и лектором Марийского обкома партии.

С 1948 по 1951 годы М. А. Георгина обучалась в аспирантуре Академии общественных наук при ЦК ВКП(б), после окончания которой в 1952 году защитила кандидатскую диссертацию на тему «Драматургия К. М. Симонова» и была направлена на работу на должность заведующей кафедрой русской и зарубежной литературы в МГПИ им. Н. К. Крупской. В этой должности Мария Александровна проработала недолго: в том же 1952 году была назначена министром просвещения Марийской АССР. В ноябре 1954 года она перешла на работу в Марийский научно-исследовательский институт, где работала заместителем директора, учёным секретарём, заведующей сектором литературы, фольклора и искусства. М. А. Георгина занималась вопросами марийской драматургии и национального театра.

Марийское театроведение (как научная дисциплина) зародилось в начале 1960-х годов. Его основы были заложены трудами кандидата филологических наук – Марией Александровной Георгиной. Более трёх десятилетий отдала она изучению национального театра, семнадцать лет из которых она проработала в отделе искусства и фольклора Марийского научно-исследовательского института*. М. А. Георгина собрала, классифицировала и ввела в научный оборот огромное количество архивных документов, на основании которых позднее были написаны ею главы «Марийский театр» для таких изданий, как «История советского драматического театра» (1966-1971), «Большая Советская Энциклопедия» (1974), и статьи по истории национального театрального искусства. В 1979 году вышла в свет её монография «Марийский драматический театр: стра-

* На протяжении всех лет существования МарНИИЯЛИ вопросы развития марийского театрально-драматического искусства неизменно находились в центре внимания его учёных. В разные годы многие из них сотрудничали с театром, публиковали рецензии на спектакли и статьи о его работе.

ницы истории (1917-1978)». Созданные М. А. Георгиной творческие портреты мастеров марийской сцены сохранили для последующих поколений бесценные сведения об их актёрской индивидуальности и человеческом обаянии. Среди них следует отметить вышедший отдельным изданием очерк «Анастасия Гавриловна Страусова» (1968), статьи о жизни и творчестве В. Бурлакова, Г. Ивановой-Ямасвой, Н. Календера, Н. Конаковой, С. Кузьминых, А. Маюк-Егорова, И. Матвеева, М. Митрофановой, М. Михайловой, Г. Пушкина, М. Романовой, А. Филипповой, И. Якаева и других выдающихся актёров.

М. А. Георгина изучала не только историю марийского театра. Театр она рассматривала как искусство живое, постоянно меняющееся. С конца 1950-х и до середины 1980-х годов она была ведущим театральным критиком нашей республики. Её рецензии отличали стремление к объективности, жёсткость и конструктивность критических высказываний, направленность на преодоление театром натуралистического и бытового воплощения драматургического материала и штампов актёрской игры.

Научные интересы М. А. Георгиной были обращены на развитие не только марийского сценического искусства, но и национальной драматургии. Её перу принадлежат статьи «О некоторых вопросах национальной специфики марийской литературы» (1958), «Марийская драматургия послевоенных лет» (1958), «Война деч варассе марий драматургийыште конфликт-влак нерген» («О конфликте в послевоенной марийской драматургии», 1957). Немалое место в научном наследии М. А. Георгиной занимают исследования, посвящённые творчеству марийских драматургов: Н. Арбана, К. Коршунова, С. Николаева, М. Рыбакова. За многолетнюю трудовую деятельность ею было написано более 150 работ, которые отразили творческие искания марийского театра.

Мария Александровна Георгина была награждена почётными грамотами Президиума Верховного Совета МАССР и орденом «Знак Почёта».

Н. И. Кульбаева

Литература:

- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 86.
- Писатели Марий Эл : биобиблиогр. справ. – Йошкар-Ола, 2008. – С. 169-171.

- Айплатов Г. Н. Георгина Мария Александровна / Г. Н. Айплатов, А. Г. Иванов // Марийс. археогр. вестн. – 1995. – № 5. – С. 197-199.
- Георгина Мария Александровна // Апакаев П. А. Просветители Горномарийского края / П. А. Апакаев. – Йошкар-Ола, 2011. – С. 132.
- Кульбасва Н. И. Марийское театроведение / Н. И. Кульбасва // Марийский научно-исследовательский институт языка, литературы и истории им. В. М. Васильева. 80 лет. 1930-2010 : [ил. изд.]. – Йошкар-Ола, 2010. – С. 57-59.
- Кульбасва Н. И. Мария Александровна Георгина / Н. И. Кульбасва // Марий Эл: время, события, люди : календарь знаменат. и памят. дат на 2000 год / Нац. б-ка им. С. Г. Чавайна. – Йошкар-Ола, 2000. – С. 112-113.
- [М. А. Георгина] // МарНИИ – 70 лет (1930-2000) : [сб. ст.]. – Йошкар-Ола, 2001. – С. 82-84.

30 ИЮЛЯ

*** 65 лет со дня рождения Аркадия Афанасьевича ВАСИНКИНА (1950-2008), учёного-литературоведа, кандидата филологических наук.**

Аркадий Афанасьевич Васинкин родился 30 июля 1950 года в деревне Люсинер Мари-Турекского района Марийской АССР. В 1965-1969 годах учился в Оршанском педагогическом колледже, после окончания которого работал учителем начальных классов в Арборской 8-летней школе Мари-Турекского района. В 1970-1972 годах служил в танковых войсках Советской Армии. После демобилизации учился в Марийском государственном университете. По окончании вуза в 1977 году был принят младшим научным сотрудником сектора литературы МарНИИ.

В декабре 1979 года А. А. Васинкин был направлен в очную целевую аспирантуру Института мировой литературы имени А. М. Горького АН СССР, которую окончил в 1982 году. В декабре того же года вернулся на предыдущее место работы в МарНИИ. В январе 1983 года успешно защитил кандидатскую диссертацию по теме «Роман о Великой Отечественной войне в литературах народов Поволжья», выполненную под руководством доктора филологических наук Н. С. Надъярных. На её основе в 1987 году им была выпущена книга «Героические годы», где освещены вопросы зарождения и развития жанра романа о Великой Отечественной войне.

1 июня 1984 года А. А. Васинкина назначают заведующим отделом литературы МарНИИЯЛИ, и в этой должности он работает более 20 лет. Осенью 2006 года поступил в докторантуру Марийского государственного университета, которую, к сожалению, завершить не удалось.

А. А. Васинкин внёс значительный вклад в разработку неизученных проблем современной марийской прозы. С литературно-критическими статьями активно выступал в республиканской печати, публиковал материалы в центральных газетах «Литературная Россия», «Литературная газета», в научных изданиях Урало-Поволжского региона. В его публикациях исследовались проблемы периодизации, творческих взаимосвязей марийской литературы, раскрывались национальные особенности марийской прозы и творческая индивидуальность некоторых ведущих писателей республики: В. Колумба, В. Абукаева, А. Краснощёрова, Ю. Байгузы и других.

А. А. Васинкин написал более 10 научных статей, принимал участие в разработке программы и государственных стандартов по марийской литературе для школ. Он является одним из авторов и редакторов «Истории марийской литературы» (1989), составителем сборника «Литература и время» (2003). В 2005 году им издана монография «Поэтический мир В. Колумба», в которой рассматриваются особенности и жанровое разнообразие творчества марийского поэта. Отрадно, что в книгу вошёл полный библиографический список литературы о жизни и творчестве Валентина Колумба.

А. А. Васинкин принимал участие в работе международных конгрессов финно-угорских писателей и финно-угро-

ведов, был активным членом клуба «Марийский краевед», работающего в Национальной библиотеке им. С. Г. Чавайна.

Награждён почётной грамотой Правительства Республики Марий Эл (2000).

Н. А. Федосеева

Литература:

- Кто есть кто в Марий Эл : биогр. справ. / сост. В. А. Мочаев. – Йошкар-Ола, 2002. – С. 96-97.
- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 67.
- Писатели Марий Эл : биобиблиогр. справ. – Йошкар-Ола, 2008. – С. 142-146.

- Абукаев-Эмгак В. Эре чонгешташ тыланем / В. Абукаев-Эмгак // Кугарня. – 2000. – 28 июль.
- Айплатов Г. Н. Памяти Васинкина Аркадия Афанасьевича (1950-2008) / Г. Н. Айплатов, А. Г. Иванов // Марийс. археогр. вестн. – 2008. – № 18. – С. 268-271.
- Гимаев Л. Кавашке кўзаш шочыт мландыште / Леонид Гимаев // Ончыко. – 2010. – № 7. – С. 104-108.
- Кульбаева Н. И. Марийское театроведение / Н. И. Кульбаева // Марийский научно-исследовательский институт языка, литературы и истории им. В. М. Васильева. 80 лет. 1930-2010 : [ил. изд.]. – Йошкар-Ола, 2010. – С. 49-50, 57.
- Пантелеева Л. О родном и вселенском / Л. Пантелеева // Лит. Россия. – 2006. – 7 июля.
- Пехметова С. «Эр йӱрталтше шӱдырын» сылнымут тӱняже / С. Пехметова // Марий Эл. – 2005. – 1 нояб.
- Тихонов О. Поэтлан – чапкӱ / О. Тихонов // Кугарня. – 2005. – 1 нояб.

АВГУСТ

4 АВГУСТА

125 лет со дня рождения Яна Петровича КРАСТЫНЯ (1890-1983), деятеля советской власти, участника революционных событий в Марийском крае, председателя Царевококшайской уездной ЧК, учёного, доктора исторических наук, лауреата Государственной премии СССР, Героя Социалистического Труда.

Литература:

- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 191.
- Энциклопедия Республики Марий Эл. – Йошкар-Ола, 2009. – С. 457.

- Савинов С. С. Мужество / С. С. Савинов. – Йошкар-Ола, 1983. – С. 196-197.
- Тришина А. Крылья крепнут в полёте / А. Тришина // Марийс. правда. – 1973. – 20 дек.

85 лет со дня организации Марийского ордена «Знак Почёта» научно-исследовательского института языка, литературы и истории имени В. М. Васильева (1930).

Литература:

- Энциклопедия Республики Марий Эл. – Йошкар-Ола, 2009. – С. 515.

- Востриков В. Тихий дом / В. Востриков // Йошкар-Ола. – 2008. – 13 мая.
- Казимов А. Научный потенциал на службе народу / А. Казимов // Финно-угроведение. – 2005. – № 2. – С. 15-26.
- Казимов А. С. Эртыме корным савырнен ончалмекс / А. С. Казимов ; В. Осипов-Ярча мутланен // Ончыко. – 2005. – № 10. – С. 135-139.

- Кныш-Ковешникова Г. Это наше достояние! / Галина Кныш-Ковешникова // Марийс. правда. – 2006. – 6 июня.
- Кожевникова Г. Наука пашаште – 80 ий / Г. Кожевникова // Марий Эл. – 2010. – 18 дек.
- Марийский научно-исследовательский институт языка, литературы и истории им. В. М. Васильева. 80 лет. 1930-2010 : [ил. изд.]. – Йошкар-Ола, 2010. – 176 с.
- МарНИИ – 70 лет (1930-2000) : [сб. ст.] / МарНИИ языка, лит. и истории им. В. М. Васильева. – Йошкар-Ола, 2001. – 156 с.
- Марышев В. Наследие прошлого в надёжных руках / Владимир Марышев // Марийс. правда. – 2006. – 11 июля.
- Сибатрова С. Кужу корным эртыме, пашамат шуко ыштыме / С. Сибатрова // Марий Эл. – 2010. – 9 нояб.
- Степанова И. Шер пырче гай погат, шымлат да аралат / И. Степанова // Кугарня. – 2009. – 4 сент.
- Степанова И. М. Из истории МарНИИ им. В. М. Васильева / И. М. Степанова // Марийс. архивный ежегодник – 2010 : науч.-метод. сб. – Йошкар-Ола, 2010. – С. 271-276.
- Сухин В. Марийскому научно-исследовательскому институту языка, литературы и истории им. В. М. Васильева – 80 лет / Владимир Сухин // Финно-угроведение. – 2010. – № 2. – С. 3-12.
- Сухин В. И. Марийский ордена «Знак Почёта» научно-исследовательский институт языка, литературы и истории им. В. М. Васильева / В. И. Сухин // Марий Эл: время, события, люди : календарь знаменат. и памят. дат на 2000 год / Нац. б-ка им. С. Г. Чавайна. – Йошкар-Ола, 2000. – С. 115-117.

6 АВГУСТА

95 лет со дня рождения Андрея Михайловича ЯНАЛОВА (1920-1945), участника Великой Отечественной войны, Героя Советского Союза.

Литература:

- Герои на века : Герои Советского Союза – наши земляки : библиогр. список лит. / Нац. б-ка им. С. Г. Чавайна ; сост. Н. И. Бушкова. – Йошкар-Ола, 2005. – С. 40-42.

Марий Эл: время, события, люди

- Герои Советского Союза : крат. биогр. слов. В 2 т. Т. 2. – Москва, 1988. – С. 835.
- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 423.
- Энциклопедия Республики Марий Эл. – Йошкар-Ола, 2009. – С. 845.

- Востриков В. Три улицы одного героя : именем Героя Советского Союза Андрея Яналова названы улицы в Йошкар-Оле, Сернуре и Кёнигсберге / В. Востриков // Йошкар-Ола. – 2011. – 6 сент.
- Иванов И. Андрей Яналов : Шернур гыч лўддымō комсорг = Андрей Яналов : Сернур-Кёнигсберг / И. Иванов // Марий сандалык = Марийс. мир. – 2011. – № 4. – С. 19-23.
- Яналов С. Д. Шўвырымат пеленже налын / С. Д. Яналов // Марий Эл. – 2004. – 1 май.

70 лет со дня рождения Надежды Фёдоровны МОЛЧАНОВОЙ (1945), языковеда, кандидата филологических наук, доцента.

Литература:

- Учёные МарГУ : библиогр. справ. – Йошкар-Ола, 2002. – С. 167-168.

10 АВГУСТА

95 лет со дня рождения Вениамина Ивановича ДЬЯКОНОВА (1920-1994), работника науки и образования, кандидата исторических наук, доцента, заслуженного деятеля науки Марийской АССР.

Литература:

- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 114.

- Удалов А. М. Комсомол в его судьбе / А. М. Удалов // Музейный вестн. МарГУ. – Йошкар-Ола, 2011. – Вып. 5. – С. 30-32.

80 лет со дня рождения Геннадия Сергеевича ОЩЕПКОВА (1935), деятеля высшего образования, кандидата экономических наук, профессора, академика Российской академии естественных наук и Международной академии информатизации, ректора МПИ/МарГТУ (1972-2005), заслуженного деятеля науки Марийской АССР, заслуженного работника высшей школы Российской Федерации, почётного гражданина города Йошкар-Олы.

Литература:

- Кто есть кто в Марий Эл : биогр. справ. / сост. В. А. Мочаев. – Йошкар-Ола, 2002. – С. 401.
- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 269.
- Энциклопедия Республики Марий Эл. – Йошкар-Ола, 2009. – С. 606.

- Алексеева Т. Главное качество для любого руководителя – быть человеком! // Инженер. – 2005. – 28 сент.
- Вся жизнь – с «политехом» // Марийс. правда. – 2010. – 10 авг.
- Ощепков Г. Геннадий Ощепков: «Мне молодёжь нравится» / Г. Ощепков ; беседовал А. Дьячков // Молодёж. жизнь в Марий Эл. – 2003. – февр. – пилот. номер.
- Ощепков Г. С. «Десять принципов моего менеджмента» ; Головная боль или большое счастье? : зап. ректора / Г. С. Ощепков ; подгот. Л. И. Варенова // Инженер. – 2002. – 14 июня.
- Ощепков Геннадий Сергеевич // Минин Г. И. В едином строю : кн. воспоминаний / Г. И. Минин. – Йошкар-Ола, 2010. – С. 120-122.
- Пусть всё в жизни у Вас исполнится // Инженер. – 2000. – 31 авг.

15 АВГУСТА

180 лет со дня рождения Илиодора Александровича ИЗНОСКОВА (1835-1917), этнографа, просветителя, исследователя духовной культуры марийского народа.

Литература:

- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 150.

- Айплатов Г. Н. Илиодор Александрович Износков / Г. Н. Айплатов // Марий Эл: время, события, люди : календарь знаменат. и памят. дат на 1995 год / Нац. б-ка им. С. Г. Чавайна. – Йошкар-Ола, 1994. – С. 49-51.
- Ибрагимова Ф. Д. Илиодор Александрович Износков – историк-краевед / Ф. Д. Ибрагимова // Точка зрения : сб. науч.-исслед. ст. – Казань, 2000. – Вып. 2. – С. 28-33.

55 лет назад Йошкар-Олинская студия телевидения впервые вышла в эфир (1960).

Литература:

- Энциклопедия Республики Марий Эл. – Йошкар-Ола, 2009. – С. 749.

- Гимаев Л. Телевидений – кокимшо суртем / Л. Г. Гимаев // Ончыко. – 2010. – № 7. – С. 115-134.
- Оленёв В. И. Культурно-просветительская функция современного телевидения (по материалам передач ГТРК «Марий Эл») / В. И. Оленёв // Христианское просвещение и русская культура : материалы X науч.-богосл. конф. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 144-148.
- Панченко В. Марий Эл без пиплметров // Василий Панченко // Марийс. правда. – 2011. – 26 апр.
- Тихонов Н. Марийское телевидение в первой половине 80-х годов XX века / Н. Тихонов // Студенческая наука и XXI век : материалы науч.-практ. конф. / Марийс. гос. ун-т. – Йошкар-Ола, 2010. – С. 374-377.
- Тихонов Н. Развитие марийского телевидения в 70-е годы XX века / Н. Тихонов, В. И. Рыбалка // Студенческая наука и XXI век : материалы науч.-практ. конф. по итогам НИР за 2008 год. – Йошкар-Ола, 2009. – С. 207-209.
- Тихонов Н. Тематическое своеобразие первых передач Марийского телевидения / Н. Тихонова // Студенческая наука и XXI век : материалы науч.-практ. конф. студентов по итогам НИР за 2007 год. – Йошкар-Ола, 2008. – С. 127-130.

- Тихонов О. Первые шаги Марийского телевидения / О. Тихонов // Вестн. Марий Эл. – 2000. – № 5. – С. 42-46.

30 АВГУСТА

55 лет со дня рождения Вениамина Викентьевича МАМУТКИНА (1960), архитектора, лауреата Государственной премии Республики Марий Эл.

Литература:

- Кто есть кто в Марий Эл : биогр. справ. / сост. В. А. Мочаев. – Йошкар-Ола, 2002. – С. 343.
 - МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 227.
- ***
- Кто нас построит в XXI веке // Моск. комсомолец в Марий Эл. – 2002. – 26 сент.-3 окт. (№ 39). – С. 12.
 - Мамуткин В. В. «Мый эн сыльне олаште илем...» / В. В. Мамуткин ; С. Архипова мутланен // Ончыко. – 2006. – № 6. – С. 15-24.

В августе исполняется:

85 лет со времени выхода в свет первого номера литературно-художественного, общественно-политического журнала «У сем» («Новый лад») (1930).

Литература:

- Энциклопедический словарь «Вся Россия». Приволжский федеральный округ. Республика Марий Эл. Кн. 1. – Нижний Новгород, 2009. – С. 214.
- ***
- Кудряшов М. Корны ташкалтыш : хроника (1930-2010) : «У сем» журналлан – 80 и / Михаил Кудряшов. – Йошкар-Ола, 2011. – 71 с.
 - Кудряшов М. Кушкын толмо корно / Михаил Кудряшов // Ончыко. – 2010. – № 7. – С. 98-104.

СЕНТЯБРЬ

1 СЕНТЯБРЯ

80 лет со дня рождения Ивана Ивановича СМОЛЕНЦЕВА (1935-1993), инженера-механика лесной промышленности, учёного, изобретателя, кандидата технических наук, поэта.

Литература:

- Липатов А. Поэзия, повенчанная с судьбой / А. Липатов // Марийс. правда. – 1994. – 23 марта.
- «Литературная страница»: И. И. Смоленцев // Знамя. – 1994. – 23 нояб.
- Карташов В. След на земле / В. Карташов // Марийс. правда. – 1995. – 1 сент.

3 СЕНТЯБРЯ

90 лет со дня рождения Евгения Ивановича ЗОТОВА (1925), партийного и муниципального деятеля, почётного гражданина города Йошкар-Олы и Советского района.

Литература:

- Кто есть кто в Марий Эл : биогр. справ. / сост. В. А. Мочаев. – Йошкар-Ола, 2002. – С. 209-210.
- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 138.

- Зотов Е. Как я стал председателем горсовета / Евгений Зотов // Отчина : ист.-краевед. журн. – 2011. – № 4. – С. 34-35.
- Зотов Е. И. Стройки оценят наши потомки / Е. И. Зотов ; беседовала М. Петрова // Пенсионер. Ваш друг и советчик. – 2012. – 5 июня.
- Кузьминых В. Европа лежала у наших сапог / В. Кузьминых // Марийс. правда. – 2008. – 6 мая.
- Почётный гражданин // Йошкар-Ола. – 2010. – 7 сент.

10 СЕНТЯБРЯ

110 лет со дня рождения Павла Александровича ТЕЗИКОВА (1905-1944), участника Великой Отечественной войны, Героя Советского Союза.

Литература:

- Герои на века: Герои Советского Союза – наши земляки : библиогр. список лит. / М-во культуры, печати и по делам национальностей Респ. Марий Эл ; Нац. б-ка им. С. Г. Чавайна, отд. нац. и краевед. лит. ; сост. Н. И. Бушкова. – Йошкар-Ола, 2005. – С. 37.
- Герои Советского Союза : крат. биогр. слов. В 2 т. Т. 2. – Москва, 1988. – С. 556.
- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 357.
- Энциклопедия Республики Марий Эл. – Йошкар-Ола, 2009. – С. 749.

- 133,7 кўшака // Сергеев М. Марий элын патырже-влак / Михаил Сергеев. – Йошкар-Ола, 1994. – С. 99-104.
- Кислов К. По следам подвига / Константин Кислов // Наши герои : очерки / сост. М. Т. Сергеев. – 2-е изд., доп. и перераб. – Йошкар-Ола, 1985. – С. 321-326.

105 лет со дня рождения Захара Ивановича БЕЛКИНА (1910-1938), артиста.

Литература:

- Зайниев Г. Вўран спектакль / Г. Зайниев // Илышын воштончышыжо : М. Шкетан лўмеш Марий кугыжаныш театрын 75-ше идалыкшылан пўлеклалтеш : [шарнымаш, ст., почсаламут-вл.] / [Г. З. Зайниев чумырен]. – Йошкар-Ола, 1994. – С. 115-127.
- Матукова М. Тынар чытен лекташ кўлын вет / М. Матукова // Кугарня. – 2010. – 22 окт.

75 лет со дня рождения Надежды Тихоновны КОВАЛЁВОЙ (1940-2009), актрисы, певицы, заслуженной артистки Марийской АССР и РСФСР, народной артистки Марийской АССР.

Литература:

- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 172.

- Ковалевская Н. «Илыш неле, тӱрсыран, но Артистлан мурман» / Н. Ковалевская // Марий Эл. – 2004. – 20 март.
- Маслихин А. В. Человеческая жизнь бесценна : монография / А. В. Маслихин, В. Д. Маслихин. – Йошкар-Ола, 2006. – С. 291-292.
- Щеглова Т. Весенняя песня Натальи / Татьяна Щеглова // Йошкар-Ола. – 2009. – 7 апр.

12 СЕНТЯБРЯ

*** 55 лет со дня рождения Алексея Максимовича КЛЁНОВА (1960), деятеля образования, краеведа, почётного работника среднего профессионального образования Российской Федерации, заслуженного работника культуры Республики Марий Эл.**

Алексей Максимович Клёнов родился 12 сентября 1960 года в деревне Ярань-Мучаш (Яранмучаш) Новоторъяльского района в семье колхозников. Учился в Шуринской средней школе. Профессиональное образование получил в Оршанском педучилище (1975-1979) и Марийском государственном педагогическом институте имени Н. К. Крупской (1979-1984).

Трудовую деятельность начал в родной Шуринской школе (1984-1989), сначала был завучем, затем директором. С 1989 по 1993 годы работал в Оршанском педучилище заведующим педагогической практикой и заместителем директора по воспитательной работе. С 1993 по 1995 годы А. М. Клёнов – научный сотрудник Марийского института образования, с января 1995 года – директор Марийского республиканского колледжа культуры и искусств. С мая 2005 года после присоединения к коллед-

жу музыкального училища работает директором Марийского республиканского колледжа культуры и искусств имени И. С. Палантая. В 2008 году на республиканском конкурсе «Учреждение профессионального образования высокого качества» колледж занял II место среди средних специальных учебных заведений.

Помимо руководства колледжем, который является центром подготовки национальных кадров в сфере культуры и искусства Республики Марий Эл, А. М. Клёнов осуществляет педагогическую деятельность – преподаёт учебные дисциплины «Родиноведение» и «Основы этнографии», а также публикуется в различных изданиях, пишет и издаёт книги. Он – автор пяти книг. Это учебные пособия по истории и культуре марийского края «Марий Эл – край Марийский» (2006), по этнологии и межнациональным отношениям «Народы Земли – богатство мира» (2007); автобиографическая книга, показывающая жизнь российской провинции последней трети XX века, «Что в душе у народа?» (2005); издания по историческому краеведению: «Школа нашего детства» (2010) – о Шуринской общеобразовательной школе Новоторьяльского района, «Ярань-Мучаш – колыбель моя» (2014) – о родной деревне. А. М. Клёнов – один из составителей книги по истории колледжа культуры «Колледж наш родной» (2013).

Алексей Максимович – человек активной жизненной позиции. Участвует в общественной жизни республики, Йошкар-Олы, Новоторьяльского района. Был делегатом всех съездов марийского народа (с 1992 года), принимал участие в работе двух последних съездов финно-угорских народов России (2009, 2013). Является активистом Новоторьяльского землячества в Йошкар-Оле, членом клуба «Марийский краевед», который функционирует в Национальной библиотеке им. С. Г. Чавайна.

За значительный вклад в развитие культуры и образования Республики Марий Эл и Российской Федерации А. М. Клёнов неоднократно поощрялся почётными грамотами, благодарностями, дипломами. Среди них почётная грамота Министерства культуры Российской Федерации «За успехи в патриотическом воспитании» (2009) и почётная грамота правительства РМЭ (2010). В 2007 году А. М. Клёнов награждён знаком «Почётный работник среднего профессионального образования Российской Федерации».

Р. Г. Санаева

Литература:

- Кто есть кто в Марий Эл : биогр. справ. / сост. В. А. Мочаев. – Йошкар-Ола, 2002. – С. 260.
- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 171.

- Клёнов А. М. Марий искусствыштат, культурыштат устанна-влак тыршат / А. М. Клёнов ; Ю. Григорьев мутланен // Марий Эл. – 2008. – 29 апр.
- Клёнов А. М. Марий тўвыран чолга снже / А. М. Клёнов ; Ю. Григорьев мутланен // Марий Эл. – 2010. – 11 сент.
- Клёнов А. М. Пўрымашлан куанен моштыман / А. М. Клёнов ; Ирина Степанова мутланен // Кугарня. – 2010. – 10 сент.

16 СЕНТЯБРЯ

85 лет со дня рождения Ивана Степановича ГАЛКИНА (1930-2010), учёного-языковеда, доктора филологических наук, профессора, заслуженного деятеля науки Марийской АССР и РСФСР, почётного профессора Марийского государственного университета.

Литература:

- Кто есть кто в Марий Эл : биогр. справ. / сост. В. А. Мочаев. – Йошкар-Ола, 2002. – С. 123-124.
- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 83-84.
- Учёные МарГУ : библиогр. справ. – Йошкар-Ола, 2002. – С. 272-273.
- Энциклопедия Республики Марий Эл. – Йошкар-Ола, 2009. – С. 300.

- Галкин Иван Степанович : биобиблиогр. указ. / Науч. б-ка им. Р. А. Пановой МарГУ ; [сост. : Г. Т. Корнилова, С. Г. Багаева ; науч. ред. В. В. Изькин]. – Йошкар-Ола, 2010. – 76 с. – (Материалы к биобиблиографии учёных МарГУ ; вып. 37).
- Защита социального проекта «Зажги звезду добра»: внеклассное мероприятие : [о жизни и деятельности ученика и вы-

пускника Ронгинской средней школы Совет. района, проф., д-ра наук И. С. Галкина] // Наш выбор: этноэкологическое образование в сельской школе. – Йошкар-Ола, 2011. – С. 124-130.

- Иван Степанович Галкин: научная биография : воспоминания / Марийс. гос. ун-т ; сост. Л. С. Матросова. – Йошкар-Ола, 2010. – 47 с.
- Иванов И. Видный учёный и организатор науки / Иван Иванов // Финно-угроведение. – 2010. – № 2. – С. 99-106.
- Кожевникова Г. Тудо – эреак мемнан шұмыштö / Г. Кожевникова // Марий Эл. – 2012. – 15 сент.
- Никитин Д. Большой учёный и добрый человек / Д. Никитин // Марийс. правда. – 2012. – 19 сент.
- Матросова Л. С. Памяти Ивана Степановича Галкина (1930-2010) / Л. С. Матросова, Л. И. Барцева // Марийс. археогр. вестн. – 2011. – № 21. – С. 288-290.
- Почётные профессора МарГУ // Марийский государственный университет. 35 лет : кн.-альбом / Марийс. гос. ун-т ; авт.-сост. Е. А. Хлебников. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 145.
- Семёнов В. Учёныйын надырже аклаш лийдыме / В. Семёнов // Марий Эл. – 2010. – 22 сент.
- Сибатрова С. С. Иван Степанович Галкин / С. С. Сибатрова // Марий Эл: время, события, люди : календарь знаменат. и памят. дат на 2000 год / Нац. б-ка им. С. Г. Чавайна. – Йошкар-Ола, 2000. – С. 119-121.

60 лет со дня рождения Ивана Михайловича ЯМБЕРДОВА (1955), художника, лауреата Государственной премии Республики Марий Эл, заслуженного деятеля искусств Марийской АССР, заслуженного художника Российской Федерации.

Литература:

- Кто есть кто в Марий Эл : биогр. справ. / сост. В. А. Мочаев. – Йошкар-Ола, 2002. – С. 624.
- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 422.
- Энциклопедия Республики Марий Эл. – Йошкар-Ола, 2009. – С. 844.

- Белкова С. «Тыйын шинчат дене келгын ужаш тунемына» / С. Белкова // Марий Эл. – 2010. – 18 сент.
- Вселенная Ивана Ямбердова // Колчева Э. М. Реки Вселенной : неомифологизм в творчестве марийских художников / Э. М. Колчева. – Йошкар-Ола, 2010. – С. 5-14.
- Григорьев Ю. «Марий мландым мокта шўм-кылем» / Юрий Григорьев // Марий Эл. – 2009. – 21 нояб.
- Григорьев Ю. У сўретыште марий ўдырамашым чапландара / Ю. Григорьев // Марий Эл. – 2011. – 10 дек.
- Григорьев Ю. Эшпайын портретшым Ямберде сўретлен / Ю. Григорьев // Марий Эл. – 2010. – 20 июль.
- Григорьев Ю. «Ямбердын сандалыкше» Москвाम сўрастарен / Ю. Григорьев // Марий Эл. – 2010. – 7 дек.
- Ефимова Н. Мистика картины / Нина Ефимова // АиФ в Марий Эл. – 2010. – 21 апр. (№ 16). – С. 14.
- Кувшинская Л. Место силы Ивана Ямбердова / Людмила Кувшинская // Йошкар-Ола. – 2010. – 5 окт.
- Кузьмина О. Иван Ямбердов не ждёт Музу / О. Кузьмина // Марийс. правда. – 2010. – 21 сент.
- Кузьминых В. Приятного аппетита, Гане! / Валерий Кузьминых // Марийс. правда. – 2010. – 6 апр.
- Пчёлкина Т. Айдеме лўмым кўш нўлталын, яндар шўм-чон дене ила / Татьяна Пчёлкина // Кугарня. – 2010. – 17 сент.
- Скобелев М. Марий Ава тўням арала / М. Скобелев // Марий Эл. – 2010. – 21 апр.
- Ябердина И. И. Ямбердовын тўняже – Москошто / Ирина Ябердина // Кугарня. – 2010. – 26 нояб.
- Яковлева Т. Сўретче дене вашлиймаш / Т. Яковлева // Марий Эл. – 2009. – 31 март.
- Ямбердов И. Ямберде деке унала / И. Ямбердов ; И. Попов ден Денис Очиев мутланеныт // Кугарня. – 2011. – 21 окт.
- Ямбердов Иван Михайлович // Прокушев Г. И. Беседы об искусстве: виды и жанры изобразительного искусства / Г. И. Прокушев. – Йошкар-Ола, 2008. – С. 115.
- Ямбердов Иван Михайлович // Художники Республики Марий Эл : [альбом] / авт.-сост. В. Г. Кудрявцев. – Йошкар-Ола, 2011. – С. 176-177.

18 СЕНТЯБРЯ

55 лет со дня рождения Валерия Александровича ЧЕБОТКИНА (1960), художника, лауреата Государственной премии Республики Марий Эл.

Литература:

- Кто есть кто в Марий Эл : биогр. справ. / сост. В. А. Мочаев. – Йошкар-Ола, 2002. – С. 569.
- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 390.

- Григорьев Ю. Декабрист-влакын патырлыкыштым ончыкта / Ю. Григорьев // Марий Эл. – 2005. – 7 дек.
- Григорьев Ю. «Рүдö верыште – айдемын чапше» / Ю. Григорьев // Марий Эл. – 2011. – 23 июль.
- Мальцева Е. Валерий Чеботкин: «Всю жизнь стремлюсь к совершенству!» / Елена Мальцева // Марийс. правда. – 2010. – 8 окт.
- Мальцева Е. Вот это да, Чеботкин! / Е. Мальцева // Марийс. правда. – 2010. – 8 апр.
- Чеботкин Валерий Александрович // Прокушев Г. И. Беседы об искусстве: виды и жанры изобразительного искусства / Г. И. Прокушев. – Йошкар-Ола, 2008. – С. 113.
- Чеботкин Валерий Александрович // Художники Республики Марий Эл : [альбом] / авт.-сост. В. Г. Кудрявцев. – Йошкар-Ола, 2011. – С. 168-169.

19 СЕНТЯБРЯ

80 лет со дня рождения Ивана Демьяновича МИЛОВИДОВА (1935), учёного-математика, кандидата физико-математических наук, доцента, заслуженного работника образования Республики Марий Эл.

Литература:

- Учёные МарГУ : библиогр. справ. – Йошкар-Ола, 2002. – С. 226-227.

- Миловидов Иван Демьянович // У сем. – 1996. – № 2. – С. 81-82.

20 СЕНТЯБРЯ

75 лет со дня рождения Юрия Ивановича РЯЗАНЦЕВА (1940-1993), актёра, поэта, лауреата Государственной премии Республики Марий Эл, заслуженного артиста Марийской АССР, народного артиста Марийской ССР.

Литература:

- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 311.
- Писатели Марий Эл : биобиблиогр. справ. – Йошкар-Ола, 2008. – С. 537-538.
- Энциклопедия Республики Марий Эл. – Йошкар-Ола, 2009. – С. 689.

- Айплатов Г. Н. Юрий Иванович Рязанцев / Г. Н. Айплатов // Марий Эл: время, события, люди : календарь знаменат. и памят. дат на 2000 год / Нац. б-ка им. С. Г. Чавайна. – Йошкар-Ола, 2000. – С. 122-123.
- Глушкова З. «Ўмыржӧ айдемын – ош волгенче!» / З. Глушкова // Марий Эл. – 2010. – 21 сент.
- Кодымо кышаже – курымашлык // Кугарня. – 2010. – 24 дек.
- Чыла шотыштат талантан айдеме / Э. Ендылетьова ямдылен // Кугарня. – 2010. – 17 сент.
- Хусаинова З. Народный талант из среды учителей / Земфира Хусаинова // Наша жизнь. – 2010. – 24 сент.
- Юрий Рязанцев (Рязанцев Юрий Иванович) // Писатели земли Параньгинской : [посвящ. 80-летию р-на] / [сост. : Н. С. Очсева]. – Йошкар-Ола, 2010. – С. 74-76.

25 СЕНТЯБРЯ

90 лет со дня рождения (1925) Виктора Эдуардовича КОЛЛЫ, учёного-фармацевта, химика, доктора биологических наук, академика Международной академии наук экологии и безопасности жизнедеятельности, первого ректора (1971-1983) и почётного профессора Марийского государственного университета, заслуженного деятеля науки Марийской АССР и Российской Федерации.

Виктор Эдуардович Колла родился в городе Перми в семье служащих. Закончив среднюю школу, в 1942 году поступил в Пермский фармацевтический институт. В феврале 1943 года был призван в ряды Советской Армии и направлен для обучения в военно-медицинское училище, после окончания которого в 1944 году был командирован на III Украинский фронт в качестве старшего фельдшера стрелкового полка. После демобилизации В. Э. Колла продолжил учёбу в Пермском фармацевтическом институте (1947-1950). В 1950-1953 годах учился в аспирантуре при Пермском медицинском институте, в 1954 году защитил диссертацию на соискание учёной степени кандидата биологических наук. В 1953-1959 годах В. Э. Колла читал курс лекций по фармакологии в Пермском фармацевтическом институте, затем заведовал кафедрой фармакогнозии (1959-1961). При его непосредственном участии в учебный процесс были введены методы фитохимического анализа.

Дальнейшая научно-педагогическая деятельность В. Э. Коллы была связана с Пермским государственным университетом (1961-1971), где он работал в должности заместителя директора, а затем директора Естественно-научного института этого вуза. В 1966-1971 годах В. Э. Колла являлся проректором университета по учебной работе. В 1971 году защитил диссертацию на соискание учёной степени доктора биологических наук на тему «О нейротропной активности арилгидразидов дизамещённых гликолевых кислот в зависимости от их химического строения».

В августе 1971 года В. Э. Колла был назначен ректором вновь организованного Марийского государственного университета. Будучи первым ректором МарГУ (1971-1982), он уделял большое внимание становлению молодого вуза, созданию и укреплению

учебной и материальной базы факультетов, кафедр и других структурных подразделений вуза, формированию коллектива научно-педагогических кадров, подготовке молодых специалистов, совершенствованию учебного процесса, развитию научно-исследовательской работы, имеющей фундаментальное и прикладное значение. Одновременно В. Э. Колла был руководителем научно-исследовательской лаборатории по проблемам фармакологической регуляции восстановительных процессов в органах и тканях. Им опубликовано более 400 научных работ, в том числе 6 монографий, посвящённых проблемам изучения новых биологически активных соединений. Под его научным руководством выполнено более 20 кандидатских диссертаций. Он был консультантом 6 защищённых докторских диссертаций.

В. Э. Колла избирался депутатом Верховного Совета Марийской АССР X созыва (1980-1985), являлся председателем Марийского отделения Советского комитета защиты мира, действительным членом Международной академии наук экологии и безопасности жизнедеятельности (МАНЭБ).

В 1982 году В. Э. Колла переехал на родину, где работал заведующим кафедрой фармакологии Пермской фармацевтической академии, ведущим научным сотрудником Пермского химико-технологического института. Под его руководством велись результативные научные исследования по изучению биологической активности новых химических соединений и растений народной медицины. В. Э. Колла является одним из разработчиков экстракта колючника, гранулированного препарата цветков липы. По материалам его исследований опубликовано 16 сборников научных работ, получено 43 авторских свидетельства на изобретения, 7 патентов.

Виктор Эдуардович Колла награждён орденом Отечественной войны II степени, медалью «За боевые заслуги», орденом «Знак Почёта». Он удостоен почётного звания «Заслуженный деятель науки Марийской АССР» (1979) и «Заслуженный деятель науки Российской Федерации» (1997). В 2002 году в связи с 30-летием МарГУ ему присвоено звание «Почётный профессор Марийского государственного университета».

В настоящее время В. Э. Колла проживает в Канаде (город Торонто), поддерживает связи с вузом, первым ректором которого он был более десяти лет.

Г. Н. Айплатов

Литература:

- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 177.
- Учёные Пермской государственной фармацевтической академии : библиогр. справ. – Пермь, 1997. – С. 27-28.
- Энциклопедия Республики Марий Эл. – Йошкар-Ола, 2009. – С. 437.

- Колла Виктор Эдуардович : биобиблиогр. указ. / Науч. б-ка МарГУ ; сост. Т. В. Архипова ; науч. ред. В. П. Ившин, Р. А. Панова. – Йошкар-Ола, 2005. – 56 с. – (Материалы к биобиблиографии учёных МарГУ ; вып. 3).
- Почётные профессора МарГУ // Марийский государственный университет. 35 лет : кн.-альбом / Мар. гос. ун-т ; авт.-сост. Е. А. Хлебников. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 144-147.
- Ректоры // Марийский государственный университет. 1972-2002 гг. / Мар. гос. ун-т ; под общ. ред. А. Г. Иванова. – Йошкар-Ола, 2002. – С. 285.

29 СЕНТЯБРЯ

310 лет со дня рождения Герарда Фридриха МИЛЛЕРА (1705-1783), историка, археографа, этнографа, автора исследований о материальной и духовной культуре народа мари.

Литература:

- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 235.
- Энциклопедия Республики Марий Эл. – Йошкар-Ола, 2009. – С. 541.

- Айплатов Г. Н. Герард Фридрих Миллер / Г. Н. Айплатов // Марий Эл: время, события, люди : календарь знаменат. и памят. дат на 2000 год / Нац. б-ка им. С. Г. Чавайна. – Йошкар-Ола, 2000. – С. 129-130.
- Востриков В. Г. Миллер Герард Фридрих (1705-1783) / В. Г. Востриков // История Марийского края в лицах (XIV – начало XX веков) : ист.-биогр. очерки. – Йошкар-Ола, 2012. – С. 97-99.

- Из описания нерусских народов Казанской губернии Г. Ф. Миллера // История Марийского края в документах и материалах. Вып.1. Эпоха феодализма / сост. : Г. Н. Айплатов, А. Г. Иванов. – Йошкар-Ола, 1992. – С. 442-454.

30 СЕНТЯБРЯ

75 лет со дня рождения Валерия Филипповича КУЗНЕЦОВА (1940), художника, заслуженного художника Республики Марий Эл.

Литература:

- Кто есть кто в Марий Эл : биогр. справ. / сост. В. А. Мочаев. – Йошкар-Ола, 2002. – С. 296.
- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 198.

- Васильев М. Сүретыште – эртыше илыш / М. Васильев // Марий Эл. – 2000. – 12 окт.
- Соловьёва Г. Поэтика пейзажа / Г. Соловьёва // Йошкар-Ола. – 1993. – 30 июля.

*** 65 лет со дня рождения (1950) Любови Андреевны ДУБРОВИНОЙ, учёного-историка, археографа, источниковеда, доктора исторических наук, профессора, директора Института рукописей Национальной библиотеки им. В. И. Вернадского Академии наук Украины.**

Любовь Андреевна Дубровина родилась в городе Шадринске Курганской области и воспитывалась в интеллигентной семье. Отец Андрей Фёдорович Ярыгин – первый из мари кандидат философских наук, в послевоенные годы работал директором Марийского государственного педагогического института им. Н. К. Крупской, мать – Татьяна Антоновна Грамзина – кандидат филологических наук, доцент, была первой заведующей кафедрой русского языка и литературы Марийского государственного университета, младший брат – Андрей Андреевич Ярыгин –

кандидат исторических наук, ныне – доцент кафедры всеобщей истории МарГУ.

В 1972 году Л. А. Дубровина окончила исторический факультет Волгоградского государственного педагогического института им. М. С. Серафимовича, работала научным сотрудником и заведующей сектором истории Марийского научно-исследовательского института (1977-1981 гг.). В период работы в Йошкар-Оле Л. А. Дубровина опубликовала цикл статей о социально-экономическом и политическом развитии Марийского края в XV-XVII вв. Также ею были сделаны первые шаги в исследовании одного из важнейших памятников древнерусской литературы, известного под названием «История о Казанском царстве (Казанский летописец)».

В 1974-1977 гг. Л. А. Дубровина обучалась в аспирантуре Института истории СССР АН СССР, защитила кандидатскую диссертацию на тему «Казанский летописец»: историко-текстологическое исследование», которая позже, в 1989 году, была издана в Киеве отдельной монографией и легла в основу археографического и историографического предисловия к переизданной в 2000 году «Истории о Казанском царстве» в составе «Полного собрания русских летописей» (Том 19). В своём фундаментальном научном труде Л. А. Дубровина исследовала 270 списков историко-литературного памятника второй половины XVI в., среди них более 60 списков были впервые введены автором в научный оборот. На основании историко-текстологического анализа «Казанского летописца» была предложена концептуально новая классификация всех списков по типам, редакциям и изводам. В этом несомненная заслуга Л. А. Дубровиной.

После переезда в 1981 году в Киев Л. А. Дубровина работает старшим научным сотрудником, заведующей отделом рукописей, директором Института рукописей Национальной библиотеки им. В. И. Вернадского Украинской академии наук и продолжает плодотворную научную деятельность в области источниковедения, археографии,

Марий Эл: время, события, люди

архивоведения, текстологии, кодикологии, славянской рукописной книги, компьютеризации архивного дела.

Г. Н. Айплатов

Литература:

- Иванов А. А. Историки Марий Эл XX – начала XXI : биобиблиогр. справ. / А. А. Иванов, А. Г. Иванов. – Йошкар-Ола, 2013. – С. 19-21.
- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 113.

- Айплатов Г. Н. Дубровина Любовь Андреевна / Г. Н. Айплатов, А. Г. Иванов // Марийс. археогр. вестн. – 2000. – № 10. – С. 262-264.

ОКТЯБРЬ

1 ОКТЯБРЯ

345 лет назад во время Крестьянской войны под предводительством С. Т. Разина город Козьмодемьянск был взят повстанцами (1670).

Литература:

- Энциклопедия Республики Марий Эл. – Йошкар-Ола, 2009. – С. 19.

- Востриков В. Месяц вольницы / Василий Востриков. – Йошкар-Ола. – 2010. – 28 сент.

*** 90 лет со дня образования Марийского книжного издательства (1925).**

Одним из событий, имевших огромное социальное и культурное значение для Марийского края, стало создание Марийского областного издательства. Как и все издательства национальных республик, оно появилось после Октябрьской революции 1917 года.

Государственное издательство РСФСР, образованное в 1919 году как единый государственный аппарат, открывало и свои отделения на местах. Одним из них было отделение Госиздата в Казани – Татгосиздат, в ведение которого «до организации собственного издательства» входило издание книг для Марийской автономной области.

Огромную роль в становлении и развитии национальной книги и печати сыграла организация в 1924 году Центрального издательства народов СССР (Центриздат). В нём была образована секция и для издания литературы на марийском языке. В Центриздате, к примеру, увидели свет «Песни народа мари» (которые собрал выдающийся учёный, языковед, этнограф,

фольклорист, музыковед Валериан Васильев-Ўпымарий), а также первая книга Якова Майорова-Шкетана.

В то же время книг на национальных языках, особенно учебников, катастрофически не хватало. Поэтому вопрос о развитии издательского дела был одним из главных на IV съезде Советов Марийской автономной области. А решение о создании областного издательства было принято на III пленуме Марийского обкома партии, состоявшемся 24-26 сентября 1925 года. В постановлении пленума предлагалось «обратить внимание в первую очередь на выпуск на марийском языке учебников и учебных пособий, издание популярной марксистской литературы по вопросам сельского хозяйства, народного образования, здравоохранения».

На основании постановления обкома 1 октября 1925 года на заседании президиума облисполкома был утверждён бюджет издательства и его устав. Эту дату можно считать днём рождения Марийского областного издательства (Мароблиздат)*. Его заведующим стал видный общественный деятель, писатель Владимир Алексеевич Мухин.

Первой оригинальной книгой, выпущенной Мароблиздатом в том же 1925 году, стал сборник стихотворений молодого поэта Алексея Жадаева «Между городом и деревней». А всего в 1925 году издательство выпустило 3 брошюры общим тиражом 3 600 экземпляров.

Кроме книг издательство занималось выпуском газет и журналов, а также распространением печатной продукции. Оно объединяло 1-ю государственную типографию Краснококшайска и 2-ю государственную типографию Козьмодемьянска, редакции областных газет «Йошкар кече» и «Марийская деревня». В те годы типография в Краснококшайске располагалась на первом этаже бывшего дома купца Наумова (на пересечении улиц Ново-Покровской и Кирпичной). После создания издательства она перешла в его непосредственное ведение.

* С 1931 г. – Марийское государственное издательство (Маргиз); с 1953 г. – Марийское книжное издательство (Маркнигоиздат); с 1996 г. – Республиканское государственное унитарное предприятие «Марийское книжное издательство»; с 2000 г. – Государственное унитарное предприятие Республики Марий Эл «Марийское книжное издательство».

Поначалу торговый отдел издательства имел только один магазин в Краснококшайске. В 1926 году были открыты отделения в городе Козьмодемьянске и селе Сернур. Позднее книжной торговлей стали заниматься в Юрине, Звенигове, Морках и Мари-Туреке.

В те годы значительное место среди изданий занимала политическая и социально-экономическая литература, книги по вопросам марксизма-ленинизма, антирелигиозной пропаганды. Так, в 1939 году тиражом 15 тыс. экземпляров был издан «Краткий курс истории ВКП(б)» в переводе Р. Смирнова и Г. Смирнова.

Но кроме этого в предвоенные годы издательство выпускало и отдельные произведения А. Пушкина, Л. Толстого, И. Тургенева, М. Горького, Н. Островского, а также марийских поэтов и писателей Миклая Казакова, Анатолия Бика, Сергея Николаева, Георгия Ефруша, Макса Майна, Василия Рожкина, Йывана Осмина, Александра Мичурина-Азмекса, Чалая Василия, Дмитрия Орая.

В шестидесятые годы издавались произведения марийских драматургов Сергея Николаева, Николая Арбана, Арсия Волкова, Константина Коршунова, Миклая Рыбакова, книги для детей Кима Васина, Василия Юксерна, Макса Майна, Александра Мичурина-Азмекса. В 1964 году было выпущено 22 названия детской литературы общим тиражом более 100 тыс. экземпляров.

В это время издательство проводило большую работу по переизданию литературного наследия Сергея Чавайна, Осыпа Шабдара, Николая Мухина, Никона Игнатьева, Владимира Мухина, Олыка Ипая.

Книгоиздательское дело в Марийской АССР динамично развивалось. Если за двадцать лет своего существования с 1925 по 1945 годы издательство выпустило 1 804 названия общественно-политической, сельскохозяйственной, художественной, научно-популярной литературы, а также школьных учебников тиражом 5 589 тыс. экземпляров, то за 1946-1955 годы – уже 2 429 названий общим тиражом 9 222 тыс. экземпляров. В течение полувека вышло в свет 8 064 наименования книг общим тиражом 31 151 тыс. экземпляров. В издательстве традиционно работали люди большого творческого потенциала, поэты и пи-

сатели Илья Стрельников, Василий Юксерн, Вера Бояринова, Валентин Колумб, Юрий Галютин, Анатолий Тимиркаев, Анатолий Спиридонов.

Первым художественным редактором Марийского книжного издательства был Алексей Орлов, проработавший на этом посту с 1953 по 1983 год. Он значительно поднял уровень книжного оформления и вывел иллюстрированную литературу издательства на широкую российскую арену. С первых самостоятельных работ А. Орлов стремился быть не только иллюстратором, но и конструктором, решая образ книги в единстве художественных деталей. Он одним из первых обратился к оформлению школьных учебников, букварей и азбук, оформлял юбилейные издания и конструировал макеты альбомов, книг и каталогов, разрабатывал образцы сувенирной продукции, полиграфии и дизайна. В оформлении и иллюстрировании научно-популярных книг выразились его бережное отношение к природе родного края, проницательная способность замечать красивое в повседневном окружении.

В создании иллюстраций для книг национального издательства участвовали такие известные в республике и за её пределами художники, как Зосим Лаврентьев, Александр Бакулевский, Иван Михайлин, Игорь Мясников, Георгий Тайгильдин, Анатолий Фомин.

Лучшие книги с маркой Марийского книжного издательства экспонировались на ежегодных Всероссийских конкурсах искусства книги, отмечались грамотами и дипломами Госкомиздата РСФСР.

Л. Д. Ильина

Литература:

- Андреев И. Книгам савыктымаш таче да 10-20-30 ий ончыч / И. Андреев // Кугарня. – 2009. – 30 янв. ; Марий Эл. – 2009. – 30 янв.
- Егоров С. Право на печатное слово / С. Егоров // Марий сандалык = Марийс. мир. – 2011. – № 1. – С. 16-17.
- Ильина Л. Д. Канде шинчан вуйлатыше / Л. Д. Ильина ; Алевтина Васильева мутланен // Кугарня. – 2010. – 15 янв.
- Пехметова С. Марий книга – Москвасе ярминташте / С. Пехметова // Марий Эл. – 2009. – 20 март.

- Скобелев М. Купеч пörтыштö книга савыктыш / М. Скобелев // Марий Эл. – 2008. – 22 окт.
- Степанова И. Марий книгам тўня мучко ужалат / Ирина Степанова // Кугарня. – 2010. – 17 дек.

70 лет со дня рождения Изольды Степановны ГАВРИЛОВОЙ (1945), библиотекаря, библиографа-краеоведа, заслуженного работника культуры Марийской ССР и Российской Федерации.

Литература:

- Кто есть кто в библиотечно-информационной сфере России и СНГ : справочник. – Москва, 2000. – С. 76.
- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 82.

- Боголюбова С. В. Изольда Степановна Гаврилова / С. В. Боголюбова, В. Е. Кутасова // Библиотека в лицах. Вып. 2. Заслуженные работники культуры Российской Федерации и Республики Марий Эл / Нац. б-ка им. С. Г. Чавайна ; сост. В. Е. Кутасова. – Йошкар-Ола, 1997. – С. 34-37.
- Кутасова В. Е. Гаврилова Изольда Степановна / В. Е. Кутасова // Марийск. археогр. вестн. – 2005. – Вып. 15. – С. 308-310 ; БиблиоОрбита : сб. материалов к 135-летию со дня основания Нац. б-ки имени С. Г. Чавайна / Нац. б-ка им. С. Г. Чавайна. – Йошкар-Ола, 2012. – С. 154.
- Носова С. «Марла календарь гыч тўналын... / С. Носова. – Марий Эл. – 2004. – 28 окт.

3 ОКТЯБРЯ

130 лет со дня рождения Александра Ефимовича КОТОМКИНА (САВИНСКОГО) (1885-1964), поэта, уроженца села Савино Царевококшайского уезда (ныне – Медведевский район).

Литература:

- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 187.
- Русские писатели. 1800-1917 : биогр. слов. Т. 3. К-М. – Москва, 1984. – С. 111-112.

- Александр Ефимович Котомкин (Савинский) (1885-1964) // Стариков С. В. Царевококшайский альбом: эпоха, город и горожане на старинных открытках и фотографиях / С. В. Стариков. – Йошкар-Ола, 2008. – С. 191-196.
- Сануков К. Н. Александр Ефимович Котомкин (Савинский) / К. Н. Сануков // Марий Эл: время, события, люди : календарь знаменат. и памят. дат на 2010 год / Нац. б-ка им. С. Г. Чавайна. – Йошкар-Ола, 2009. – С. 65-67.
- Стариков С. В. А. Е. Котомкин (Савинский) : дореволюционный период жизни и творчества (1885-1964) / С. В. Стариков // Марийс. археогр. вестн. – 2010. – № 20. – С. 286-297 ; Марийс. архивный ежегодник-2010 : науч.-метод. сб. – Йошкар-Ола, 2010. – С. 242-254.
- Стариков С. В. Александр Котомкин (Савинский) : жизнь, творчество, судьба. – Йошкар-Ола, 2012. – 183 с., ил.
- Стариков С. В. Котомкин (Савинский) Александр Ефимович / С. В. Стариков // История Марийского края в лицах (XIV – начало XX веков) : ист.-биогр. очерки. – Йошкар-Ола, 2012. – С. 373-378.

4 ОКТЯБРЯ

90 лет со времени проведения в Краснококшайске первого собрания марийских писателей (1925). Создана Марийская ассоциация писателей (МАП).

Литература:

- Зайниев Г. Первые шаги к объединению сил / Гельсий Зайниев // Зайниев Г. Время. Жизнь. Литература : посвящ. 80-летию Союза писателей РМЭ. – Йошкар-Ола, 2014. – С. 6-16.

7 ОКТЯБРЯ

130 лет со дня рождения Михаила Степановича ГЕРАСИМОВА (МИКАЙ) (1885-1944), педагога-просветителя, писателя.

Литература:

- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 87.
- Писатели Марий Эл : биобиблиогр. справ. – Йошкар-Ола, 2008. – С. 404-408.
- Энциклопедия Республики Марий Эл. – Йошкар-Ола, 2009. – С. 302.

- Бушков Р. Михаил Герасимов: учитель и поэт / Р. Бушков / Марий сандалык = Марийс. мир. – 2012. – № 4. – С. 46-47.
- Г. Михай: «Дерзай не слушать все запреты...» / Г. П[ирогов]. // Антология марийской поэзии в переводах Германа Пирогова. Т. I. – Йошкар-Ола, 2010. – С. 24-38.
- Зайниев Г. Палыдымс Михай / Г. Зайниев // Марий Эл. – 2010. – 30 июль, 3 авг.
- Михай (Герасимов Михаил Степанович) : к 125-летию со дня рождения / материалы Всероссийской науч.-практ. конф. (Микаевские чтения на родине поэта), 8 окт. 2010 г. – Йошкар-Ола, 2010. – 190 с.
- Михай [Михаил Степанович Герасимов 1885-1944]. – Йошкар-Ола, 2010. – 400 с.
- Сидорова Г. Михай деке унала / Г. Сидорова // Волж. вести. – 2010. – 28 окт.
- Сидорова Г. Сай саскаже пеледын / Г. Сидорова // Марий Эл. – 2010. – 13 нояб.
- Эманова А. Г. Михайлан – 125 ий / Анфиса Эманова // Ку-гарня. – 2010. – 15 окт.

8 ОКТЯБРЯ

65 лет со дня рождения Евгения Герасимовича ЯРАНОВА (1950), художника, лауреата премии Марийского комсомола им. Олыка Ипая, заслуженного художника Республики Марий Эл.

Литература:

- Кто есть кто в Марий Эл : биогр. справ. / сост. В. А. Мочаев. – Йошкар-Ола, 2002. – С. 626-627.

Марий Эл: время, события, люди

- Лауреаты премии имени Олыка Ипая : библиогр. указ. / Мин-во культуры, печати и по делам национальностей РМЭ, Нац. б-ка им. С. Г. Чавайна ; [сост. : С. В. Петрова, С. П. Рыбакова]. – Йошкар-Ола, 2012. – С. 40-42.

- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 425.

- Прокушев Г. И. Этюды о художниках Марий Эл / Г. И. Прокушев. – Йошкар-Ола, 2003. – С. 226-235.

- Яранов Евгений Герасимович // Прокушев Г. И. Беседы об искусстве: виды и жанры изобразительного искусства / Г. И. Прокушев. – Йошкар-Ола, 2008. – С. 116-117.

- Яранов Евгений Герасимович // Художники Республики Марий Эл : [альбом] / авт.-сост. В. Г. Кудрявцев. – Йошкар-Ола, 2011. – С. 180-181.

9 ОКТЯБРЯ

75 лет со дня рождения Александра Дмитриевича АФОНИНА (1940), спортсмена-футболиста, тренера, мастера спорта СССР.

Литература:

- Кто есть кто в Марий Эл : биогр. справ. / сост. В. А. Мочаев. – Йошкар-Ола, 2002. – С. 45.

- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 35.

- Афонин А. Футбол – это страсть / А. Афонин // Йошкар-Ола. – 2007. – 21 авг.

- Колесников А. Мастера: Гордеев, Хохряков и другие лица футбольной Йошкар-Олы / А. Колесников. – Йошкар-Ола, 2008. – С. 54-55.

10 ОКТЯБРЯ

55 лет назад в Йошкар-Оле открыта музыкально-художественная школа-интернат № 1 (1960) (ныне – Национальная президентская школа-интернат № 1 для одарённых детей).

Литература:

- Энциклопедический словарь «Вся Россия». Приволжский федеральный округ. Республика Марий Эл. Кн. 1. – Нижний Новгород, 2009. – С. 99-101.
- Энциклопедия Республики Марий Эл. – Йошкар-Ола, 2009. – С. 572.

- Кузьминых В. «Мы думали, что получится хорошо, но чтобы настолько...» / В. Кузьминых // Марийс. правда. – 2007. – 30 нояб.
- Речкин Д. Тыште муза ден талант йыгыре илат / Д. Речкин // Марий Эл. – 2008. – 26 март.

12 ОКТЯБРЯ

85 лет со дня рождения Лилии Александровны ОРЛОВОЙ (1930-2004), художницы, лауреата Государственной премии Марийской АССР, заслуженного деятеля искусств Марийской АССР, заслуженного художника РСФСР.

Литература:

- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 266.
- Энциклопедия Республики Марий Эл. – Йошкар-Ола, 2009. – С. 597.

- Марий Элын художникше-влак : [Л. А. Орлова и другие] / Владимир Кудрявцев ямдылен // Ончыко. – 2000. – № 6. – С. 90-91, 95.
- Орлова Лилия Александровна // Художники Республики Марий Эл : [альбом] / авт.-сост. В. Г. Кудрявцев. – Йошкар-Ола, 2011. – С. 122-123.
- Патрушев Э. Родом из Кокшайска / Э. Патрушев // Звенигов. неделя. – 2010. – 29 окт.

18 ОКТЯБРЯ

80 лет со дня рождения Давлета (Давлетши) Шаймуратовича ИСЛАМОВА (1935-1991), поэта, журналиста, автора слов гимна Республики Марий Эл.

Литература:

- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 154-155.
- Писатели Марий Эл : биобиблиогр. справ. – Йошкар-Ола, 2008. – С. 295-297.

- Гареева А. Мыланем гын авай, паледа, мо тыгай? / А. Гареева // Чолман. – 2005. – 21 дек.
- Зайниев Г. Лийын мурын лишыл тан / Гельсий Зайниев // Ончыко. – 2010. – № 9. – С. 91-103.
- Семейкин А. Поэтын лүмгечыжым палемденыт / А. Семейкин // Чолман. – 2005. – 26 окт.
- Сыртланова С. Шочмо вер ава гай кажнылан / С. Сыртланова // Чолман. – 2005. – 21 дек.

20 ОКТЯБРЯ

90 лет со дня рождения Анны Андреевны САВАТКОВОЙ (1925-2001), языковеда-лексикографа, кандидата филологических наук, заслуженного деятеля науки Республики Марий Эл.

Литература:

- Иванов И. Г. Марийские лингвисты : биобиблиогр. сб. – Йошкар-Ола, 2005. – С. 234-235.

- Анна Андреевна Саваткова // Марий Эл: время, события, люди : календарь знаменат. и памят. дат на 2000 год / Нац. б-ка им. С. Г. Чавайна. – Йошкар-Ола, 2000. – С. 131-132.
- Егоров Н. Кырык сирӱн йылмызыжы / Н. Егоров // Жерӱ. – 2001. – 18 сент.
- Саваткова Анна Андреевна (1925-2001) // Апакаев П. А. Просветители Горномарийского языка. – Йошкар-Ола, 2011. – С. 158.

85 лет со дня рождения Сергея Ивановича ИВАНОВА (1930), деятеля культуры, режиссёра, заслуженного деятеля искусств Марийской АССР и РСФСР.

Литература:

- Кто есть кто в Марий Эл : биограф. справ. / сост. В. А. Мочаев. – Йошкар-Ола, 2002. – С. 223.
- Кульбаева Н. И. Артисты Марийского театра : биобиблиограф. справ. / Н. И. Кульбаева. – Йошкар-Ола, 2005. – С. 67-72.
- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 147.
- Энциклопедия Республики Марий Эл. – Йошкар-Ола, 2009. – С. 390.

- Григорьев Ю. «Марий искусствышто у корным такырташ – тыгае режиссёрын пұрымаш» / Ю. Григорьев // Марий Эл. – 2010. – 20 окт.
- Илибаева М. «Пиалан жапыште ыштенам» / М. Илибаева // Кугарня. – 2000. – 20 окт.

65 лет со дня рождения Марии Каликаевны ИЛИБАЕВОЙ (1950), писательницы, журналистки, заслуженного работника культуры Республики Марий Эл.

Литература:

- Кто есть кто в Марий Эл : биограф. справ. / сост. В. А. Мочаев. – Йошкар-Ола, 2002. – С. 230-231.
- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 151.
- Писатели Марий Эл : биобиблиограф. справ. – Йошкар-Ола, 2008. – С. 280-281.

- Балтач марийын – шке семже, кемже да ямже / М. Матвеев ямдылен // Кугарня. – 2012. – 16 март.
- Бурков Л. Йоратымаш да поро паша кумыл / Л. Бурков // Марий Эл. – 2006. – 21 янв.
- Глушкова З. Йомак – ушлан, муро – шұмлан : палыме лийза йомакче Мария Илибаева / Зоя Глушкова // Марий Эл. – 2007. – 20 янв.
- Глушкова З. Серызе, мом серенат? / З. Глушкова // Марий Эл. – 2011. – 16 март.
- Илибаева М. «Сай произведенийлан йодмаш кеч-кунамат лиш» / М. Илибаева ; Э. Губаева мутланен // Чолман. – 2011. – 22 июнь.
- Илибаева М. К. Лудшын ұшанле серызыже / М. К. Илибаева ; З. Глушкова мутланен // Марий Эл. – 2010. – 20 окт.

- Илибаева М. К. Эрык – эн шерге / М. К. Илибаева ; Анфиса Эманова мутланен // Кугарня. – 2010. – 15 окт.
- Илиева А. Мария, пагалена, кугешнена! / А. Илиева // Чолман. – 2012. – 7 март.
- Калашникова Л. В. Психологизм в рассказах М. Илибаевой / Л. В. Калашникова // Современные проблемы финно-угорских языков и финно-угроведения : материалы Всерос. науч. конф. (Йошкар-Ола, 16 сент. 2010 года) : [посвящ. 80-летию финно-угроведа И. С. Галкина]. – Йошкар-Ола, 2011. – С. 44-49.
- Лудыш мастар // Ончыко. – 2010. – № 10. – С. 60.
- Шабдарова Л. Е. Мария Илибаеван творчествожым вузышто тунеммаш: студент-вл. польш / Марийс. гос. ун-т; [Л. Е. Шабдарова, Е. П. Волкова]. – Йошкар-Ола, 2011. – 62 с.

23 ОКТЯБРЯ

80 лет со дня рождения Григория Андреевича ПОСИБЕЕВА (1935-2002), партийного и государственного руководителя, первого секретаря Марийского обкома КПСС (1981-1991).

Литература:

- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 292.
- Энциклопедия Республики Марий Эл. – Йошкар-Ола, 2009. – С. 640.

- Алексеев И. Истоки / Иван Алексеев // Ончыко. – 2010. – № 9. – С. 113-123.
- Егошин А. Его не забудет народ / Андрей Егошин // Ончыко. – 2010. – № 9. – С. 104-112.
- Егошин А. Е. Его не забудет народ / А. Е. Егошин. – Йошкар-Ола, 2010. – 128 с.; ил.

26 ОКТЯБРЯ

20 лет назад принят закон Республики Марий Эл «О языках в Республике Марий Эл» (1995).

30 ОКТЯБРЯ

ДЕНЬ ПАМЯТИ ЖЕРТВ ПОЛИТИЧЕСКИХ РЕПРЕССИЙ.

Литература:

- Энциклопедия Республики Марий Эл. – Йошкар-Ола, 2009. – С. 672-673.

- Сануков К. Н. Из истории Марий Эл: трагедия 1930-х годов / К. Н. Сануков. – Йошкар-Ола, 2005. – 211 с.
- Трагедия народа. Книга Памяти жертв политических репрессий Республики Марий Эл : в 3 т. – Йошкар-Ола, 1996-1997, 2004.

125 лет со дня рождения Якова Андреевича ЭШПАЯ (ИШПАЙКИНА) (1890-1963), композитора, музыковеда-фольклориста, одного из основоположников марийской профессиональной музыки, первого из мари кандидата искусствоведения.

Литература:

- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 414.
- Энциклопедия Республики Марий Эл. – Йошкар-Ола, 2009. – С. 837.

- Васильева Т. Мы уходим – вы остаётесь / Т. Васильева // Ведомости Козьмы и Дамиана. – 2010. – 1 июля.
- Витальев В. Ангел семейства Эшпаев / В. Витальев // Йошкар-Ола. – 2010. – 29 июня.
- Воды текут...: страницы жизни и творчества композиторов Я. А. Эшпая и А. Я. Эшпая : ст., воспоминания, исслед. – Йошкар-Ола, 2010. – 103 с. : фотоил.
- Волгин К. Композитор Яков Эшпай / К. Волгин // Марий сандалык = Марийс. мир. – 2010. – № 4. – С. 38-39.
- Гаврилова С. Воды текут... / С. Гаврилова // Звенигов. неделя. – 2010. – 2 июля.

Марий Эл: время, события, люди

- Кулишова Н. Пусть звучит разная музыка на земле предков! / Наталья Кулишова // Марийс. правда. – 2010. – 29 июня.
- Мальцева Е. Воды текут, а музыка остаётся / Е. Мальцева // Марийс. правда. – 2010. – 1 июля.
- Мурзашев А. Эшпаймытлан пӧлеклалтын пӱтынъ книга / Алексей Мурзашев // Марий Эл. – 2006. – 18 янв.
- Семёнова Л. Тукум изак-шоляк / Л. Семёнова // Марий Эл. – 2010. – 29 июнь.
- Сорокина Г. Род Эшпая / Г. Сорокина // Марий сандалык = Марийс. мир. – 2011. – № 1. – С. 45.
- Цыкина Ю. Шочмо мландын мурызыжо / Ю. Цыкина // Марий Эл. – 2005. – 28 окт.
- Цыкина Ю. Я. А. Эшпай: страницы биографии / Юлия Цыкина // Ончыко. – 2006. – № 2. – С. 118-122.

90 лет назад вышли первые номера сатирических журналов «Арлан ден Кестен» («Хомяк и Дубинка») и «Дубинушка» (1925).

Литература:

- Сергеев М. Т. Первые журналы / М. Т. Сергеев // Возникновение и развитие печати Марийской АССР. – Йошкар-Ола, 1971. – С. 163-165.

Н О Я Б Р Ь

4 Н О Я Б Р Я

110 лет со дня рождения Михаила Максимовича ИВАНОВА (БАТРАК, ИВАНОВ-БАТРАК) (1905-1974), педагога, поэта.

Литература:

- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 146.
- Писатели Марий Эл : биобиблиогр. справ. – Йошкар-Ола, 2008. – С. 259-261.

- Зайниев Г. Шинчавудан ўмыргорно / Г. Зайниев // Ончыко. – 2005. – № 10. – С. 16-36.
- Михаил Иванов (1905-1974) : [буклет] / [сост. В. В. Крылов]. – Йошкар-Ола, 2005.
- Тетерина Л. Вот такое её богатство / Л. Тетерина // Край сернур. – 2005. – 4 февр.
- Эрык эрге : лит. монтаж // Золотарёв Н. А. Пелед, тўзлане, почмо мланде : паша опыт гыч / Н. А. Золотарёв. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 10-17.

95 лет назад был принят декрет ВЦИК и СНК РСФСР «Об образовании автономной области марийского народа» (1920).

Литература:

- Энциклопедия Республики Марий Эл. – Йошкар-Ола, 2009. – С. 331.

- 85 лет Марийской автономной области : сб. материалов науч. конф., посвящ. 85-летию Марийс. авт. области / Марийс. гос. ун-т. – Йошкар-Ола, 2008. – 126 с.
- Бушков Р. Заря мари занималась в Казани / Р. Бушков // Ончыко. – 2010. – № 2. – С. 141-186.
- Из истории образования Марийской автономной области : сб. док. – Йошкар-Ола, 2001.

- Образование Марийской автономной области : сб. док. и материалов. – Йошкар-Ола, 1966. – 208 с.
- Сануков К. Марий автономий неле пагытыште шочын = Трудное время становления автономии / К. Сануков // Марий сандалык = Марийс. мир. – 2010. – № 4. – С. 36-37.
- Сануков К. Н. 90 лет образованию Марийской автономии / К. Н. Сануков // Марийское краеведение: опыт и перспективы его использования в системе образования Республики Марий Эл : материалы XVI респ. науч.-практ. конф., посвящ. 90-летию Республики Марий Эл и 65-летию Победы в Великой Отечественной войне. – Йошкар-Ола, 2010. – С. 3-11.
- Сануков К. Н. 90-летие образования Марийской автономной области / К. Н. Сануков // Марийс. архивный ежегодник-2010 : науч.-метод. сб. – Йошкар-Ола, 2010. – С. 129-141.
- Сануков К. Н. Марийская автономия / К. Н. Сануков. – Йошкар-Ола, 2005. – 136 с.
- Сануков К. Н. Образование Марийской автономии / К. Н. Сануков // История Республики Марий Эл: современный взгляд : материалы науч.-практ. конф., посвящ. 80-летию государственности марийс. народа. – Йошкар-Ола, 2002. – С. 5-12.
- Сануков К. Н. Образование Марийской автономной области / К. Н. Сануков // Марий Эл: время, события, люди : календарь знаменат. и памят. дат на 2000 год / Нац. б-ка им. С. Г. Чавайна. – Йошкар-Ола, 2000. – С. 134-138.

5 НОЯБРЯ

45 лет назад в городе Йошкар-Оле открылось троллейбусное движение (1970).

Литература:

- Энциклопедия Республики Марий Эл. – Йошкар-Ола, 2009. – С.764.

7 НОЯБРЯ

75 лет со времени выхода первого номера газеты «Волжская правда» (1940) (Волжский район).

Литература:

- Энциклопедия Республики Марий Эл. – Йошкар-Ола, 2009. – С. 286.

9 НОЯБРЯ

140 лет со времени начала первой в Марийском крае стачки рабочих на Николаевском стекольно-хрустальном заводе (1875) (ныне – посёлок Мариец Мари-Турекского района).

Литература:

- Турекская сторона / авт.-сост. Р. А. Бушков. – Казань, 2000. – С. 91.
- Шингареев Б. Ш. Сыны Отечества (Таланцевы и другие) : док. очерки / Б. Ш. Шингареев. – Йошкар-Ола, 2000. – С. 56-57.

14 НОЯБРЯ

85 лет со дня рождения Владимира Ильича ИЗЕРГИНА (1930), журналиста, переводчика, краеведа, заслуженного работника культуры Марийской АССР.

Литература:

- Кто есть кто в Марий Эл : биогр. справ. / сост. В. А. Мочаев. – Йошкар-Ола, 2002. – С. 229.
- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 150.

- Калинин Г. Пагалыме йолташ нерген эн поро мут-влак / Г. Калинин // Кугарня. – 2010. – 12 нояб.
- Смирнов Н. К. Владимир Ильич Изергин / Н. К. Смирнов // Марий Эл: время, события, люди : календарь знаменат. и памят. дат на 2000 год / Нац. б-ка им. С. Г. Чавайна. – Йошкар-Ола, 2000. – С. 138-140.
- Шамиев Б. Кугун тунемше лияш шонен / Борис Шамиев // Ончыко. – 2010. – № 11. – С. 65-69.

15 НОЯБРЯ

85 лет со времени основания в Йошкар-Оле Марийского медицинского техникума (1930) (ныне – Йошкар-Олинский медицинский колледж).

Литература:

- Энциклопедия Республики Марий Эл. – Йошкар-Ола, 2009. – С. 535.

- Бирючёва О. Возраст солидный, идеи креативные / О. Бирючёва // Марийс. правда. – 2010. – 24 нояб.
- Бирючёва О. Медколледж – надёжный деловой партнёр / Ольга Бирючёва // Марийс. правда. – 2009. – 10 окт.
- Бирючёва О. Плюс десять миллионов! / О. Бирючёва // Марийс. правда. – 2008. – 3 дек.
- Бирючёва О. Трижды лауреат / О. Бирючёва // Марийс. правда. – 2010. – 18 нояб.
- ГОУ СПО «Йошкар-Олинский медколледж» // У милосердия есть имена : [90 лет Республике Марий Эл] : [страницы истории марийс. медицины] / рук. проекта В. Г. Лексин. – Йошкар-Ола : [Казань], 2010. – С. 368-377.
- Йошкар-Олинский медицинский колледж – победитель Всероссийского конкурса инновационных образовательных программ / ГОУ СПО «Йошкар-Олинский медколледж» : [сост. : О. Н. Козлова, Т. Ю. Смоленцева]. – Йошкар-Ола, 2008. – 23 с. : фотоил.
- Йошкар-Олинское медицинское училище (1930-1980) : проект. – Йошкар-Ола, 1980. – 18 с.
- Рыжков Л. Профессия на все времена / Л. Рыжков ; беседовала О. Бирючёва // Марийс. правда. – 2010. – 19 нояб.
- Рыжков Л. В. Ончыко ужын моштышо огеш шўртньō / Л. В. Рыжков ; Г. Чубарова мутланен // Марий Эл. – 2008. – 4 июнь.
- Чубарова Г. Сengewмашлан поян юбилей / Галина Чубарова // Марий Эл. – 2010. – 26 нояб.

17 НОЯБРЯ

90 лет со дня рождения Анатолия Ивановича МОСУНОВА (1925-1988), поэта, участника Великой Отечественной войны.

Литература:

- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 244.
- Писатели Марий Эл : биобиблиогр. справ. – Йошкар-Ола, 2008. – С. 421-422.

- Анатолий Мосунов / сост. : Г. З. Зайниев, Г. М. Пирогов. – Йошкар-Ола, 1988. – Буклет.
- Панов В. Кугурак йолташна нерген мут / В. Панов // Ончыко. – 1995. – № 11. – С. 150-154.
- Панов В. Слово о старшем друге / В. Панов // Марийс. правда. – 1995. – 22 нояб.

23 НОЯБРЯ

55 лет со дня рождения Алевтины Гурьевны ЛАВРЕНТЬЕВОЙ (1960), языковеда, кандидата филологических наук, доцента.

Литература:

- Учёные МарГУ : библиогр. справ. – Йошкар-Ола, 2002. – С. 167.

24 НОЯБРЯ

125 лет со дня рождения Николая Семёновича МУХИНА (1890-1937), литератора, педагога.

Литература:

- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 249.

- Писатели Марий Эл : биобиблиогр. справ. – Йошкар-Ола, 2008. – С. 426-428.

- «Эрыкан мурызым» пöртылтен / А. Эманова ямдылен // Кугарня. – 2009. – 13 февр.
- Александров Н. А. Поэт Н. Мухин : илышыже да творчествыже / Н. А. Александров, К. К. Васин. – Йошкар-Ола, 1990. – 42 с.
- Александров Н. А. Эрык мурызо : документ.-биограф. повесть / Н. А. Александров. – Йошкар-Ола. – 2001. – 177 с.
- Зайниев Г. Келге чонан, алал кумылан / Г. Зайниев // Марий Эл. – 2010. – 1-2 дек.
- Иванов И. С. Разносторонний талант писателя / И. С. Иванов // Музейный вестн. МарГУ. – Йошкар-Ола, 2011. – Вып. 5. – С. 12-15.
- Пирогов Г. Карман курык : писатель, мер пашаен Н. С. Мухин лумеш : [почеламут] / Геннадий Пирогов // Ончыко. – 2012. – № 6. – С. 99-100.
- Титов А. Калык шке талешкыжым эре шарна / А. Титов // Марий Эл. – 2013. – 30 апр.
- Титов А. Н. С. Мухиным шарнен, «Турийын мурыжо» йонген / А. Титов // Марий Эл. – 2010. – 7 дек.
- Эманова А. Порылык дене авалтше сным осал лунчырген огеш керт / Анфиса Эманова // Кугарня. – 2009. – 20 нояб.

28 НОЯБРЯ

110 лет со дня рождения ВАСИЛИЯ ПАТРАША (Василий Михайлович ПЕТУХОВ) (1905-1938), писателя, журналиста.

Литература:

- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 274-275.
- Писатели Марий Эл : биобиблиогр. справ. – Йошкар-Ола, 2008. – С. 482-483.

- Василий Патраш (1905-1938) / сост. В. В. Крылов. – Йошкар-Ола, 2005. – Буклет.

- Ильяков Н. Ф. Василий Патраш / Н. Ф. Ильяков // Айырэн нълмы произведенийвлӓ. Т. 3. Проза, драма. – Йошкар-Ола, 1994. – С. 520-523.
- Петухов В. Правда должна оставаться правдой / Виталий Петухов // Ончыко. – 2005. – № 11. – С. 108-125.

29 НОЯБРЯ

95 лет со дня рождения Михаила Александровича ЗАРЕЦКИХ (1920-2004), участника Великой Отечественной войны, Героя Советского Союза.

Литература:

- Герои на века: Герои Советского Союза – наши земляки : библиогр. список лит. / Нац. б-ка им. С. Г. Чавайна ; сост. Н. И. Бушкова. – Йошкар-Ола, 2005. – С. 14-15.
- Герои Советского Союза : краткий биогр. слов. в 2 т. Т. 1. – Москва, 1987. – С. 531.
- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 133.

- Айплатов Г. Н. Михаил Александрович Зарецких / Г. Н. Айплатов // Марий Эл: время, события, люди : календарь знаменат. и памят. дат на 2000 год / Нац. б-ка им. С. Г. Чавайна. – Йошкар-Ола, 2000. – С. 140-142.
- Бирючёва О. На крыльях судьбы / О. Бирючёва // Марийс. правда. – 2010. – 27 нояб.
- Зарецких Н. Пусть свет его звезды освещает путь молодым / Н. Зарецких // Марийс. ун-т. – 2005. – 6 мая.

ДЕКАБРЬ

1 ДЕКАБРЯ

30 лет со времени создания в Марийской АССР Государственного природного национального парка «Марий Чодра» (1985).

Литература:

- Большая Российская энциклопедия. В 30 т. Т. 19 : Маниковский-Меотида / [отв. ред. С. Л. Кравец]. – Москва : Большая Российская энциклопедия, 2012. – С. 115.

- Архипова С. «Марий чодыра» тек эре ила! / Светлана Архипова // Ончыко. – 2010. – № 12. – С. 99-103.
- История Национального парка «Марий Чодра» : прошлое и настоящее. – Йошкар-Ола, 2002. – 1 буклет.
- История создания Национального парка «Марий Чодра» // Максимов А. Элнет кундемысе чодыра да тудын поянлыкше / Александр Максимов. – Йошкар-Ола, 2006. – С. 5-10.
- «Марий Чодра»: Национальному парку 20 лет. – Йошкар-Ола, 2007. – 246 с. : ил.
- Мирончук В. В. Национальный парк «Марий Чодра» вошёл в состав Ассоциации национальных парков Приволжского федерального округа / В. В. Мирончук // Марий Чодра. – 2011. – № 4(39). – С. 2.

2 ДЕКАБРЯ

110 лет назад С. Г. Чавайн написал своё первое стихотворение «Ото» («Роща») (1905).

Литература:

- Энциклопедия Республики Марий Эл. – Йошкар-Ола, 2009. – С. 603.

- Зайниев Г. Мурото ўжын да ўжеш – кушкеш мемнан мас-тармыт еш / Гельсий Зайниев ямдылен // Марий Эл. – 2006. – 19, 20 янв.
- Зайниев Г. «Тушто шудыжат ужаргырак...» : шым тўрлө сынан икымше почеламут / Гельсий Зайниев // Кутарня. – 2013. – 22 февр.
- Смирнов В. «Ото» почеламут дене текст / В. Смирнов // Марий Эл. – 2005. – 15 окт.
- Тимиркаев А. «Ото» почеламут. Молан 45 йылме дене? / А. Тимиркаев // Марий Эл. – 2005. – 2 дек.

85 лет со дня рождения Ивана Александровича ЧУРИКОВА (1930-2010), учёного-педагога, кандидата педагогических наук, профессора, заслуженного деятеля науки Республики Марий Эл, члена-корреспондента Международной академии наук педагогического образования.

Литература:

- Апакаев П. А. В ногу с наукой / П. А. Апакаев // Музейный вестн. МарГУ. – Йошкар-Ола, 2011. – Вып. 5. – С. 32-35.
- Чуриков И. По каменистым тропам жизни и науки : воспоминания / Иван Чуриков // Ончыко. – 2010. – № 11. – С. 112-131 ; № 12. – С. 104-122.
- Чуриков Иван Александрович : биобиблиогр. указ. / Науч. б-ка им. Р. А. Пановой МарГУ ; сост. Т. В. Архипова. – Йошкар-Ола, 2008. – 45 с. – (Материалы к биобиблиографии учёных МарГУ ; вып. 22).

5 ДЕКАБРЯ

110 лет со дня рождения Михаила Павловича ЧХАИДЗЕ (1905-1988), учёного-языковеда, доктора филологических наук, профессора, автора исследований по марийскому языку.

Литература:

- Иванов И. Г. Марийские филологи : биобиблиогр. сб. / И. Г. Иванов. – Йошкар-Ола, 1988. – С. 122-124.

6 ДЕКАБРЯ

90 лет со дня рождения Михаила Николаевича СИНИЦЫНА (1925-2007), участника Великой Отечественной войны, полного кавалера ордена Славы, участника Парада Победы в Москве в 1945 году.

Литература:

- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 328.
- Энциклопедия Республики Марий Эл. – Йошкар-Ола, 2009. – С. 710.

- Айплатов Г. Н. Михаил Николаевич Синицын / Г. Н. Айплатов // Марий Эл: время, события, люди : календарь знаменат. и памят. дат на 2000 год / Нац. б-ка им. С. Г. Чавайна. – Йошкар-Ола, 2000. – С. 142-143.
- Гребнев А. П. Участник Парада Победы / А. П. Гребнев // Через огненные рубежи : очерки о полных кавалерах орденов Славы. – Йошкар-Ола, 1972. – С. 58-75.
- Красильников О. Сталин и его «винтики» / О. Красильников // Марийс. правда. – 1995. – 24 июня.

7 ДЕКАБРЯ

55 лет со дня рождения Александра Геннадьевича БАХТИНА (1960), учёного-историка, доктора исторических наук, профессора.

Литература:

- Иванов А. А. Историки Марий Эл XX – начала XXI : биобиблиогр. справ. / А. А. Иванов, А. Г. Иванов. – Йошкар-Ола, 2013. – С. 13-15.

- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 44 .

- «Эн кугу награда мыланна – Илыш!» // Марий Эл. – 2011. – 15, 16 февр.
- Айплатов Г. Н. Профессор Александр Геннадьевич Бахтин / Г. Н. Айплатов // Марийс. археогр. вестн. – 2011. – № 21. – С. 283-288.
- Бахтин А. Г. Учёба в МарГУ / А. Г. Бахтин // Марийс. ун-т. – 2011. – 28 окт.
- Бахтин Александр Геннадьевич: биобиблиогр. указ. / Науч. б-ка им. Р. А. Пановой МарГУ ; сост. В. В. Пирогова, науч. ред. и отв. за вып. В. В. Изюкин. – Йошкар-Ола, 2013. – 40 с. – (Материалы к библиографии учёных МарГУ ; Вып. 69).
- Кожевникова Г. «Кӱлеш» манывт – тугеже кӱлеш / Г. Кожевникова // Марий Эл. – 2011. – 21 янв.
- Никитин Д. 660 страниц об истории края / Д. Никитин // Марийс. правда. – 2011. – 28 марта.

8 ДЕКАБРЯ

130 лет со дня рождения Фаддея (Тадеуша-Сигизмунда-Казимира) Мартыновича КОНТСКОГО (1885-1977), организатора здравоохранения, первого в Марийском крае педиатра, заслуженного врача Марийской АССР.

Литература:

- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 182.

- Айплатов Г. Н. Фаддей Мартынович Контский / Г. Н. Айплатов // Марий Эл: время, события, люди : календарь знаменат. и памят. дат на 1995 год / Нац. б-ка им. С. Г. Чавайна. – Йошкар-Ола, 1994. – С. 63-65.
- Кислицына С. Л. Основатель педиатрической службы в Марийской автономной области / С. Л. Кислицына // Музейный вестн. – Йошкар-Ола, 2008. – № 2. – С. 157-160.
- Основатель: Контский Фаддей Мартынович // Наша Элита. – 2009. – № 57 (июнь). – С. 2, 4, 6.

- Смирнова Т. М. Доктор Фаддей Мартынович Контский / Т. М. Смирнова // Исторические очерки : материалы III Тарасов. чтений (19-20 марта 1997 г.). – Йошкар-Ола, 1997. – С. 74-79.

9 ДЕКАБРЯ

55 лет со дня рождения Татьяны Вячеславовны ИШТРИКОВОЙ (1960-2001), поэтессы, организатора народного образования, лауреата премии Марийского комсомола им. Олыка Ипая.

Литература:

- Лауреаты премии имени Олыка Ипая : библиогр. указ. / М-во культуры, печати и по делам национальностей Респ. Марий Эл, Нац. б-ка имени С. Г. Чавайна ; [сост. : С. В. Петрова, С. П. Рыбакова]. – Йошкар-Ола : Нац. б-ка имени С. Г. Чавайна, 2012. – С. 49-50.
- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 156.
- Писатели Марий Эл : биобиблиогр. справ. – Йошкар-Ола, 2008. – С. 298-299.

- Ларин В. Уста поэтам шарныме лўмеш / В. Ларин, Г. Кожевникова // Марий Эл. – 2012. – 12 дек.
- Моксева Н. Памяти Татьяны Иштриковой / Н. Моксева // Заря. – 2011. – 11 февр.
- Моксева Н. «Подарите мне синие крылья» / Н. Моксева // Заря. – 2010. – 24 дек.
- Панов В. В вечном полёте / Владимир Панов // Ончыко. – 2010. – № 11. – С. 74-76.

10 ДЕКАБРЯ

ДЕНЬ МАРИЙСКОЙ ПИСЬМЕННОСТИ

Литература:

- Энциклопедия Республики Марий Эл. – Йошкар-Ола, 2009. – С. 331.

- 230 лет марийской письменности / подгот. Владимир Бажин // Вестн. Марий Эл. – 2005. – № 3/4 (21/22). – С. 119-123.
- Бакетов В. От тамги до письменности / В. Бакетов // Ончыко. – 2008. – № 10. – С. 91-101.
- Глушкова З. Тиште пайрем луктеш куатым / Зоя Глушкова // Марий Эл. – 2009. – 12 дек.
- Ендылетова Э. Виянаш да пырля тўзланаш : тыгай шоньмаш дене ила марий калык / Э. Ендылетова // Кугарня. – 2009. – 18 дек.
- Иванов И. Г. Вехи марийской письменности / И. Г. Иванов. – Йошкар-Ола, 2007. – 45 с.
- Иванов И. Г. Из истории марийской письменности : в помощь преподавателю истории культуры / И. Г. Иванов. – Йошкар-Ола, 1996. – 64 с.
- О Дне марийской письменности : Указ Президента Респ. Марий Эл от 18 ноября 1998 года // Марийс. правда. – 1998. – 20 нояб.
- Сануков К. Исторический хронограф культуры: день марийской письменности / Ксенофонт Сануков // АиФ в Марий Эл. – 2008. – № 50 (18 дек). – С. 11.
- Шамисв Б. Калыкнан кугу пайремже / Борис Шамисв // Ончыко. – 2006. – № 11. – С. 17-23.

12 ДЕКАБРЯ

95 лет со дня рождения Андрея Фёдоровича ЯРЫГИНА (1920-1983), первого из мари учёного-философа, кандидата философских наук, доцента.

Литература:

- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 426.

- Айплатов Г. Н. Ярыгин Андрей Фёдорович / Г. Н. Айплатов, А. Г. Иванов // Марийс. археогр. вестн. – 1995. – № 5. – С. 199-200.

13 ДЕКАБРЯ

70 лет со дня рождения Анны Спиридоновны АЙВАРОВОЙ (1945), библиотекаря-библиографа, ветерана библиотечного дела, заслуженного работника культуры Марийской ССР.

Литература:

- Айварова Анна Спиридоновна : [крат. биогр. справка] // БиблиоОрбита : сб. материалов к 135-летию со дня основания Нац. б-ки имени С. Г. Чавайна / Нац. б-ка им. С. Г. Чавайна. – Йошкар-Ола, 2012. – С. 161.

14 ДЕКАБРЯ

85 лет со дня рождения Дмитрия Васильевича ОТМАХОВА (1930-2004), актёра, журналиста, работника радио и телевидения, заслуженного артиста Марийской АССР.

Литература:

- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 268.

- Марий Элын артистше-влак // Ончыко. – 2002. – № 9. – С. 101, 105.

15 ДЕКАБРЯ

80 лет со дня рождения Николая Ивановича ВЕДЕРНИКОВА (1935), архитектора, лауреата Государственной премии Марийской АССР, заслуженного деятеля искусств Марийской АССР.

Литература:

- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 69.

- Ведерников Николай Иванович // Светлое пристрастие: о художниках Мари-Турекского района. – Мари-Турек, 2006. – С. 7-8.
- Вяткин Я. Война и мир в скульптуре / Ясень Вяткин // Йошкар-Ола. – 2010. – 4 мая.
- Николай Иванович Ведерников // Прокушев Г. Этюды о художниках Марий Эл / Г. Прокушев. – Йошкар-Ола, 2003. – С. 154-159.

18 ДЕКАБРЯ

60 лет со дня рождения Любови Владимировны ВАСЮТИНОЙ (1955), библиотекаря-библиографа, заместителя директора Национальной библиотеки им. С. Г. Чавайна (2005-2011), заслуженного работника культуры Республики Марий Эл.

Литература:

- Васютина Любовь Владимировна // БиблиОрбита : сб. материалов к 135-летию со дня основания Нац. б-ки имени С. Г. Чавайна / Нац. б-ка им. С. Г. Чавайна. – Йошкар-Ола, 2012. – С. 166-168.

19 ДЕКАБРЯ

100 лет со дня рождения АНАТОЛИЯ БИКА (Анатолий Иванович БИКМУРЗИН) (1915-1980), поэта.

Литература:

- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 49.
- Писатели Марий Эл : биобиблиогр. справ. – Йошкар-Ола, 2008. – С. 107-110.

- Анатолий Бик (Анатолий Иванович Бикмурзин) // Марий Эл: время, события, люди : календарь знаменат. и памят. дат на 2000 год / Нац. б-ка им. С. Г. Чавайна. – Йошкар-Ола, 2000. – С. 146-148.
- Анатолий Бик: «По сердцу – всё! – навек прошлёпал след...» / Г. П[ирогов]. // Антология марийской поэзии в переводах Германа Пирогова. Т. I. – Йошкар-Ола, 2010. – С. 303-317.
- Биктышева Т. Г. Поэт, писатель А. Бикын илыш-корнысо палыдыме лаштык / Биктышева Т. Г. // Актуальные проблемы финно-угроведения : материалы регион. науч.-практ. конф., 22-23 апр. 2004 г., г. Бирск, Респ. Башкортостан. Ч. 2. – Бирск, 2004. – С. 141-145.
- Гимаев Л. Сар тулеш шуаралтше лирике / Леонид Гимаев // Ончыко. – 2011. – № 2. – С. 175-180.

95 лет со дня рождения Клавдии Михайловны СМИРНОВОЙ (1920-2005), певицы, заслуженной артистки Марийской АССР.

Литература:

- Кожевникова Г. «Ай, кайыш вет пароходшо Йошкар кўан сер воктен...» / Г. Кожевникова // Марий Эл. – 2001. – 2 июнь.
- Газетов В. М. Колымшо курымсо марий мурызо-влак / В. М. Газетов. – Йошкар-Ола, 2004. – С. 46-48.

20 ДЕКАБРЯ

85 лет со дня рождения Вадима Николаевича КАРТАШОВА (1930-2008), журналиста, литератора, партийного и общественного деятеля, лауреата Государственной премии Марийской АССР, заслуженного работника культуры РСФСР.

Литература:

- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 164-165.
- Писатели Марий Эл : биобиблиогр. справ. – Йошкар-Ола, 2008. – С. 320-321.
- Энциклопедия Республики Марий Эл. – Йошкар-Ола, 2009. – С. 422.

- Айплатов Г. Н. Вадим Николаевич Карташов / Г. Н. Айплатов // Марий Эл: время, события, люди : календарь знаменат. и памят. дат на 2000 год / Нац. б-ка им. С. Г. Чавайна. – Йошкар-Ола, 2000. – С. 149-150.
- Аристова И. В память о журналисте / Ирина Аристова // Марийск. правда. – 2010. – 21 дек.
- Астахова В. ...Поэту и человеку / В. Астахова // МК в Марий Эл. – 2009. – 26 июня-1 июля (№ 26). – С. 2.
- Красников В. Школа Карташова / В. Красников // Йошкар-Ола. – 2010. – 21 дек.

21 ДЕКАБРЯ

95 лет со дня рождения Марии Тимофеевны ЕВСЕЕВОЙ (1920-1970), литератора.

Литература:

- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 115-116.
- Писатели Марий Эл : биобиблиогр. справ. – Йошкар-Ола, 2008. – С. 210-211.

- Зайниев Г. Ачамын ўдыржў / Г. Зайниев // Кугарня. – 2010. – 17 дек.
- Зайниев Г. Кўркеде – тыглай ял огыл / Г. Зайниев // Кугарня. – 2009. – 10 апр.
- Зайниев Г. Шўлыкан ўмыр / Гельсий Зайниев // Ончыко. – 2010. – № 11. – С. 56-64.
- Павлов Г. Эреак мемнан шўмыштына / Г. Павлов // Марий Эл. – 2010. – 21 дек.

23 ДЕКАБРЯ

115 лет со дня рождения Степана Алексеевича КОРОБОВА (1900-1970), деятеля науки и образования, кандидата исто-

рических наук, доцента, исследователя истории Марийского края начала XX века.

Литература:

- Иванов А. А. Историки Марий Эл XX – начала XXI века : биобиблиогр. справ. / А. А. Иванов, А. Г. Иванов. – Йошкар-Ола, 2013. – С. 119-121.

- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 183.

- Айплатов Г. Н. Коробов Степан Алексеевич / Г. Н. Айплатов, А. Г. Иванов // Марийс. археогр. вестн. – 1995. – № 5. – С. 201-203.

- Айплатов Г. Н. Степан Алексеевич Коробов / Г. Н. Айплатов // Марий Эл: время, события, люди : календарь знаменат. и памят. дат на 2000 год / Нац. б-ка им. С. Г. Чавайна. – Йошкар-Ола, 2000. – С. 150-152.

25 ДЕКАБРЯ

105 лет со дня рождения Анастасии Гавриловны СТРАУСОВОЙ (КИРИЛЛОВОЙ) (1905-1982), актрисы, заслуженной артистки Марийской АССР и РСФСР, народной артистки Марийской АССР.

Литература:

- Кульбаева Н. И. Артисты Марийского театра : биобиблиогр. справ. / Н. И. Кульбаева. – Йошкар-Ола, 2005. – С. 226-229.

- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 349.

- Энциклопедия Республики Марий Эл. – Йошкар-Ола, 2009. – С. 738.

- Георгина М. Анастасия Гавриловна Страусова / М. Георгина. – Йошкар-Ола, 1968. – 27 с.

- Зайниев Г. З. Анастасия Гавриловна Страусова / Г. З. Зайниев // Марий Эл: время, события, люди : календарь знаменат.

и памят. дат на 2000 год / Нац. б-ка им. С. Г. Чавайна. – Йошкар-Ола, 2000. – С. 128-129.

• Матукова М. Тарзе ўдыр гыч тале марий артистке марте / Мария Матукова // Кугарня. – 2012. – 21, 28 дек.

27 ДЕКАБРЯ

60 лет со дня рождения Любови Александровны ВЕДЕНЬКИНОЙ (1955), художницы.

Литература:

• МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 69.

• Григорьев Ю. «Ты тўняште ош шовыран уна улам» / Ю. Григорьев // Марий Эл. – 2011. – 1 февр.

• Григорьев Ю. «Шым тўсан сўрет поянлык» / Ю. Григорьев // Марий Эл. – 2005. – 23 нояб.

• Любовь Веденькина. – Йошкар-Ола, б.г. – Буклет : ил.

31 ДЕКАБРЯ

125 лет со дня рождения Николая Петровича ВЕНЦЕНОСЦЕВА (1890-1948), педагога-просветителя.

Литература:

• МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 70.

• Апакаев П. А. Образование и просветительское движение в Марийском крае : ист.-пед. очерки / П. А. Апакаев. – Йошкар-Ола, 2002. – С. 162-173.

• Венценосцев Н. П. В лесах марийских // Венценосцевы: 100 лет на ниве просвещения в Республике Марий Эл : воспоминания и размышления / под общ. ред. Н. И. Сазонова. – Йошкар-Ола, 1998. – С. 30-86.

• Из воспоминаний о Н. П. Венценосцеве // Там же. – С. 87-106.

Марий Эл: время, события, люди

- Ширнин Ю. Влюблённых в жизнь обходит старость / Ю. Ширнин // Марийс. правда. – 2001. – 26 июня.

110 лет со дня рождения Петра Ильича ЛАШМАНОВА (ПЁТР ЛАНОВ) (1905-1942), поэта, этнографа.

Литература:

- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 209.

- Зайниев Г. З. Муро сугынь / Г. З. Зайниев // Мучашдыме кыша : лит.-краевед. очерк-вл. – Йошкар-Ола, 1987. – С. 102-119.

В декабре исполняется:

240 лет со времени издания первой марийской грамматики – «Сочинения, принадлежащие к грамматике черемисского языка» (1775).

Литература:

- Энциклопедия Республики Марий Эл. – Йошкар-Ола, 2009. – С. 661.

80 лет Йошкар-Олинскому аэроклубу (1935).

Литература:

- Энциклопедия Республики Марий Эл. – Йошкар-Ола, 2009. – С. 235.

- Комиссаров И. «В нашем сердце память не затерялась...» / И. Комиссаров // Спорт. жизнь в Марий Эл. – 2006. – 11 авг.
- Кулишова Н. Самая заветная мечта / Наталья Кулишова // Марийс. правда. – 2006. – 25 марта.

В 2015 ГОДУ ИСПОЛНЯЕТСЯ:

320 лет со времени участия стрельцов города Козьмодемьянска в Азовских походах Петра I (1695-1696).

Литература:

- Энциклопедия Республики Марий Эл. – Йошкар-Ола, 2009. – С. 19.

- Айплатов Г. Н. Под стягами Петра Великого / Г. Н. Айплатов // Марий Эл: время, события, люди : календарь знаменат. и памят. дат на 1995 год / Нац. б-ка им. С. Г. Чавайна. – Йошкар-Ола, 1994. – С. 55-56.
- Иванов А. Г. Козьмодемьянск в XVII-XVIII вв. / А. Г. Иванов // Козьмодемьянск 1583-2008 гг. – Йошкар-Ола, 2008. – С. 24-57.
- Козьмодемьянск в конце XVI – начале XX веков : док. и материалы по истории города. – Йошкар-Ола, 2008. – 616 с. – (История и культура народов Марий Эл в документальных памятниках).

310 лет со времени опубликования Н. Витсенем первого перевода молитвы «Отче наш» на марийский язык (1705).

Литература:

- Федосеева Н. А. Витсен Николаас / Н. А. Федосеева // История Марийского края в лицах (XIV – начало XX веков) : ист.-биогр. очерки. – Йошкар-Ола, 2012. – С. 79-80.

230 лет со времени составления епископом Нижегородской епархии Д. С. Дамаскиным (Семёновым-Рудневым) рукописной книги «Словарь языков народов в Нижегородской епархии обитающих: именно россиян, татар, чувашей, мордвы и черемис» (1785)*.

* Один из разделов словаря посвящён марийскому языку. В нём представлено около 6 000 слов.

Литература:

- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 103.
- Энциклопедия Республики Марий Эл. – Йошкар-Ола, 2009. – С. 325.

- Иванов И. Г. 210 лет словарю Дамаскина / И. Г. Иванов // Марий Эл: время, события, люди : календарь знаменат. и памят. дат на 1995 год / Нац. б-ка им. С. Г. Чавайна. – Йошкар-Ола, 1994. – С. 59-60.
- Сергеев О. А. Дамаскин (Семёнов-Руднев Дмитрий Ефимович) / О. А. Сергеев // История Марийского края в лицах (XIV – начало XX веков) : ист.-биогр. очерки. – Йошкар-Ола, 2012. – С. 118-120.
- Сергеев О. А. Из истории отечественной лексикографии. Словарь черемисского языка с российским переводом. – Йошкар-Ола, 2003. – 536 с.

225 лет со дня рождения Андрея Даниловича АЛЬБИНСКОГО (1790-?), просветителя, автора «Черемисской грамматики» (1837).

Литература:

- МБЭ. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 24.
- Энциклопедия Республики Марий Эл. – Йошкар-Ола, 2009. – С. 222.

- Альбинский (Кудрявцев) Андрей Данилович // Апакаев П. А. Просветители Горномарийского края : [науч. изд.] / П. А. Апакаев. – Йошкар-Ола, 2011. – С. 125.
- Андрей Данилович Альбинский – автор «Черемисской грамматики» // Степанов А. Ф. История становления марийской национальной школы / А. Ф. Степанов. – Йошкар-Ола, 2008. – С. 113-125.
- Ерошкин Ю. В. Альбинский Андрей Данилович / Ю. В. Ерошкин, Н. А. Федосеева // История Марийского края в лицах (XIV – начало XX веков) : ист.-биогр. очерки. – Йошкар-Ола, 2012. – С. 142-145.

- Степанов А. Андрей Данилович Альбинский / А. Степанов // Марий Эл: время, события, люди : календарь знаменат. и памят. дат на 2000 год / Нац. б-ка им. С. Г. Чавайна. – Йошкар-Ола, 2000. – С. 163-165.
- Степанов А. Ф. К 140-летию «Черемисской грамматики» А. Д. Альбинского и к 140-летию первого марийского букваря / А. Ф. Степанов // Музейный вестн. пед. ин-та. – Йошкар-Ола, 2008. – Вып. 2. – С. 35-47.

195 лет со дня открытия первой сельской школы Царевококшайского уезда – Моркинского приходского училища (1820).

Литература:

- Моркинское приходское училище и его основатель священник Яков Смирнов // Степанов А. Ф. История становления марийской национальной школы / А. Ф. Степанов. – Йошкар-Ола, 2008. – С. 40-47.

170 лет со времени издания в Финляндии книги финского лингвиста и этнографа М. А. Кастрена «Черемисская грамматика» на латинском языке (1845).

155 лет со дня основания в Звениговском затоне судоремонтных мастерских Нижегородского пароходного общества «Дружина» (1860) (ныне – завод имени С. Н. Бутякова).

Литература:

- Энциклопедия Республики Марий Эл. – Йошкар-Ола, 2009. – С. 25-28.

- Белкова Е. Калык шарнен ила / Е. Белкова // Провой кундем. – 1995. – 5 мая.
- Завод имени Бутякова // Кириллов Г. И. Молодёжь и подростки Марийской республики на производстве в годы войны (1941-1945) / Г. И. Кириллов. – Йошкар-Ола, 2005. – С. 48-61.
- Заводу имени С. Н. Бутякова – 140 лет // Передовик. – 2000. – 19 дек.

Марий Эл: время, события, люди

- Крисковец И. Завод отметил юбилей / И. Крисковец // Звонигов. неделя. – 2010. – 31 дек.
- Петрова О. Бутякову – человеку и заводу / О. Петрова // Передовик. – 2006. – 6 окт.
- Терёшкина М. И. Есть на Волге завод имени героя / М. И. Терёшкина, К. Н. Сануков. – Йошкар-Ола, 1971. – 134 с.

145 лет букварю Г. Я. Яковлева «Упрощённый способ обучения чтению черемисских детей лугового населения» (1870).

Литература:

- Ерошкин Ю. В. Яковлев Гаврил Яковлевич / Ю. В. Ерошкин, Н. А. Федосеева // История Марийского края в лицах (XIV – начало XX веков) : ист.-биогр. очерки. – Йошкар-Ола, 2012. – С. 219-222.
- Иванов И. Г. Букварь Г. Я. Яковлева / И. Г. Иванов // Марий Эл: время, события, люди : календарь знаменат. и памят. дат на 2000 год / Нац. б-ка им. С. Г. Чавайна. – Йошкар-Ола, 2000. – С. 160-161.
- Иванов И. Г. История марийского литературного языка / И. Г. Иванов. – Йошкар-Ола, 1975. – С. 28-29.
- Иванов И. Г. Тўналтыш марла букварь-влак / И. Г. Иванов // Марийское краеведение: опыт и перспективы его использования в школе. – Йошкар-Ола, 1999. – С. 14-20.

125 лет со времени издания в Казани сборника «Материалы к истории народного образования в Царевококшайском уезде Казанской губернии» (1890).

100 лет со времени выхода в городе Вятке первого номера газеты на марийском языке «Война увэр» («Военные известия») (1915).

Литература:

- Энциклопедия Республики Марий Эл. – Йошкар-Ола, 2009. – С. 285.

- Аблинов В. Н. Первой марийской газете – 60 лет / В. Н. Аблинов // 200 лет марийской письменности : материалы науч. сессии / МарНИИ. – Йошкар-Ола, 1977. – С. 119-123.
- Сергеев М. Т. Первая марийская газета / М. Т. Сергеев // Возникновение и развитие печати Марийской АССР. – Йошкар-Ола, 1971. – С. 16-23.

95 лет со времени издания первого альманаха на горномарийском наречии «Ирӱ жерӓ» («Ранняя зоря») (1920).

Литература:

- Энциклопедия Республики Марий Эл. – Йошкар-Ола, 2009. – С. 222.

95 лет со времени издания в Казани «Маро-русского словаря горного наречия (черемис)» В. С. Шорина (1920).

90 лет со времени выхода в Москве антологии марийской поэзии «Чодра пеледыш» («Лесной цветок») (1925). Составитель С. Чавайн.

90 лет с начала развития авиации в республике, когда впервые на марийской земле приземлился самолёт.

85 лет со времени выхода в Казани монографии В. М. Васильева «Материалы по поэтике на марийском языке» (1930).

80 лет со времени издания книги С. Г. Эпина «Горномарийско-русский словарь. Кырык-марла дӓ рушла сирӱм шамак книгӓ» (1935).

80 лет со времени опубликования драмы С. Г. Чавайна «Акпатыр» (1935).

Литература:

- Энциклопедия Республики Марий Эл. – Йошкар-Ола, 2009. – С. 217.

- [Драма «Акпатыр»] // История марийской литературы / МарНИИ яз., лит. и истории им. В. М. Васильева. – Йошкар-Ола, 1988. – С. 166-168.

80 лет со времени основания при Марийском техникуме искусств (ныне – Марийский республиканский колледж культуры и искусств им. И. С. Палантая) детской школы искусств им. П. И. Чайковского (1935).

Литература:

- Энциклопедия Республики Марий Эл. – Йошкар-Ола, 2009. – С. 334.

75 лет со времени выхода в свет первого выпуска «Трудов Марийского государственного педагогического института им. Н. К. Крупской» (1940).

65 лет со времени издания сборника «Марий йомак» («Марийские сказки») (1950). Составитель К. А. Четкарёв.

60 лет со времени выхода в Москве сборника «Марийские народные песни» на русском языке в переводах С. Поделкова (1955).

Литература:

- Айплатов Г. Н. Сборник «Марийские народные песни» / Г. Н. Айплатов // Марий Эл: время, события, люди : календарь знаменат. и памят. дат на 2000 год / Нац. б-ка им. С. Г. Чавайна. – Йошкар-Ола, 2000. – С. 153-154.
- Марийские народные песни / пер. Сергея Поделкова. – Москва : Гослитиздат, 1955. – 495 с.

50 лет всесоюзному научному журналу «Советское финно-угроведение» (1965) (с 1990 года выходит под названием «Linguistica uralica»).

50 лет со дня выхода первого выпуска «Календаря знаменательных и памятных дат по Марийской АССР» (1965) (ныне календарь издаётся ежегодно под названием «Марий Эл: время, события, люди»).

Литература:

- Энциклопедия Республики Марий Эл. – Йошкар-Ола, 2009. – С. 503.

- Бушкова Н. И. Марий Эл: время, события, люди (календарь знаменательных и памятных дат) – источник красноречивой информации о Республике Марий Эл / Н. И. Бушкова // Музейный вестн.– Йошкар-Ола, 2008. – № 2. – С. 135-137.
- Бушкова Н. И. Марий Эл: время, события, люди : календарь знаменательных и памятных дат / Н. И. Бушкова // Библиографическая деятельность Национальной библиотеки имени С. Г. Чавайна: год перед юбилеем : сб. ст. / Национальная библиотека имени С. Г. Чавайна; сост. О. А. Севрюгина. – Йошкар-Ола, 2007. – С. 27-29.

ЗНАМЕНАТЕЛЬНЫЕ ДАТЫ ПРАВОСЛАВНЫХ ХРАМОВ И МОНАСТЫРЕЙ*

430 лет назад в селе Троицкий Посад (ныне Горномарийского района) построена церковь Пресвятой Троицы (1585).

Литература:

- В ограде Пресвятой Троицы : [подгот. р. Б. Галина] // Мировосит. вестн. – 2006. – № 6 (июнь). – С. 12-13.

390 лет со времени основания Спасо-Юнгинского монастыря в Козьмодемьянском уезде (1625).

Литература:

- Энциклопедия Республики Марий Эл. – Йошкар-Ола, 2009. – С. 729.

- Айплатов Г. Н. Монастырская колонизация Марийского Поволжья : по материалам Спасо-Юнгинского монастыря Козьмодемьянского уезда (1625-1764 гг.) / Г. Н. Айплатов, А. Г. Иванов. – Йошкар-Ола, 2000. – 463 с.
- Айплатов Г. Первый монастырь в Марийском крае / Г. Айплатов // Марий Эл: время, события, люди : календарь знаменит. и памят. дат на 1997 год / Нац. б-ка им. С. Г. Чавайна. – Йошкар-Ола, 1996. – С. 82-84.
- Иванов А. Г. Новый документ о Спасо-Юнгинском монастыре начала XVIII века / А. Г. Иванов // Марийс. археогр. вестн. – 2010. – № 20. – С. 147-158.
- Попов В. А. Спасо-Юнгинский монастырь: особенности архитектуры / В. А. Попов // Марийс. архивный ежегодник-2012 : науч.-метод. сб. – Йошкар-Ола, 2012. – С. 156-163.

* Хронология юбилейных дат составлена по материалам книги: Стариков С. В. Православные храмы и монастыри Марийского края / С. В. Стариков, О. Г. Левенштейн. – Йошкар-Ола, 2001. – 159 с.

270 лет назад в селе Арда (ныне Килемарского района) стараниями прихожан построена церковь Рождества Христова (1745).

Литература:

- Васильева Р. На службе у Бога и народа / Раиса Васильева // Восход. – 2012. – 17 авг.
- Дабы не быть камнем преткновения и соблазна : [подгот. Ирина Косарева] // Восход. – 2010. – 21 мая.

190 лет назад в селе Нурма (ныне Медведевского района) на средства прихожан построена церковь во имя Казанской иконы Божией Матери (1825).

Литература:

- Храм Казанской иконы Божией Матери, село Нурма : [цв. фото] // Мировосит. вестн. – 2006. – № 11 (нояб.). – 4-я с. обл. ; 2012. – № 3 (июль). – 4-я с. обл.

195 лет назад в селе Пектубаево (ныне Новоторьяльского района) построена церковь Рождества Христова (1820).

Литература:

- Новоторьяльский район : сб. док. очерков. – Йошкар-Ола, 2005. – С. 187. – (История сёл и деревень Республики Марий Эл).

155 лет назад в посёлке Оршанка на средства прихожан построена Предтеченская церковь (1860).

Литература:

- Глушкова З. Чан йук дене кундемна угыч таче йуклана... / Зоя Глушкова // Марий Эл. – 2007. – 4 апр.
- Кузьминых В. В былом великолепии и красоте... / Валерий Кузьминых // Марийс. правда. – 2008. – 19 дек.
- Кузьминых В. Второе рождение / Валерий Кузьминых // Марийс. правда. – 2007. – 6 марта.
- Семёнов В. Чын илыш корным волгалтара / Василий Семёнов // Марий Эл. – 2008. – 31 окт.

- Фёдоров В. Храм возрождается / Виталий Фёдоров // Марийс. правда. – 2008. – 30 окт.

115 лет назад в селе Актаюж (ныне Килемарского района) на средства петербургского купца Кирилла Герасимовича Скворцова построена церковь святителя Николая Чудотворца (1900).

Литература:

- Айгишев П. С третьей попытки / Пётр Айгишев // Восход. – 2009. – 16 окт.
- Градинар Л. Актаюжский храм / Лидия Градинар // Мироносиц. вестн. – 2010. – № 2 (апр.). – С. 10.

110 лет назад в селе Русские Килемары (ныне – посёлок Килемары) построена церковь во имя святого пророка Илии (Свято-Ильинская церковь) (1905).

Литература:

- Михайлов И. И поднялся животворящий крест / И. Михайлов // Восход. – 2006. – 15 сент.
- Попова Ф. И вновь воссияют купола / Ф. Попова // Восход. – 2003. – 31 окт.
- Попова Ф. Свято-Ильинская церковь / Ф. Попова // Восход. – 2003. – 12 сент.
- Протасова Л. Благодатию Божией прославленный / Людмила Протасова // Мироносиц. вестн. – 2006. – № 6. – С. 7.
- Смирнов А. Храм празднует свой вековой юбилей / А. Смирнов // Восход. – 2005. – 5 авг.

100 лет назад в селе Чкарино (ныне Советского района) на средства прихожан построена церковь Покрова Пресвятой Богородицы (1915).

Литература:

- Виногоров Н. Церковь Покрова красили всем миром / Н. Виногоров // Вестн. района. – 2005. – 16 сент.
- С верой и надеждой // Марийс. правда. – 1995. – 14 янв.
- Сергеев И. Церковь – Богу свеча / И. Сергеев // Вестн. района. – 1994. – 22 окт.

**ЮБИЛЕЙНЫЕ ДАТЫ
БИБЛИОТЕК РЕСПУБЛИКИ МАРИЙ ЭЛ**

120 лет (1895)

Мари-Билямурской сельской библиотеке Мари-Турекского района

Помосьяльской сельской библиотеке Параньгинского района

Ильпанурской сельской библиотеке Параньгинского района

Елеевской сельской библиотеке Параньгинского района

110 лет (1905)

Илетской сельской библиотеке Параньгинского района

Литература:

- Виногорова Л. В атмосфере добра и просветительства / Лариса Виногорова // Наша жизнь. – 2013. – 11 янв.

100 лет (1915)

Юледурской сельской библиотеке Куженерского района

90 лет (1925)

**Межпоселенческой центральной библиотеке
Волжского района**

**Петьяльской сельской библиотеке Волжского
района**

**Елымбаевской сельской библиотеке Мари-
Турекского района**

**Сукминской сельской библиотеке Мари-Ту-
рекского района**

**Лужбеляжской сельской библиотеке Оршан-
ского района**

80 лет (1935)

**Куженерской центральной районной библио-
теке**

Литература:

- Бурманова Н. А. В профессии люди не случайные / Н. А. Бурманова ; беседовала Н. Яшметова // Заря. – 2010. – 28 мая.
- Камалетдинова Л. Книга утыш огеш лек / Л. Камалетдинова // Марий Эл. – 2005. – 6 май.
- Швецова С. Храм, несущий людям свет добра и знаний / С. Швецова // Заря. – 2004. – 28 мая.
- Яшметова Н. Как лоцман в море знаний / Н. Яшметова // Заря. – 2008. – 24 окт.
- Яшметова Н. «Праздник – моя работа» / Н. Яшметова // Заря. – 2005. – 28 янв.

**Отарской сельской библиотеке Оршанского
района**

Портянурской сельской библиотеке Параньгинского района

70 лет (1945)

Виловатовской сельской библиотеке Горномарийского района

Литература:

- Аников С. Возвращение на круги своя / С. Аников // Край горномарийс. – 2008. – 29 фев.
- Леснова С. Друзья детей и взрослых / С. Леснова // Край горномарийс. – 2005. – 10 июня.

Осипсолинской сельской библиотеке Моркинского района

Уртем-Варангужской сельской библиотеке Моркинского района

Яраморской сельской библиотеке Моркинского района

60 лет (1955)

Табашинской сельской библиотеке Оршанского района

Литература:

- Таныгина Л. С новосельем, Книжкин дом! / Л. Таныгина // Вперёд. – 2012. – 1 июня.

Лоскутовской сельской библиотеке Сернурского района

Куан-Памашской сельской библиотеке Новоторьяльского района

Литература:

- Маркова М. Книга – ушанле йолташ / М. Маркова // Сел. новь. – 2012. – 21 дек.

Чекеевской сельской библиотеке Горномарийского района

Вершино-Сумской сельской библиотеке Горномарийского района

Литература:

- Мартъянов З. Эртен ак ке кожат / З. Мартъянов // Жерӓ. – 2002. – 19 нояб.

Городской библиотеке-филиалу № 3 Йошкар-Олинской ЦБС

Литература:

- Юбилей собирает друзей // Йошкар-Ола. – 2010. – 5 окт.

50 лет (1965)

Иркинской сельской библиотеке Звениговского района

Сидельниковской сельской библиотеке Звениговского района

Визимьярской сельской библиотеке Килемарского района

Майской сельской библиотеке Килемарского района

Лажъяльской сельской библиотеке Сернурского района

Сельской библиотеке посёлка Солнечный Советского района

ЮБИЛЕИ ШКОЛ*

170 лет (1845)

Шулкинской средней школе (Оршанский район)

Литература:

- Тихонова Т. Живи и здравствуй, Шулкинская школа! / Т. Тихонова // Вперёд. – 2010. – 12 нояб.

Косолаповской средней школе (Мари-Турекский район)

Литература:

- Зыкова Э. Школа – мастерская человечности / Э. Зыкова // Знамя. – 2010. – 24 дек.

130 лет (1885)

Кокшамарской школе (Звениговский район)

Литература:

- Семёнова Л. Какшамарий школышто / Л. Семёнова // Кугарня. – 1995. – 12 май.

Лажъяльской средней общеобразовательной школе (Сернурский район)

Литература:

- Гусева З. Сайым гына шарнена / Зинаида Гусева // Шернур вел. – 2010. – 3 нояб.
- Иванова Т. Лажъял школлан – 125 ий / Татьяна Иванова // Кугарня. – 2010. – 26 нояб.
- Кожевникова Г. Ончыко, эре ончыко! / Г. Кожевникова // Марий Эл. – 2010. – 24 нояб.
- Шаблатова О. Муро, куштымаш, полек аршаш... / О. Шаблатова // Шернур вел. – 2010. – 3 дек.

* Подробные сведения об открытии школ содержатся в книге: Алметева И. В. История начального школьного образования в Марийском крае во второй половине XIX – начале XX веков / Марийс. гос. ун-т ; И. В. Алметева // Йошкар-Ола, 2006. – С. 278-313. – Прил.

Мари-Куптинской школе (Мари-Турекский район)

Литература:

- Орлова Г. Мари-Куптинской школе – 125 лет / Г. Орлова // Знамя. – 2010. – 22 окт.

Нартасской средней школе (Мари-Турекский район)

Литература:

- Кожевникова Г. «Туныктышем, а тый улат тугаяк, шинчат тугаяк волгыдо, чолга» / Г. Кожевникова // Марий Эл. – 2010. – 10 дек.
- Ушнурцева Л. Нартасской средней школе – 120 лет / Л. Ушнурцева // Знамя. – 2005. – 2 дек.
- Фоминых С. Да будут светлыми страницы / С. Фоминых // Знамя. – 2010. – 17 дек.

Нужьяльской школе (Медведевский район)

Литература:

- Нужьяльской школе – 125 лет // Вести. – 2010. – 3 дек.
- Фёдорова Г. Искренне благодарны всем / Г. Фёдорова // Вести. – 2010. – 17 дек.

120 лет (1895)

Обширской средней школе и Эмековской средней школе (Волжский район)

Литература:

- Шульпина Т. Позади – 100 сентябрей [Информация] / Т. Шульпина // Марийс. правда. – 1995. – 19 сент.

Вершиносумской школе (Горномарийский район)

Литература:

- Родюшкина В. Через годы, через расстояния / В. Родюшкина // Ленинский путь. – 1995. – 19 дек.

110 лет (1905)

Козьмодемьянской гимназии (Горномарийский район)

Литература:

- Морозюк О. Попутного ветра, гимназия! / О. Морозюк // Ведомости Козьмы и Дамиана. – 2010. – 21 окт.

80 лет (1935)

Визимьярской средней общеобразовательной школе (Килемарский район)

Литература:

- Агафонова Е. Благодарностей было не счесть / Е. Агафонова // Восход. – 2010. – 21 мая.

70 лет (1945)

Йошкар-Олинской школе-гимназии № 4 им. А. С. Пушкина

Литература:

- Репина В. «И Пушкин смотрит на младое племя...» / Валентина Репина // Марийс. правда. – 2005. – 6 дек.

60 лет (1955)

Йошкар-Олинской гимназии № 14

Литература:

- Ендылетова Э. Илыш курымда кужу да сенгымашан лийже / Эльвира Ендылетова // Кугарня. – 2005. – 21 окт.
- Шигапова Е. Дорогая сердцу школа / Екатерина Шигапова // Наша элита. – 2010. – № 60. – С. 13.

ЮБИЛЕИ ИЗДАНИЯ КНИГ

80 лет (1935)

- Д. Орай «Оляна»*
Й. Осмин «У тукым» («Молодое поколение»)
С. Чавайн «Акпатыр»
С. Чавайн «Ойпого» («Избранное»)
М. Шкетан «Ильш ўжеш» («Жизнь зовёт»)
Я. Ялкайн «Кечан кече» («Солнечный день»)

70 лет (1945)

- М. Казаков «Мемнан уремыште пайрем»*
(«На нашей улице праздник»)
М. Майн «Патыр-шамыч» («Богатыри»)
Г. Матюковский «Сынгымашын корны дон»
(«Победной дорогой»)
С. Николаев «Элнет серыште» («На берегу Илети»)
Й. Осмин «Алал кумыл дене» («От всей души»)
В. Рожкин «Боевой знамя» («Боевое знамя»)
В. Элмар «Мый йöратем родной элемым»
(«Я люблю родную страну»)

60 лет (1955)

- С. Вишневский «Ик олаште» («В одном городе»)*
Н. Лекайн «Кугезе мланде» («Земля предков»)
А. Мицурин-Азмекей «Чодрасе сўан»
(«Лесная свадьба»)
В. Чалай «Поро кумыл» («Доброе пожелание»)

50 лет (1965)

- Н. Арбан «Мичуш»*
З. Каткова «Кушто улат, пиалем?»
(«Где ты, счастье моё?»)
А. Крупняков «Марш Акпарса»
А. Крупняков «У моря русского»
Й. Осмин «Мыйын шулдырем» («Мои крылья»)

УКАЗАТЕЛЬ ПЕРСОНАЛИЙ

- Абдулов А. С. – журналист, общественный деятель 4
Акцорин В. А. – учёный-фольклорист
Алексеев Г. В. – журналист, писатель, священнослужитель
Альбинский А. Д. – просветитель, автор «Черемисской грамматики» (1837)
Ардашев В. К. – Герой Советского Союза
Аристэ П. – эстонский учёный-языковед, финно-угровед
Архипов В. С. – Герой Советского Союза
Архипова Э. А. – композитор
Аталаева О. Т. – птицевод, Герой Социалистического Труда
Афонин А. Д. – спортсмен-футболист, тренер
- Бабушкина Ната (Н. В. Бабушкина) – спортсменка, рекордсменка мира по парашютному спорту
Бахтин А. Г. – учёный-историк
Белкин З. И. – артист
Бердинский В. Н. – писатель, работник торговли
Бик Анатолий (А. И. Бикмурзин) – поэт
Богданов А. А. – писатель
- Бочкарёва Л. И. – певица
Бояринова Г. Н. – литературовед
Бутов А. И. – художник
- Васильев А. А. – партийный и государственный деятель
Васинкин А. А. – учёный-литературовед
Веденькина Л. А. – художница
Ведерников Н. И. – архитектор
Вейцман Л. Н. – учёный-птицевод
Венедиктов А. А. – певец
Венценосцев Н. П. – педагог-просветитель
Веселов-Сталь Пётр (П. Я. Веселов) – писатель
Видеман Ф. И. – эстонский учёный-языковед, финно-угровед
Виногоров И. А. – деятель культуры
Виноградов И. Г. – первый из мари специалист по библиотечному делу
Вишневский С. А. – поэт
Востриков В. Г. – историк-краевед
- Галкин И. С. – учёный-языковед, деятель науки
Галютин-Ялзак Ю. И. – писатель, журналист

Марий Эл: время, события, люди

- Георгина М. А. – литературовед, театральный критик, общественный деятель
Герасимов М. С. (Микай) – педагог-просветитель, писатель
Гордеев В. Ф. – журналист, драматург, писатель
Григорьев В. П. – работник культуры, артист
- Дмитриев С. Д. – деятель образования
Добронравова Л. В. – театровед, театральный критик
Дубровина Л. А. – учёный-историк, археограф, источниковед
Дьяконов В. И. – работник науки и образования
- Евдокимов-Тойварс Ю. С. – композитор
Евсеева М. Т. – литератор
Егоров В. Л. – работник образования, литературовед
Емельянов П. Е. – педагог
- Зарецких М. А. – Герой Советского Союза
Зотов Е. И. – партийный и муниципальный деятель
Зыков Г. В. – художник
- Ибатов С. И. (Эман Сергей) – литератор, фольклорист, критик
Иванов И. Г. – учёный-лингвист
- Иванов М. М. (Батрак, Иванов-Батрак) – педагог, поэт
Иванов С. И. – деятель культуры, режиссёр
Игнатьев Н. В. – писатель, основоположник горномарийской литературы,
Изергин В. И. – журналист, переводчик, краевед
Износков И. А. – этнограф, просветитель, исследователь духовной культуры марийского народа
Илибаева М. К. – писательница, журналистка
Ильина Л. Д. – экономист, издательский работник
Иркабаев О. Г. (Этайн) – режиссёр
Исенеков В. Б. – писатель, журналист
Исиметов М. И. – редакционный работник, журналист, краевед
Исламов Д. Ш. – поэт, журналист
Иштрикова Т. В. – поэтесса, организатор народного образования
- Калистов А. М. – рабочий мастер, общественный деятель, Герой Социалистического Труда
Карташов В. Н. – журналист, литератор, партийный и общественный деятель
Канюшков А. М. – поэт, журналист

- Клёнов А. М. – деятель образования, краевед
Ковалёва Н. Т. – актриса, певица
Козлов В. Н. (Лайд Шемйэр) – литератор, журналист, общественный деятель
Колла В. Э. – деятель науки и образования
Колумб В. Х. – поэт, литературный деятель
Контский Ф. М. – организатор здравоохранения в Марийском крае, врач
Коржавина Л. М. – певица
Коробов С. А. – деятель науки и образования
Косоротов В. Н. – писатель, редакционный работник
Котомкин (Савинский) А. Е. – поэт
Крастынь Я. П. – деятель советской власти, Герой Социалистического Труда
Кувшинская Л. А. – деятель культуры, искусствовед
Кузнецов В. Ф. – художник
Кулалаева Р. А. – партийный и административный руководитель
Курочкин В. Д. – художник
- Лаврентьева А. Г. – языковед
Лашманов П. И. (Пётр Ланов) – поэт, этнограф,
Логинов В. Г. – библиотечкарь, общественный деятель
Лукиянов В. Л. – педагог, литератор, просветитель
- Мамуткин В. В. – архитектор
Матвеев И. С. – актёр
Матукова М. Б. – музейный работник
Маюк-Егоров А. И. – актёр, режиссёр
Миллер Г. Ф. – историк, археолог, этнограф
Миловидов И. Д. – учёный-математик
Молотов И. Н. – композитор
Молчанова Н. Ф. – языковед
Мосунов А. И. – поэт, участник Великой Отечественной войны
Муртазин И. М. – полевод, Герой Социалистического Труда
Мухин Н. С. – литератор, педагог
- Наймушин И. И. – строитель-энергетик, Герой Социалистического Труда
Никитин В. В. – учёный-археолог
Новосёлов С. И. – учёный-агрохимик
- Орлова Л. А. – художница
Осмин Ыйван (И. И. Логинов) – поэт, переводчик, редакционный работник
Отмахов Д. В. – актёр, журналист, работник радио и телевидения
Ошкан Василий (В. Я. Симолкин) – литератор
Ощепков Г. С. – деятель высшего образования

Марий Эл: время, события, люди

- Пайбердин М. В. – деятель науки и высшего образования
- Панов В. М. – поэт, переводчик
- Патраш Василий (В. М. Петухов) – писатель, журналист
- Подмарёв С. Ф. – художник
- Помряскинская Н. А. – учёный-зоолог
- Попов Н. С. – учёный-этнограф
- Посибеев Г. А. – партийный и государственный руководитель
- Пушков А. С. – художник
- Решетников Л. В. – писатель
- Рязанцев Ю. И. – актёр, поэт
- Сабитов С. С. – учёный-литературовед, фольклорист
- Саваткова А. А. – языковед-лексикограф
- Сануков К. Н. – учёный-историк, публицист, общественный деятель
- Серебренников Б. А. – учёный-лингвист
- Сидушкина А. Р. – педагог, музыкант
- Синицын М. Н. – участник Великой Отечественной войны, полный кавалер ордена Славы
- Смирнова К. М. – певица
- Смоленцев И. И. – инженер-механик лесной промышленности, учёный, изобретатель, поэт
- Соловьёв Б. С. – учёный-археолог
- Соловьёв В. И. – Герой Советского Союза
- Спиридонов А. Я. – редакционный работник, писатель-переводчик
- Страусова (Кириллова) А. Г. – актриса
- Тезиков П. А. – Герой Советского Союза
- Тимофеева В. Т. – учёный-лингвист
- Товаров-Кошкин Б. Ф. – искусствовед
- Туголуков П. А. – художник
- Ураев П. В. – государственный и партийный деятель
- Учаев З. В. – деятель науки и образования
- Фадеев В. З. – педагог, учитель, краевед
- Фёдорова А. Ф. – актриса
- Чавайн Ю. С. – поэт
- Чеботкин В. А. – художник
- Четкарёв К. А. – учёный-фольклорист, писатель
- Чузаев Р. И. – учёный-историк
- Чуриков И. А. – учёный-педагог
- Чхаидзе М. П. – учёный-языковед

Элмар Василий (В. С. Козырев) – поэт, редакционный и издательский работник

Эшпай А. Я. – композитор, музыкальный и общественный деятель

Эшпай (Ишпайкин) Я. А. – композитор, музыковед-фольклорист

Юшков В. И. – учёный-экономист

Якимов В. А. – писатель, журналист

Якшов В. Н. – артист

Ямбаршев Г. Г. – работник образования, литератор

Ямбердов И. М. – художник

Яналов А. М. – Герой Советского Союза

Январёв А. Т. – поэт

Янгабышев В. С. – актёр

Янтемир В. М. – общественный деятель, краевед

Яранов Е. Г. – художник

Ярыгин А. Ф. – первый из народа мари учёный-философ

Яшмолкина И. В. – музыковед

СВОДНЫЙ УКАЗАТЕЛЬ
за 2004-2014 гг.*

Адаев Дмитрий Ильич (2007, с. 67-68)
Андреев Кузьма Андреевич (2007, с. 73-74)
Архипова Элина Анатольевна (2010, с. 23-25)

Баландин Аркадий Иванович (2006, с. 44-45)
Барановский Владимир Петрович (2007, с. 72-73)
Баронов Алексей Михайлович (2007, с. 56)
Беке Эден (2013, с. 55-58)
Богородицкий Василий Алексеевич (2007, с. 60-62)
Бутенин Николай Фёдорович (2014, с. 48-50)

Вавилов-Монарн Пётр Иванович (2008, с. 76-77)
Васильев Валериан Михайлович (2008, с. 61-62)
Васин Ким Кириллович (2009, с. 24-25)
Верина Татьяна Васильевна (2006, с. 49-50)
Веске Михкель (2013, с. 12-14)
Виноградов Владислав Петрович (2009, с. 61-63)
Воробьёв Иван Павлович (2008, с. 77)

Генетц Арвид Оскар Густав (2013, с. 68-71)
Глезденёв Павел Петрович (2007, с. 62-63)
Григорьев Александр Владимирович (2011, с. 35-37)
Григорьев Пётр Григорьевич (Пётр Эмяш) (2013, с. 73-75)

Дамаскин (Дмитрий Ефимович Семёнов-Руднев) (2012, с. 14-17)
Добронравова Людмила Васильевна (2010, с. 46-48)

Евсеев (Евсёвьев) Тимофей Евсеевич (2012, с. 18-19)

* Сводный указатель содержит перечень персоналий, а также событий, географических мест, организаций, учреждений, периодических и книжных изданий, о которых публиковались исторические справки в календаре «Марий Эл: время, события, люди» за 2004-2014 гг. Указатель построен по алфавитному принципу; в скобках приводятся данные о том, в календаре за какой год помещена справка, и указаны номера страниц публикации.

Ефремов Пётр Григорьевич (2008, с. 73-75)
Ефремов Тихон Ефремович (2008, с. 68-69)

Зайниев Гельсий Зайниевич (2014, с. 123-126)
Зеленин Дмитрий Константинович (2008, с. 75-76)

Иванов (Ипатов) Василий Михайлович (2008, с. 78)
Иванов Ананий Герасимович (2004, с. 40-41; 2014, с. 4-8)
Иванов Вениамин Михайлович (2013, с. 120-121)
Ильяков Никандр Филиппович (2013, с. 121-124)
Исаев Валерий Николаевич (2004, с. 42)

Ййван Кырля (Кирилл Иванович Иванов) (2009, с. 27-29)

Караваев Иван Михайлович (2008, с. 78-79)
Кармазин (Эвайн) Гурий Гаврилович (2012, с. 38-40)
Кастрен Матиас Александр (2013, с. 126-129)
Кокла Пауль (2004, с. 45-47)
Котомкин (Савинский) Александр Ефимович (2010, с. 65-67)
Крайнов Григорий Никандрович (2008, с. 65-66)
Краснов Пётр Васильевич (2006, с. 45-46)

Липатов Александр Тихонович (2006, с. 47-48)
Лихачёв Василий Матвеевич (2007, с. 53-54)

Маслов Фёдор Иванович (2014, с. 19-21)
Мендиаров Леонид Яковлевич (2011, с. 28-30)
Митюк Игнатий Трофимович (2008, с. 64)
Молотова Тамара Лаврентьевна (2006, с. 48-49)
Морозов Валерий Алексеевич (2009, с. 44-45)
Мошков Валентин Александрович (2007, с. 58-59)
Муравьёв Анатолий Васильевич (2014, с. 41-42)
Муравьёв Арнольд Валентинович (2006, с. 52-53)
Мухин Владимир Алексеевич (2008, с. 72-73)

Никитина Татьяна Багишевна (2004, с. 44-45)

Олык Ипай (Ипатий Степанович Степанов) (2012, с. 35-37)

Патрушев Анатолий Степанович (2014, с. 59-61)

Марий Эл: время, события, люди

Пет Першут (Пётр Григорьевич Першуткин) (2014, с. 109-111)

Радугин Феофан Григорьевич (2012, с. 94-95)

Регули Антал (2009, с. 48-51)

Сабанцев Геннадий Леонидович (2008, с. 66-67)

Сайн Андрей Фадеевич (2007, с. 71-72)

Сайпетинова (Сайпетдинова) Сакева Сайпетиновна (2004, с. 43-44)

Смирнов Алексей Петрович (2009, с. 41-43)

Смирнов Иван Николаевич (2014, с. 12-14)

Соловьёв Степан Петрович (2009, с. 81-82)

Стариков Сергей Валентинович (2006, с. 43-44)

Степанов Аркадий Фёдорович (2008, с. 69-70)

Тарасова Вера Матвеевна (2014, с. 97-100)

Угольников Анатолий Иванович (2009, с. 21-22)

Фомичёва Галина Алексеевна (2008, с. 62-63)

Чавайн Сергей Григорьевич (2013, с. 107-110)

Черняков Сергей Алексеевич (2007, с. 66-67)

Четкарёв Ксенофонт Архипович (2010, с. 10-12)

Юадаров Климентий Германович (2006, с. 54-55)

Якманов Василий Тихонович (2007, с. 52)

Якутов Трифон Григорьевич (2013, с. 17-19)

Янтемир Владимир Михайлович (2010, с. 9-10)

Янтемир Михаил Николаевич (2007, с. 68-69)

Второй Всероссийский съезд мари (2008, с. 70-71)

Государственная библиография Республики Марий Эл (2009, с. 90-92)

День марийской письменности (2010, с. 81-82)

Йошкар-Ола, город (2009, с. 87-88; 2014, с. 145-152)

Козьмодемьянск, город (2013, с. 141-143)

Кокшайск, город (2009, с. 83-86; 2014, с. 141-144)

«Марийский археографический вестник», журнал (2006, с. 51-52)

«Марийский научно-исследовательский институт сельского хозяйства Российской академии сельскохозяйственных наук» (2007, с. 54-55)

«Марийский национальный конгресс», общественное движение (2007, с. 57-58)

Марийский республиканский колледж культуры и искусств им. И. С. Палантая (2007, с. 69-71)

«Марла календарь», журнал-ежегодник (2007, с. 59-60)

«Мемориал», общество (2014, с. 38-39)

«Мироносицкий вестник», православная газета (2006, с. 46)

Михайло-Архангельский мужской монастырь (2013, с. 145-147)

Первый Всероссийский съезд народа мари (2007, с. 65-66)

Революционный комитет Марийской автономной области (2011, с. 6-8)

Республиканский театр кукол (2007, с. 63-64)

«Финно-угроведение», журнал (2014, с. 159)

«Черемисы», книга И. Н. Смирнова (2014, с. 152-155)

СВЕДЕНИЯ ОБ АВТОРАХ И РЕДАКТОРАХ

Айплатов Геннадий Николаевич – доктор исторических наук, профессор кафедры отечественной истории Марийского государственного университета, заслуженный деятель науки Республики Марий Эл, заслуженный работник высшей школы Российской Федерации.

Зайниев Гельсий Зайниевич – член редколлегии журнала «Ончыко», член Союза журналистов Российской Федерации, заслуженный работник культуры Марийской АССР.

Ильина Л. Д. – директор Марийского книжного издательства.

Клёнов А. М. – директор Марийского республиканского колледжа культуры и искусств им. И. С. Палантая, почётный работник среднего профессионального образования Российской Федерации, заслуженный работник культуры Республики Марий Эл.

Кульбаева Н. И. – кандидат филологических наук, театровед.

Муравьёв А. В. – кандидат исторических наук, заместитель директора Национального музея Республики Марий Эл им. Т. Е. Евсеева.

Петрова Елена Григорьевна – заведующая отделом национальной краеведческой литературы и библиографии Национальной библиотеки им. С. Г. Чавайна Республики Марий Эл.

Сануков К. Н. – доктор исторических наук, почётный профессор Марийского государственного университета, заслуженный деятель науки Республики Марий Эл, заслуженный работник высшей школы Российской Федерации.

Сапаева Р. М. – заместитель директора по воспитательной работе Марийского республиканского колледжа культуры и искусств им. И. С. Палантая.

Федосеева Н. А. – кандидат филологических наук, заведующая отделом литературы МарНИИЯЛИ им. В. М. Васильева.

Шамиев Б. А. – сотрудник журнала «Ончыко», заслуженный журналист Республики Марий Эл.

СОДЕРЖАНИЕ

ЯНВАРЬ	3
* П. Е. Емельянов	
* М. Б. Магукова	
ФЕВРАЛЬ	
* К. Н. Сануков.....	
МАРТ.....	
* Национальный музей имени Т. Е. Евсеева	
АПРЕЛЬ.....	
МАЙ	
ИЮНЬ	
ИЮЛЬ	
* М. А. Георгина	
* А. А. Васинкин.....	
АВГУСТ.....	
СЕНТЯБРЬ	
* А. М. Клёнов.....	
* В. Э. Колла	
* Л. А. Дубровина	
ОКТАБРЬ	
* Марийское книжное издательство.....	
НОЯБРЬ	
ДЕКАБРЬ	
В 2015 ГОДУ ИСПОЛНЯЕТСЯ	
ЗНАМЕНАТЕЛЬНЫЕ ДАТЫ ПРАВОСЛАВНЫХ ХРАМОВ И МОНАСТЫРЕЙ.....	
ЮБИЛЕЙНЫЕ ДАТЫ БИБЛИОТЕК РЕСПУБЛИКИ МАРИЙ ЭЛ.....	
ЮБИЛЕИ ШКОЛ.....	
ЮБИЛЕИ ИЗДАНИЯ КНИГ	
Указатель персоналий.....	
Сводный указатель за 2004-2014 гг.....	
Сведения об авторах и редакторах.....	

Марий Эл: время, события, люди
Календарь знаменательных и памятных дат
на 2015 год

Составитель **Петрова** Елена Григорьевна

Ответственный за выпуск *Т. В. Верина*
Редакторы *Т. В. Колина, Н. И. Ерошкина*
Библиографические редакторы *Н. В. Осокина, А. П. Пчёлкина*
Корректоры *Н. И. Ерошкина, А. П. Пчёлкина, О. В. Осипова*
Компьютерная вёрстка *Т. В. Колиной*
Дизайн обложки *У. Р. Рябчиковой*

Подписано в печать 29.10.2014. Формат 60х84/16
Тираж 100 экз. Заказ № 3316

Оригинал-макет изготовлен
в редакционно-издательском отделе
Национальной библиотеки имени С. Г. Чавайна
Республики Марий Эл

Отпечатано в ООО «СТРИНГ»
424006, г. Йошкар-Ола, ул. Строителей, 95